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RadaR

Em São Joaquim, 50% da produção de pera, cerca de 
um hectare, também foi destruída pelo frio. Nas uvas, 
5% da produção de Pinot Noir sofreu com a geada.

Os prejuízOs dO friOSem “volta Lula”
Ainda antes da reeleição de Dilma 

Rousseff, no ano passado, muito se ouvia 
sobre o “volta Lula”, movimento que 
pede que o ex-presidente retorne ao car-
go para, principalmente, tentar melhorar 
a imagem do PT. Porém, não bastassem 
os escândalos envolvendo o partido, 
uma nova proposta pode acabar com 
essa possibilidade de Lula novamente à 
frente do país. Uma Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) protocolada no 
início do mês, de autoria da deputada 
Cristiane Brasil (PTB/RJ), filha do dela-
tor do mensalão, Roberto Jefferson, quer 
acabar com “a reeleição para períodos 
descontinuados”, lembrando que em 
maio a Câmara dos Deputados aprovou 
uma PEC que acaba com a reeleição. “O 

presidente da República, os 
governadores de Estado 

e do Distrito Federal, 
os prefeitos e quem os 
houver sucedido, ou 
substituído no curso 
dos mandatos, poderão 
ser reeleitos para um 

único período subse-
quente, sendo proibida 
a reeleição por períodos 

descontínuos”.

Nos juros do car-
tão de crédito houve 

uma elevação de 
2,61%. Com isso, a taxa 

subiu de 13,03% 
ao mês (334,84% 
ao ano) em 
julho para 
13,37% ao mês 
(350,79% ao 

ano) em agosto. 
A taxa deste 

mês é a maior 
desde março de 1999, quando chegou 
a 13,45% ao mês ou 354,63% ao ano). 
O cheque especial tem em média uma 
taxa mensal de 11,9%. E, da poupança, 
alguém sabe a taxa de remuneração?

O medo de novas 
enchentes

Há de se fazer algo para a nossa 
população de Maravilha. O medo que 
assusta as famílias atingidas pelas en-
xurradas do dia 14 de julho é algo muito 
preocupante. O leitor não tem dimensão 
das manifestações que nos chegam para 
que a imprensa conscientize a quem de 
direito a fazer algo para amenizar esse 
terrível mal que é o MEDO. A prevenção 
é ainda a melhor das atitudes que po-
dem ser trabalhadas. Citamos em nossa 
coluna anterior exemplos de municípios 
catarinenses que estão sempre aler-
tas. Se ocorrer mais uma enchente em 
Maravilha, sinceramente não sabemos 
as consequências. Quem viveu sabe.

Dia Mundial

Dia 21 de setembro (segunda-
feira) é o Dia Mundial do Alzheimer. 
A data, instituída pela Organização 
Mundial de Saúde (OMS), tem como 
objetivo promover a conscientização 
da população sobre a doença. No 
Brasil, segundo a Associação Brasi-
leira do Alzheimer (Abraz), cerca de 
1,2 milhão de pessoas foram diag-
nosticadas com Alzheimer. O Alzhei-
mer é uma doença neurológica. A 
pessoa fica dependente da ajuda dos 
outros, até mesmo para realizar ativi-
dades básicas, como as relacionadas 
à alimentação. A doença se mani-
festa principalmente a partir de 65 
anos. A população precisa saber que 
ficar esquecido não é normal e que 
não faz parte do processo natural de 
envelhecimento. Famí lias que con-
vivem ou conviveram com o proble-
ma sabem como é difícil ter alguém 
da família portadora desse mal.

fundo do poço
O governador Geraldo Alckmin afirmou 

que o PT mostrou que o “fundo do poço é 
móvel”. “Eu disse que o PT havia chegado ao 
fundo do poço, mas parece que, para eles, o 
poço é móvel, sempre pode piorar”, afirmou. 
Ele ainda defendeu que a perda do grau de 
investimento mostrou que a situação, que já 
era ruim, mostrou deterioração ainda maior 
e defendeu a atitude da bancada do PSDB na 
Câmara dos Deputados, que lançou movi-
mento pró-impeachment. “Os deputados 
representam o sentimento da sociedade. 
Defendemos a investigação e, depois, que 
se cumpra a lei”, afirmou. “O impeachment 
é constitucional”, afirmou o governador.

do Alzheimer
Fotos: Divulgação
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por Wolmir Hübner

Lições de vida
Quando eu era pequeno, não 

entendia por que uma música chamada 
“Alegria, alegria” começava com dura 
frase: “Caminhando contra o vento”. 

Agora eu entendo. 
“Seja medroso quando os outros 

são gananciosos e seja ganancioso 
quando os outros estão com medo”.

Bom fim de semana!

Um verdadeiro calvário é transitar no prolongamento da 
Avenida Presidente Vargas, seguindo pela Avenida Marginal 
até o conhecido trevo dois. Basicamente o Bairro Floresta. 
Sinceramente, os moradores daquele setor da cidade merecem 
um tratamento ao menos digno do poder público, pois ao andar 
por lá, deu pena dos que dela necessitam para deslocamento.

um calçamento horrível

um desaBafO
reproduzimos abaixo o que 
recebemos para divulgação:

Boa noite Wolmir.
Prezados, através deste jornal, 

que de todos os sábados, com grande 
dedicação, chega à casa de muitos e 
também disponível na rede, me reporto 
a uma situação que até então muitos 
não conhecem, mas se faz ser interes-
sante este reporte de comentário. 

Há mais ou menos dois anos de-
pois do início das atividades do Senai 
na nossa cidade, infelizmente, e com 
muita indignação e repúdio, sinto-me no 
direito de compartilhar com os demais. 

Um Senai que sempre buscou 
valorizar o bem-estar de seus alunos, 
professores, sendo reconhecido em sua 
atuação pela excelente metodologia de 
ensino, mas que hoje, na atualidade, em 
nossa cidade, não comporta os padrões 
mínimos de ensino, em que sinto: 

uma estrutura que não comporta 
os padrões mínimos para se ter dois 
cursos técnicos em andamento, onde 
tem-se um único laboratório de au-
las práticas em demasiado estado de 
precariedade, com falta de materiais, 
como cabos, conectores, led’s, botoeiras, 
sinalizadores, motores, quadros CD, 
canaletas, cabos de comando, contacto-
ras, relés de sobrecarga, e muitos outros 
vivenciados no mundo técnico ou da 
indústria, e/ou instalações prediais. 

Gostaria que deixassem um espa-
ço no jornal para que os responsáveis 
pela unidade se pronunciassem, a 
unidade aqui coordenada pelo pro-
fessor Adamastor Kemler e também 
na pessoa de Marcley Grebin. 

Acredito que a sociedade merece 
uma resposta e muito mais os alunos, 
mesmo sendo que há alguns cursos 
Pronatec, mas há também cursos pa-
gos, onde os alunos investem em uma 
qualificação e esperam resultado, mas 
o que de fato não vem acontecendo. É 
uma lástima dizer, mas a grande maio-
ria dos estudantes estão insatisfeitos.

(OMITIMOS O DENUNCIANTE 
POR QUESTÃO ÉTICA)

Empregados domésticos
Os empregados domésticos de todo o país já 

podem obter cancelamento de multas e redução 
de juros de mora de débitos de INSS. O Diário 
Oficial da União publicou portaria da Receita 
Federal, na segunda-feira (14), que regula-
menta as condições previstas no Programa de 
Recuperação Previdenciária dos Empregadores 
Domésticos (Redom). O programa foi instituído 
pela Lei Complementar 150 de junho de 2015. 
A portaria determina que os débitos poderão 
ser pagos à vista, com redução de 100% das 
multas. Os débitos poderão também ser pagos, 
de forma parcelada, com desconto de 60% dos 
juros de mora e de 100% do valor dos encargos 
legais e custo com advogados. O valor da dívida 
poderá ser parcelado em até 120 prestações.

O salário de cada um
Depois de depositar R$ 400 na conta dos 

servidores com salários parcelados, o gover-
no estadual do Rio Grande do Sul comunicou 
que pagou mais R$ 400 da folha de agosto na 
quarta-feira (16) ao funcionalismo. Com esses 
dois créditos, a Secretaria da Fazenda estima que 
72,4% do quadro de funcionários do Executivo 
esteja com os vencimentos quitados. E aqui 
muitos se queixam dos salários. Imagine você ser 
funcionário público do Estado gaúcho, receben-
do atrasado o pagamento e ainda em parcelas. 
Sinceramente, não tinha visto isso ainda.

Agora com nova 
destinação

Agora o nosso governo quer a 
odiada CPMF (Imposto do Cheque e 
Operações Financeiras) de volta para 
pagar os aposentados e não mais para 
a saúde. Dá para entender? Mudam 
de plano como muda o vento. Parece 
uma biruta de aeroporto. O ministro 
da Fazenda, Joaquim Levy, expli-
cou que a CPMF foi escolhida como 
parte das medidas para aumentar a 
arrecadação do governo por ser “um 
imposto pequenininho”. “Se você vai 
comprar alguma coisa que custa R$ 
100, vai pagar R$ 0,20”, disse Levy. 
Com o devido salvo melhor juízo, 
não é justo o pobre povo brasileiro 
pagar os rombos das roubalheiras 
e, principalmente, os desmandos 
do governo, que gastou o que não 
podia para a sua reeleição. Temos 
que estar de olho nos parlamentares 
que irão apoiar essa medida infeliz.

As medidas 
anunciadas

As medidas comuni-
cadas não aumentaram 
em nada a credibilidade 
do governo. Quem espe-
rava corte no número de 
ministérios ou dimi-
nuição no número de 
cargos comissionados 
e viu aumento de IOF 
e ameaça de volta da 
CPMF, só pode ter ficado 
ainda mais indignado. 
Ainda não entenderam 
que para merecer apoio 
às propostas de aumento 
de receitas precisam se 
creditar com corte nas 
despesas. E isso o gover-
no do PT insiste em não 
fazer. Para equilíbrio das 
contas, só com aumento 
de impostos, aí é querer 
acabar de parar o país.

Jornal O Líder
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
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Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Para manter o foco, você precisa saber 
o que você não é. Essa lição é de Michael 
Porter, a maior referência de planejamento 
e estratégia em negócios.

Mas em tempos de crise (como o atual 
momento, não por acaso) muitas empresas 
perdem o foco: o caixa está precário, e elas, 
então, fazem qualquer negócio para au-
mentar o faturamento. Começam a oferecer 
produtos e serviços nos quais não são refe-
rência, muito menos especialistas.

Ok, em tempos de crise, é preciso man-
ter o foco. Mas aí tem um detalhe: manter 
o foco é entregar aquilo que você sabe fa-
zer para um público que precisa e quer 
trocar dinheiro pela sua especialidade. No 
entanto, algumas empresas acreditam que 
manter o foco é insistir no erro: continuar 
fazendo um esforço tremendo para empur-
rar algo que o mercado não precisa. As ve-
zes o produto até é interessante: mas a sua 
cidade pequena possui público suficiente? 
Ou é impossível gerar demanda? Reflita, e 
se for o seu caso, comece de novo. Lamentar 
e treinar vendedores não resolve.

Retomando: nesses momentos de crise, 
os especialistas se destacam. Os generalis-
tas, que tentam fazer de tudo um pouco, 
costumam ter dificuldades – já que o clien-
te, na crise, fica mais seletivo, mais racional 
no momento da compra.

Outro parênteses: mesmo sendo mais 
racional em momentos difíceis, toda e qual-
quer compra tem muito de emocional. Ouvi 
a seguinte frase em um treinamento na Dis-
ney no começo do ano, e não vou esquecê
-la: “o coração fica mais próximo do bolso 
do que a cabeça!” Por isso, em tempos de 
crise, reforce o vínculo emocional com o 
seu público. Mostre que você se importa. 
Mostre seus valores. Caso contrário, a única 
coisa que o cliente vai levar em considera-
ção é o preço que você cobra.

Voltando: a crise pode ser o momento 
para refletir. Pergunte-se: o que estou fazen-
do que deveria ser descontinuado? O pro-
blema é que muitas das nossas pequenas 
empresas não possuem esse controle. Não 
sabem exatamente de onde vem a receita, 
ficando difícil definir o que precisa ser ex-
cluído do menu de produtos e serviços.

Ao invés de atirar para todos os lados, 
é melhor abrir mão do que atrapalha ou é 
irrelevante e focar ainda mais no essencial. 
Não por acaso, parar de fazer o que não 
deveria ser feito é o primeiro passo para a 
inovação.

Quem você não é

ARTE FINAL
Sandra Baréa Bagatini

 arte@jornalolider.com.br

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Incompetência
Incrível como um governo conseguiu ir do 

céu ao inferno em tão pouco tempo. Avanços 
sociais nunca antes vistos neste país agora são 
sinônimos de gastos sem controle. Um governo 
que se orgulhava de ter propiciado a ascensão 
de uma nova classe média — graças a programas 
como Bolsa Família, Prouni, Pronatec, Minha 
Casa Minha Vida — convive agora com a pecha 
de perdulário.

É louvável uma administração ter como prin-
cipal meta o social, ainda mais em um país com 
desigualdades gigantescas. Isso não pressupõe, 
porém, abandonar o dever de casa, que é o de 
manter o equilíbrio entre receita e despesa, de 
traçar planos estratégicos para reduzir rombos 
históricos como o da Previdência.

Principalmente depois que a agência Stan-
dard and Poor’s rebaixou o grau de investimento 
do país, uma pergunta é inevitável: o que a presi-
dente Dilma Rousseff e sua equipe econômica fi-
zeram todo esse tempo? Como deixaram chegar 
a esse ponto? Ou Guido Mantega, Arno Augustin 
e Cia. viviam em um mundo de ficção, ou — o 
mais provável — estavam totalmente engajados 
em um projeto partidário e governamental, dei-
xando de lado o que era para ser a missão núme-
ro 1 deles: zelar pelo dinheiro que entra e sai dos 

cofres públicos.
É dever de uma equipe econômica dizer não 

aos gastos. Assim como é da natureza das pastas 
que concentram obras e investimentos buscar 
recursos. Um país só cresce de forma saudável se 
houver equilíbrio entre esses dois lados.

Claramente a porteira se escancarou em 
2014, quando a crise já estava no horizonte e o 
momento exigia cautela. Mas o governo enfren-
tava a ameaça de não se reeleger, os sinais de 
desgaste do PT começavam a aparecer em todas 
as classes sociais. O descontrole foi total, tudo 
para se perpetuar no poder. 

Beira a vergonha ter de ouvir uma agência 
dizer ponto por ponto os deveres que o Brasil 
não cumpriu nos últimos anos. Colocar Joaquim 
Levy no comando das finanças, alguém total-
mente desvinculado do PT, é a capitulação, o 
reconhecimento da incompetência administra-
tiva. Levy virou uma espécie de interventor, al-
guém colocado no cargo para tentar salvar o país 
do naufrágio.

A missão de Dilma e do PT já terminou. Resta 
ainda a de Levy. Se conseguir tirar o país da cri-
se, os méritos serão exclusivamente dele.

dione Kuhn
colunista zero Hora
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A Justiça de São Paulo condenou um pai a pagar R$ 100 mil de 
indenização para o filho que não teve afeto. No caso, o pai sempre se 
negou a assumir a paternidade do filho, concebido fora do casamento, 
fugindo das obrigações de pai, bem como sempre se furtou em 
fornecer qualquer tipo de ajuda a ele. Durante toda sua infância e 
juventude, agiu sempre com frieza, ao contrário do que dispensava 
aos seus demais filhos, que sempre tiveram apoio moral, afetivo e 
financeiro. 

O filho moveu uma ação contra o pai, visando o reconhecimento 
da paternidade, a qual tramitou por dezessete anos, culminando na 
confirmação da filiação. Segundo o filho, tais fatos lhe causaram danos 
de ordem moral, decorrente do sofrimento, da ausência e rejeição da 
figura paterna. 

O juiz Francisco Câmara Marques Pereira, da 1ª Vara Cível de 
Ribeirão Preto, do Tribunal de Justiça de São Paulo, entendeu que 
o filho foi vítima de abandono afetivo, isto porque o pai resistiu 
de todas as formas possíveis em reconhecer o filho, se furtando a 
prestar alimentos, colaborar com a criação, educação e todas as 
demais obrigações que decorrem da paternidade. “Segundo fatos 
incontroversos, o autor não gozou dos benefícios e do afeto dispensados 
aos demais filhos do réu, restando evidentes a segregação e a rejeição 
contra ele manifestadas de forma exclusiva, o que caracteriza ofensa 
à sua personalidade, honra e dignidade. Bem por isso entendo que 
se encontram caracterizados os requisitos necessários à obrigação de 
indenizar”.

Para o advogado, Ricardo Calderón, professor de Direito Civil 
e membro do IBDFAM, a decisão confere reparação por abandono 
afetivo em uma situação de injustificável desamparo paterno. 
“Atualmente, os pais não podem se furtar a fazer frente à sua 
responsabilidade parental perante a sua prole; a ausência do exercício 
desse dever de cuidado gera o dever de reparar o dano (quando 
existente). O princípio da afetividade vem reverberando em diversos 
aspectos do Direito de Família brasileiro, e um deles é justamente a 
temática do abandono afetivo”, diz.

O julgado buscou averiguar o abandono afetivo em fatos concretos 
da referida relação, quando constatou que houve efetiva ausência de 
amparo afetivo, moral e financeiro pelo pai durante toda a infância 
e adolescência do autor. A comprovação desta situação fática de 
abandono foi a principal ensejadora da condenação. Como bem 
afirma a fundamentação da decisão, não se trata de condenar por ‘não 
amar’, ou algo do gênero. Esta percepção é a aplicação escorreita da 
afetividade jurídica”, diz. 

Para Calderón, é importante destacar que a resposta financeira não 
deve ser a única alternativa. A meta, segundo ele, deve ser evitar que 
ocorra o abandono afetivo. Para isso, o advogado sugere campanhas 
que alertem a população sobre a importância da convivência paterno 
e materno filial, mas reitera que “quando presente o dano, este deverá 
efetivamente ser reparado”. Cabe recurso.

Aos 40 anos, filho que foi 
rejeitado ganha na justiça 
indenização de R$ 100 mil 

por abandono afetivo

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Geral
a/05

Dias após a enxurrada do dia 
14 de julho, que causou grandes 
prejuízos em Maravilha e região, 
o governador Raimundo Colom-
bo, anunciou a liberação de re-
cursos, via Badesc, a juro zero, 
para as empresas atingidas. Até 
hoje, o empresariado maravi-
lhense não teve acesso ao crédi-
to e o jeito foi tentar se reerguer 
com recursos próprios ou crédi-
tos oferecidos por outras institui-
ções financeiras.

O jornal O Líder entrou em 
contato com o presidente da CDL/
Associação Empresarial, Jeovany 
Folle, que afirmou que foi realizado 
o seminário de crédito, onde foram 
mobilizadas as empresas atingi-
das e instituições financeiras de 
Maravilha, explanando o que eles 
tinham de mais atrativo. “Com rela-
ção ao programa do juro zero, nós 
estamos fazendo as nossas cobran-
ças. Informações que recebemos é 
que o recurso foi liberado para os 
municípios de Saudades e Coronel 
Freitas, mas, como Maravilha ficou 
em situação de emergência e não 
calamidade pública, a orientação 
inicial era que não incluísse nosso 
município, mas, foi solicitado por 
deputados que fosse revisto a in-
clusão de Maravilha no juro zero”, 
salienta. 

Folle afirma que, em parceria 
com a Secretaria de Indústria e 
Comércio e Sebrae, foi realizado 
o levantamento dos atingidos. 
“Cada empresa tem uma necessi-
dade em específico, então quando 
somos solicitados por um empre-
sário já buscamos os encaminha-
mentos de acordo com a necessi-
dade dele”, enfatiza. 

O presidente aponta ainda que 
é tudo muito demorado. “Empre-
sas que estão precisando de re-
curso correm o risco de fechar as 
portas, porque vão receber esse 
recurso, sabe-se lá quando. Isso 
que frustra. Mas de forma insti-
tucional, através de nossas fede-
rações estamos na cobrança para 
que haja um atendimento mais 
rápido”, apontou.

Recursos via Badesc, a juro zero, para as empresas 
atingidas pela enxurrada foi anunciado pelo 
governador Raimundo Colombo, mas, empresariado 
maravilhense ainda não teve acesso ao crédito

Cadê o juro zero? 
EMPRESARIADO 

Presidente da CDL/Associação Empresarial, Jeovany Folle

Arquivo/O Líder

O que diz o Badesc
Conforme o diretor Administra-

tivo Financeiro e de Operações, João 
Carlos Grando, o Badesc já está com 
os recursos financeiros disponíveis. 
“Nós apresentamos tudo isso ao go-
verno do Estado, a conta desses valo-
res, do que nós poderíamos repassar. 
O que compete ao governo é que para 
autorizar precisa aprovação da As-
sembleia Legislativa, porque precisa 
ter uma lei que autoriza ou uma me-
dida provisória. Eu creio que a Fazen-
da está tentando encontrar recursos 
para fazer o custeio desses juros, no 
momento que a Fazenda encontrar 
recursos acredito que o governo vai 

editar a medida provisória e conse-
quentemente o Badesc poderá operar 
nestes municípios, como operamos 
em Xanxerê e Ponte Serrada, onde 
aplicamos R$ 10 milhões, atendendo 
de uma forma muito rápida a comu-
nidade local”, enfatiza.

Ele diz ainda que acredita que o 
governo deve estar ultimando os de-
talhes para apresentar a Assembleia 
Legislativa. “Temos R$ 14 milhões 
disponíveis para atender Maravilha, 
Coronel Freitas e Saudades, que se-
rão divididos conforme a demanda. 
Temos já decidido que o limite será 
de R$ 200 mil por empresa que tenha 
sido diretamente atingida”, afirma.

Diretor Administrativo Financeiro e de Operações do Badesc, João 
Carlos Grando

Divulgação
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Em evento político com jantar do diretório, oito novas 
fichas de filiações foram abonadas

PMDB de Maravilha filia novos 
membros 

China e Rússia abrirão mercado para os 
produtos lácteos brasileiros

ELEIÇõES 2016

Novidade

O PMDB de Maravilha realizou, no 
dia 11 de setembro, na Associação dos 
Motoristas de Maravilha (Assommar), 
um encontro político com novas filia-
ções e jantar de confraternização.

Participaram do evento o diretório 
municipal, o diretor do Badesc, João 
Carlos Grando; o coordenador regio-
nal do partido, Derli Antonio de Olivei-
ra; convidados; e novos filiados. Cerca 
de 80 pessoas estavam presentes. 

Para iniciar, as lideranças do par-
tido fizeram alguns apontamentos 
visando às eleições de 2016. O coor-
denador regional do partido, disse que 
se depender da força da coordenação 
os 14 municípios da região terão can-
didatos à majoritária. “Uma grande 
administração não se faz com grandes 
obras, mas com honestidade, trabalho 
e transparência”, afirmou.

O presidente municipal do par-
tido, Antônio Bertollo, disse que foi 
um pedido da executiva estadual do 
PMDB fazer um mês de filiações e esse 
pedido foi acatado. “Estamos realizan-
do esse encontro e abonando novas 
fichas de filiações. Estamos satisfeitos 
com o partido e assim é o nosso PMDB 
de Maravilha, sempre forte e unido”, 
destacou.

A prefeita, Rosimar Maldaner, fez 
um breve balanço das ações já reali-
zadas frente ao Executivo maravilhen-
se. “Já fizemos muitas coisas e o legal 
é quando se faz com transparência e 
honestidade. Podemos citar a saúde, 
onde hoje estamos dando em show e 
isso é possível perceber quando se vi-
sita as unidades de Saúde em outros 
municípios, mas claro, ainda temos 
muito o que avançar”, apontou.

Na oportunidade, oito fichas de 
novos filiados foram abonadas. Inte-

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Lideranças do partido fizeram parte da mesa de honra

Lideranças deram as boas-vindas aos novos filiados

Euclides Estevão Cella assinou a ficha de filiação retornando ao partido

graram ao partido Gilmar Castanha, 
Gelson Rossetto, Igor Damaren, Pa-
trícia Paula Ioris, Gian Mauro Silva, 

Leonis Capelletto, Delcira Capelletto e 
Angelica Luana Ioris. Após foi servido 
jantar de confraternização.

Como presidente da Frente Parla-
mentar em Defesa da Bovinocultura 
de Leite, o deputado federal Celso Mal-
daner (PMDB/SC) destacou em discur-
so na tribuna da Câmara, na terça-feira 
(15), que a China abrirá pela primeira 
vez seu mercado aos produtos lácteos 
brasileiros, o que representará um incre-
mento de ao menos US$ 45 milhões em 
exportações ao ano. “Além disso, a nos-
sa ministra da Agricultura, Kátia Abreu, 
também anunciou a habilitação de 13 
novas plantas de lácteos para a Rússia. 
Com acesso aos mercados russo e chi-
nês, o Brasil passará a exportar para os 
dois maiores consumidores de produtos 
lácteos do mundo, beneficiando direta-
mente toda a cadeia produtiva do leite”, 

comemorou Maldaner. 
A China importou no ano passado 

US$ 6,4 bilhões em lácteos (1,8 milhão 
de toneladas), o que representa 14% de 
todas as importações do produto no 
mundo. Já na Rússia foram US$ 3,4 bi-
lhões (1,1 milhão de toneladas), o equi-
valente a 7% do total mundial. 

Desenvolvimento da cadeia 
leiteira catarinense

Outra notícia para o setor lácteo é 
que foi empenhado pela Secretaria de 
Desenvolvimento Agropecuário e Co-
operativismo do Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimento (Mapa) 
– atendendo a uma solicitação da Fren-
te Parlamentar em Defesa da Bovino-

cultura de Leite – um montante de R$ 
1.935.000 para o desenvolvimento da 
cadeia produtiva leiteira em Santa Ca-
tarina. 

“Os recursos serão investidos em 
projetos de assistência técnica e exten-
são rural e na capacitação de produ-
tores rurais, transportadores, técnicos 
de agroindústrias e multiplicadores do 
conhecimento especializado relativo a 
este segmento tão importante, que tem 
como protagonista o nosso agricultor 
familiar. Sem dúvida, estes recursos ser-
virão de combustível para o desenvol-
vimento, especialização e inovação da 
cadeia do leite em nosso Estado, que está 
hoje entre os cinco maiores produtores 
de leite do país”, finalizou o parlamentar.

Eleições 2016
PSDB tem encontro 
microrregional 

Tucanos dos municípios da região 
estiveram reunidos na manhã de sába-
do (12), no auditório do Sicoob Credial, 
em Maravilha, em um encontro com 
filiações e debate político, coordenado 
pelo deputado estadual e presidente do 
PSDB em Santa Catarina, Marcos Viei-
ra, com participação da deputada fede-
ral Geovânia de Sá. Cerca de 80 pessoas 
participaram do evento.

Na oportunidade, lideranças dos 
municípios presentes fizeram o resu-
mo dos trabalhos, visando às eleições 
de 2016. “Estamos realizando uma sé-
rie de seminários e encontros microrre-
gionais, a primeira etapa já concluímos 
e agora estamos nesta segunda etapa 
para verificarmos se todos aqueles 
compromissos assumidos no primeiro 
encontro estão sendo cumpridos. Esses 
compromissos são no intuito de fazer 
novas filiações partidárias, organizar o 
partido, verificar quais serão os nossos 
candidatos a vereador, a vice-prefeito 
e a prefeito nos municípios e isso está 
sendo feito graças ao trabalho realizado 
pela militância do PSDB-SC, que tem 
como meta fazer até o dia 1º de outubro 
mais de cinco mil novas filiações no Es-
tado, aí sim está preparado para dispu-
tar as eleições de 2016”, afirmou.

 De acordo com a deputada Geo-
vânya, a região está mobilizada para 

alcançar bons resultados em 2016. “Te-
mos a certeza de que o PSDB terá mais 
de 150 candidatos à majoritária, isso 
tudo pela mobilização que estou vendo 
nos seminários do PSDB”, disse.

No encontro, o deputado Vieira 
recebeu solicitações dos moradores 
do Bairro Novo Bairro, no valor de R$ 
80 mil, para dar continuidade às obras 
do Centro Comunitário. O recurso é em 
favor da Associação Comunitária do 
Novo Bairro. 

Já a deputada Geovânya recebeu a 
solicitação de R$ 450 mil para comba-
te à enchente, mais precisamente para 
obras de canalização na Avenida Anita 
Garibaldi com a Travessa Rio Branco. 
Outro pedido foi no valor de R$ 200 
mil, em favor dos moradores do Bairro 
União, para pavimentação asfáltica em 
ruas do bairro.

No evento, oito novos integrantes 
passaram a fazer parte do PSDB de 
Maravilha. As filiações foram abona-
das pelo deputado estadual Marcos 
Vieira e pela deputada federal Geo-
vânya de Sá.

Passam a fazer parte do PSDB, 
Valdir Cortelli, Igor Luis Mai, Italo da 
Silva Bassani, Rosilene Radaelli, Marco 
Gustavo Neitzke, Lenir de Aparecida 
Antunes, Janete Frank e Paulo Roberto 
Bassani.     

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Encontro microrregional reuniu grande público

Deputada Geovânya e deputado Vieira coordenaram o evento

Lideranças dos municípios presentes fizeram o resumo dos trabalhos, 
visando às eleições de 2016
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Balanças – ridícula situação nas rodovias
Já faz um ano e meio que as balanças foram desativadas nas rodovias federais de 

Santa Catarina. Isto expõe ao ridículo a fiscalização, pois, segundo consta, os policiais 
rodoviários federais têm conferido o peso apenas pelo que está declarado na nota do 
frete. Estas informações contidas na nota, fornecidas pelo carregador, são tão verda-
deiras quanto nota de R$ 30. E onde está a responsabilidade do Dnit? Não havendo 
funcionamento das balanças, não adianta arrumar rodovias, pois o peso excessivo 
do caminhão é um dos grandes vilões da falta de boas condições nas rodovias. E 
como agora não está havendo fiscalização, está todo mundo à vontade para carregar 
o peso que quer e trafegar livremente aqui pelo Estado. É uma pena. Os próprios 
reparos nas rodovias acabam sendo dinheiro mal aproveitado, que se não jogado 
fora, não permitem a durabilidade adequada por conta desta situação. É preciso que 
as balanças voltem a funcionar.  A da BR-282, em Maravilha, já está ficando tomada 
pelo mato. Situação oriunda de uma incompetência que beira a ridicularidade. 

A importância do 
corretor de seguros

Recomendo sem medo de errar para as pessoas 
que, ao resolverem fazer um seguro, seja para casa 
ou para automóvel, valham-se de um bom corretor. 
É muito mais seguro. Você é bem instruído, tem uma 
explanação clara acerca das coberturas contratadas, 
sem falar que um bom corretor oferece um leque 
de opções em relação a empresas, preços e custo 
X benefício. E hoje em dia é muito importante ter 
seu bem segurado. Não é simplesmente por con-
ta do sinistro, mas também por conta do furto, do 
dano e de outras situações que causam dissabores. 
O seguro permite um ressarcimento, e o prejuízo 
é menor. Até o incômodo se torna menor. Lógico, 
a máxima de que seguro é bom ao se contratar e 
quando se necessita tem lá sua limitação ainda 
existe, mas, este tipo de situação é minimizado 
através do corretor. Daí sua grande importância

dano moral x acidente 
automobilístico

Hoje em dia, um dos pontos fundamentais em 
um seguro de automóvel, no meu entendimento, 
é o dano moral. Têm sido comuns os casos que 
nossos juízos e tribunais têm concedido este tipo 
de dano, em se tratando de acidentes, com vítimas 
fatais ou não. E é importante saber também que a 
lei ampara as seguradoras, tendo dividido o que 
é dano corporal e dano moral. Portanto, quando 
você contrata o dano corporal, a situação mudou, 
e se você não contratar o dano moral, não terá tal 
cobertura. Diante disso, como a responsabilidade 
da seguradora se limita ao que for contratado, em 
caso de demanda judicial, não havendo contratação 
do dano moral e sendo sucumbente o causador 
do acidente, é este que arca com este ônus. Por-
tanto, já vi situações onde o cidadão contratou 
um dano corporal de R$ 100 mil e não contratou o 
dano moral. A parte que foi atingida no acidente 
ingressou em juízo, ganhou o dano moral, e quem 
teve que arcar com o pagamento foi o segurado, 
pois não tinha tal cobertura em sua apólice. Hoje 
em dia é inconcebível não contratar o dano moral. 
Novamente em ação, a figura do corretor, para 
explicar, esclarecer e conseguir um bom preço 
nesta contratação. O seguro, hoje em dia, é funda-
mental para a segurança financeira do segurado. 
Inclusive, em demandas judiciais, porque havendo 
contratação deste tipo de cobertura, é a seguradora 
que arca com o prejuízo. Confie no seu corretor. 

Acesso ao site do judiciário (TJSC): desumano
Domingo passado tentei efetuar consultas e peticionamento no SAJ, que é o Sistema de Acesso ao Judiciário. Sim! 

Nós, advogados, precisamos muitas vezes trabalhar nos domingos também. Temos que cumprir o prazo, temos que nos 
manifestar, temos que dar o resultado ao cliente. E temos que peticionar. Não sei o que está acontecendo, mas já tenho 
de forma recorrente reclamado que na justiça comum as coisas não andam bem. Simplesmente não consegui peticio-
nar, e foi uma imensa dificuldade acessar os processos. Na verdade, não consegui acessar “logando” no sistema. Além 
das agruras e dificuldades da advocacia, o que era para ser uma grande coisa, mostra-se extremamente problemática 
para os advogados, aqui em Santa Catarina, e que fique bem claro que é na justiça comum. Imagino que o sistema não 
deva ter “domingos ou feriados”, por suposto. Mas como nós muitas vezes precisamos trabalhar também nos fins de 
semana, para dar conta da demanda (alguns podem ficar no Facebook, luxo que nem todos podem se dar) é preciso que 
o atendimento seja mantido a contento, o que literalmente, não ocorreu. Reclamo providência urgente quanto a isto, 
e inclusive, conclamo a OAB/SC para que se manifeste em defesa da classe. É desumano trabalhar desta forma. Fina-
lizando, o cliente e o “prazo processual” não estão nem aí para este problema. Se há falha, é o advogado que é burro, 
é o advogado que é incompetente, é o advogado que perde o prazo, é o advogado o culpado de tudo. Muito bonito!

JUROS ALTíSSIMOS
Impressionante os juros para quem não 

paga a totalidade da fatura no cartão de cré-
dito, e parcela o débito. No meio da semana 
o juro anual chegou a estonteantes 350% ao 
ano! Para evitar este verdadeiro assalto, é 
necessário que a fatura mensal seja sempre 
quitada, em sua totalidade. E quanto ao che-
que especial? A taxa chegou a 218% ao ano. 
Maus negócios, portanto, são parcelar dívida 
de cartão (que já é um parcelamento) e virar 
o mês no “vermelho” no cheque especial. É 
dar dinheiro suado para enriquecer bancos e 
operadoras de crédito. Enquanto isso, a pou-
pança rende míseros 0,6 a 0,7% ao mês, sendo 
que esta maneira de proceder com o crédito, 
em nosso país, é um verdadeiro acinte, uma 
completa ofensa à população trabalhadora.  
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Política
CâMARA

Instituição discorreu sobre várias questões no Projeto Tribuna Empresarial e recebeu placa de 
homenagem pela participação no projeto e também pelos 30 anos de fundação

Sicoob Credial participa do 
Projeto Tribuna Empresarial

Nesta segunda-feira (14), durante 
a sessão da Câmara de Vereadores, o 
Sicoob Credial participou do Proje-
to Tribuna Empresarial, que tem o 
objetivo de divulgar o trabalho das 
empresas/instituições maravilhen-
ses, sendo que elas têm de 20 a 25 
minutos para contar sua trajetória, 
atividades e assuntos afins na tribuna 
da Casa.

Participaram do momento o pre-
sidente do Sicoob, Hermes Barbieri, o 
diretor operacional, Márcio Luiz Sch-
mitt, o presidente da CDL/AE, Jeo-
vany Folle, o secretário de Indústria, 
Comércio e Turismo, Gelson Rosset-
to, o diretor financeiro, Darci Kluge, 
o gerente de agência, Eliandro Biazi, 
além de empresários, colaboradores 
da instituição e população em geral.

“Posso falar do Sicoob com tran-
quilidade, pois em 1978 cheguei em 
Maravilha e comecei a trabalhar na 
Cooperativa Regional Auriverde. Em 
1984 eu fui convidado para fazer o 
cadastro dos 28 sócio-fundadores 
do Sicoob. É uma história longa, mas 
importante”, destaca Barbieri, que é 
presidente da instituição desde 1999. 

Uma novidade divulgada por 
Barbieri foi a aquisição de um terre-
no com 1272 m² para a agência bair-
ro do Sicoob no município. “Vamos 
provavelmente inaugurar a sede pró-
pria em 2016. Então, acreditamos em 
Maravilha e estamos investindo aqui”, 
enalteceu.

Números
Atualmente o Sicoob conta com 

90 funcionários, 10 estagiários e um 
quadro social de 29.593 pessoas. Em 
nível de Brasil, são R$ 49,9 bilhões de 
ativos totais, R$ 30,5 bilhões em cré-
dito e R$ 31,0 bilhões em depósitos.

O Sicoob Credial abrange, além 
de Maravilha, os municípios de São 
Miguel da Boa Vista, Tigrinhos, Flor 
do Sertão, Cunha Porã – sede, Santa 
Terezinha do Progresso, Iraceminha, 
Cunhataí e São Carlos.

Falando-se em número de asso-
ciados, em 1999 havia 2.215. Em 2015, 
esse número subiu para 29.536, sendo 
que desses, 10.601 são de Maravilha. 
Quanto à evolução dos depósitos, em 
1999 era R$ 3.161.513; em 2013, pas-
sou para R$ 187.117.787; e em 2015, 
atingiu a marca de R$ 274.542.869. 
Desse valor, R$ 63.594.598 são de Ma-
ravilha.

Além disso, vários são os servi-
ços ofertados pela cooperativa. Po-
dem-se citar cartões, investimentos, 
auto-atendimento, serviços, crédito, 
consórcios, seguros, previdência e 
cobrança. O Sicoob também é parcei-

Fotos: Cleusa Regner/Ascom

ro de várias atividades sociais, entre 
elas, esportivas e educacionais.

Para a instituição, os fatores-
chaves para o crescimento foram 
variados. “Temos os mesmos produ-
tos e serviços de um banco, mas nas 
melhores condições. Somos uma 
marca conhecida nacionalmente; 
oferecemos um atendimento dife-
renciado, personalizado; investimos 
os recursos na região; distribuímos as 
sobras entre os associados; a moeda 
de maior valor que o Sicoob Credial 
possui é a confiança de seu quadro 
social; gerimos os recursos da coope-
rativa com responsabilidade e trans-
parência; temos uma administração 
local e lideranças regionais”, salientou 
o diretor operacional Márcio Luiz 
Schmitt.

Todos os vereadores tiveram 
a oportunidade de parabenizar a 
instituição pela representativida-
de que possui na região e também 
pelo ótimo atendimento, destaca-
do por todos os edis, inclusive pelo 
presidente. “O Sicoob está de para-
béns pelo bom atendimento, pela 
importância que tem para a nossa 
região. É uma cooperativa séria e 
comprometida. Aproveitamos para 
agradecer a CDL/AE pela parceria 

de sempre com o projeto”, ressaltou 
o presidente da Casa, Odair Batistello 
(PMDB).

A instituição recebeu da Casa Le-
gislativa uma placa de homenagem 
pela participação no Projeto Tribuna 
Empresarial e também pelos 30 anos 
de fundação, comemorados no dia 8 
de agosto.

Sessão da Casa
Antes da apresentação do Sicoob, 

houve a sessão normal da Câmara. 
Foram aprovados dois projetos em 
segundo turno. O Projeto de Lei nº 
65/2015 autoriza o Setor de Tributação 
a proceder a baixa de dívida ativa, re-

lativa ao pagamento de contribuição 
de melhoria em decorrência de obra 
pública de pavimentação com pedras 
irregulares/calçamento, devido à situ-
ação de baixa renda de alguns contri-
buintes. O Projeto de Lei nº 66/2015 
autoriza o município a alterar a for-
matação jurídica do Consórcio Inter-
municipal de Saúde da Amerios - CIS/
Amerios, para Consórcio Público, e 
ratificar o Protocolo de Intenções do 
respectivo Consórcio Público.

Em primeiro turno, foram apro-
vados três projetos: Projeto de Lei nº 
64/2015, que autoriza a abrir crédito 
adicional suplementar no valor de R$ 
333.800,00 para reforçar dotações do 

Sicoob participou do Projeto

Autoridades compuseram a mesa dos trabalhosSicoob recebeu placa de homenagem do Legislativo

orçamento vigente do município (o 
projeto recebeu uma emenda modi-
ficativa de autoria do vereador Láurio 
Stieler (PP), que também foi aprova-
da); Projeto de Lei nº 67/2015, que 
objetiva autorizar o Poder Executivo 
a doar ao Estado de Santa Catarina 
imóvel no qual está localizada a Ca-
deia Pública de Maravilha, mantida 
pelo governo do Estado; e Projeto de 
Lei nº 69/2015, que objetiva alterar o 
artigo 2º da Lei Municipal nº 3.859, 
de 19 de maio de 2015, que dispõe 
sobre concessão de uso de bem imó-
vel pertencente ao patrimônio pú-
blico municipal.

Na ordem do dia, deu entrada a 
Indicação nº 57/2015, de autoria do 
vereador Doraci Felisiak (PSD), que 
sugere ao Executivo que realize es-
tudos viabilizando a construção de 
uma ponte de concreto sobre o Rio 
Chinelo Queimado, localizado na 
Linha Barra do Segredo, limite entre 
os municípios de Maravilha e Cunha 
Porã. “Esta ponte deverá substituir 
a ponte de madeira que há no local e 
necessita que seja um pouco elevada 
do nível da estrada”, justifica o vere-
ador. A matéria foi encaminhada às 
comissões competentes. A próxima 
sessão será na segunda-feira (21).
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
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Com o intuito de proporcionar 
conhecimento, a CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha e curso de 
Administração da Unoesc, campus de 
Maravilha, promoveram, nos dias 15 e 
16 de setembro, o 3º Fórum Empresa-
rial.

 A programação teve o patrocínio 
do Sicredi Alto Uruguai e contou com 
quatro oficinas, seguindo o tema “De-
safios em tempos de mudanças”. Fo-
ram realizadas as oficinas “Como cons-
truir e manter um excelente local para 
se trabalhar”, ministrada pelo gerente de 
Recursos Humanos da Pormade Portas, 
Rafael Jaworski. Além de “Modelos de 
negócios inovadores: Método Canvas”, 
com o publicitário Felipe Mandawalli. 
A jornalista Michele Fernandes Bonilla 
coordenou a oficina “Comunicação – O 
oxigênio no trabalho”.

O 3º Fórum Empresarial encerrou 
na noite de quarta-feira (16), com a 
palestra “Encontro de gerações”, mi-
nistrada pelo consultor Sidnei Oliveira, 
no Lar de Convivência de Idosos, que 
destacou os impactos do aumento da 
expectativa de vida no mercado de 
trabalho e as mudanças no comporta-
mento dos jovens das gerações Y e Z. 
Intitulada “Encontro de gerações”. Oli-
veira é autor de vários livros sobre lide-
rança e geração Y e expert em conflitos 
de gerações.

Na abertura da palestra, o diretor 
executivo do Sicredi, Jaques Samuel 
dos Santos, e a coordenadora do cur-
so de Administração, Eliane Beduschi, 
ressaltaram a importância da parceria, 
enquanto o presidente da CDL/Asso-
ciação Empresarial, Jeovany Folle, dis-
correu sobre os objetivos do fórum.

 “A cada edição fomos aprimoran-
do nosso evento, agregando parceiros e 
ajustando a programação conforme as 
sugestões enviadas pelos próprios par-
ticipantes. Neste ano, em especial, tra-
balhamos de maneira mais acentuada 
o tema gestão de pessoas, pois envolve 
o relacionamento interpessoal, o com-
prometimento, a liderança, dentre ou-
tros fatores que compõem o clima orga-

Evento reuniu aproximadamente 400 participantes 

Conhecimento é proporcionado 
aos participantes do 3º Fórum 
Empresarial

“DESAFIOS EM TEMPOS DE MUDANÇAS”

nizacional e interferem diretamente no 
resultado das empresas e na satisfação 
dos colaboradores”, relatou o presidente.

Na palestra, ao apresentar as alte-
rações no ciclo de vida da população 
e nos períodos de desenvolvimento, 
Oliveira explicou como vem ocorrendo 
uma mudança de comportamento nas 
novas gerações e como as empresas 
devem estar preparadas para receber 
os jovens atuais. “A nova geração apren-
de que nada tem consequência, não 
aprende a lidar com as frustrações e fica 
despreparada para o mundo, porque 
foi acostumada a ganhar tudo o que 
queria. Saber lidar com as consequên-

cias das escolhas é sinal de maturidade”, 
afirmou.

O palestrante fez um pedido aos jo-
vens da plateia para que se comprome-
tam com o trabalho e, aos profissionais 
mais experientes, solicitou que abram 
espaço e repassem o conhecimento. “A 
crise só vai passar com o jovem entran-
do no jogo, envolvendo-se e participan-
do das decisões”, enfatizou. De acordo 
com ele, a frustração é essencial à for-
mação do caráter e o que vai garantir o 
sucesso é a constância dos propósitos. 
“No lugar da meta, estabelecer propó-
sito, saber para que fazer determinadas 
escolhas”, mencionou.

Fotos: Isabel Muller/ O Líder

Cerca de 400 pessoas participaram do evento que contou com oficinas e 
palestras 

Consultor Sidnei Oliveira realizou a última palestra do evento

Exemplo é tudo
O exemplo educa? Sem dúvida, jamais duvidemos, nada 

tem mais poder para educar uma criança que o exemplo, 
as ações, os modos de ser e agir dos mais velhos que a cer-
cam. Claro que você sabe que nós, os humanos, não somos 
uma equação matemática, vezes há em que o filho de um 
bom sujeito cai para o lado errado da vida. Isso se deve a essa 
questão, não somos uma equação matemática com resulta-
do exato... Mas, mais das vezes, sim, o exemplo é tudo.

Conheço inúmeras “vocações” – pessoas que foram le-
vadas para alguma atividade – tudo como consequên-
cia da admiração dessas pessoas por outras pessoas, por 
seus modos de ser e viver. Sabes por que vim até aqui?

Porque acabei de ler que o Barack Obama vai tirar uns dias 
de férias e declarou aos amigos que antes de ler, mais uma vez, 
a biografia de George Washington, vai ler o livro “Tudo O Que 
É”, do americano recém-falecido James Salter, um sucesso.

Quantos jovens americanos, por curiosidade e imitação, vão 
agora ler esse livro? Imagine o que não aconteceria entre nós se o 
Lula, num surto de febre amarela, chegasse por aí em algum lugar 
com um livro debaixo do braço... Não, ninguém chamaria a Defesa 
Civil, mas imagine o “arrasa quarteirão” que seria. Sim, sei, dessa 
pontada ninguém vai morrer. Mas que seria interessante, seria.

É isso, os exemplos precisam vir de cima, quem os dá deve 
saber que haverá seguidores, impactos, daí a responsabilida-
de dos pais, desses bananas que por maioria andam por aí 
“educando” os filhos com palavras doces e mentirosas: meu 
campeão, minha princesa, essas tolices em que as crianças 
não acreditam. Mas os pais beatos pensam que sim, que elas 
acreditam e que isso as vai fazer motivadas para a vida.

O que educa é o modo de o pai e mãe viverem entre si e diante 
delas, crianças, sem palavras, “apenas” no silêncio das ações. Fora 
disso é perder tempo. As crianças não são trouxas, elas “sentem” 
quem são os pais... Vem daí a dificuldade para acharmos hoje jovens 
equilibrados e bem orientados na vida. Pudera! Coitados dos filhos. 

AMIGOS
Os dois eram colegas, bem chegados, agradáveis, simpáticos 

entre si, aquelas coisas. Separaram-se, um foi para um lado, o outro 
para outro. O tempo foi passando. De repente, ele recebe uma liga-
ção da ex-colega, saudosa, melosa, isso e mais aquilo... No final da 
ligação, a razão de tudo: ela queria um favor do ex-colega. Atendida 
no favor, sumiu. Nem um “alozinho” para dizer muito obrigada. San-
to Deus! Mas não se iluda, é assim com a maioria e mais das vezes...

ELAS
Todos os dias leio alguma coisa sobre a separação da Joelma e do 

Chimbinha, o ex-casal, da banda Calypso. Já se sabe, faz tempo, que 
a separação foi tomada pela Joelma ao saber-se traída pelo marido. 
Mas o que me deixa fulo é ouvir da maioria das mulheres conde-
nações à Joelma pela sua “cabeça dura”, segunda elas, em acabar 
com o casamento. Parece que de fato têm razão as que dizem que 
mulher não é amiga de mulher. Mas é também como disse a Joelma 
num show ainda ao lado do ex-marido e quando ouviu de uma fã o 
grito de “perdoa”: - “Perdoa porque não foi contigo”! Boa, Joelma! 

faLta dizer
O caminhão passou e deixou a frase do parachoque: - “É quando 

temos tudo que o resto nos faz falta”. E eu digo: Quem tem liberda-
de, família, amigos, trabalho e saúde tem tudo. O resto é lixeira.
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Dos R$ 26 bilhões em cortes no 
orçamento federal anunciados na 
segunda-feira (14), R$ 8,6 bilhões 
serão do Programa de Aceleração 
do Crescimento (PAC). Desse valor, 
R$ 4,8 bilhões sairão do programa 
Minha Casa Minha Vida. 

A intenção do governo é retirar 
do orçamento as despesas com o 
programa integralmente custea-
das pela União, e deixar parte de-
las a cargo do Fundo de Garantia 

do Tempo de Serviço (FGTS). Com 
a alteração, o fundo passaria a res-
ponder por parte dos gastos inicial-
mente previstos com o programa, 
passando a participar também da 
primeira faixa do Minha Casa Mi-
nha Vida, que atende famílias com 
renda de até R$ 1,8 mil.

Segundo Barbosa, o governo en-
viará uma medida provisória com a 
proposta e também pretende modi-
ficar o Projeto de Lei Orçamentária 

Anual (PLOA) para o próximo ano.
Além da redução de investimen-

tos no programa, o governo também 
anunciou corte de R$ 3,8 bilhões no 
direcionamento de emendas parla-
mentares. De acordo com o minis-
tro do Planejamento, a proposta é 
que as emendas parlamentares im-
positivas sejam direcionadas para 
obras do PAC já previstos na PLOA. 
A escolha dos programas ficaria a 
cargo dos parlamentares.

Conheça cinco dicas 
para atrair os clientes, 
mesmo com a crise

Assinatura foi durante a abertura da 46ª Convenção 
Estadual do Comércio Lojista, promovida pela FCDL/SC

Raimundo Colombo assina 
decreto que regula feiras 
itinerantes no Estado

Governo vai cortar R$ 4,8 bilhões do programa 
Minha Casa Minha Vida

REGULAMENTAÇÃO

Despesas

Incerteza econômica

O governador, Raimundo Colom-
bo, assinou, no último dia 10, decreto 
que altera as regras para a realização 
de feiras itinerantes em Santa Catarina. 
A assinatura foi durante a abertura da 
46ª Convenção Estadual do Comércio 
Lojista e a da posse da nova diretoria da 
Federação das Câmaras de Dirigentes 
Lojistas de Santa Catarina (FCDL/SC), 
em Florianópolis. O decreto entra em 
vigor a partir de 1º de novembro deste 
ano.

O documento torna mais rigoro-
sa a fiscalização das feiras itinerantes 
realizadas no Estado. As novas regras, 
no total de quatro, vão dos prazos das 
licenças aos critérios para a cobrança 
de impostos. “O decreto regulamenta 
esta condição e protege o comércio 
catarinense sem impedir que os outros 
participem, mas colocando regras que 
precisam ser cumpridas. A preocupa-
ção não é somente a arrecadação de 
ICMS e, sim, regular o mercado e va-
lorizar quem está aqui os 12 meses do 
ano, gerando e mantendo emprego”, 
disse Colombo.

Uma das regras regulamenta que 
os comerciantes de outros estados que 
têm interesse em participar de exposi-
ções ou outros eventos em Santa Cata-
rina devem solicitar autorização à Ge-
rência Regional da Fazenda com pelo 
menos 15 dias de antecedência – hoje 
o prazo é de três dias.  Para estar apto a 
comercializar seus produtos tempora-
riamente no Estado, esse comerciante 
passa ainda a ter outra obrigação: estar 
inscrito no CCICMS (cadastro do con-
tribuinte) de SC. A inscrição é faculta-
tiva apenas para os casos do microem-
preendedor individual que optar pelo 
Simples Nacional (Simei).

Para o presidente da FCDL/SC, 
Ivan Roberto Tauffer, as feiras são 
concorrentes desleais e um anseio 

Colombo assinou decreto que altera as regras para a realização de feiras 
itinerantes em Santa Catarina

 Divulgação

da classe lojista catarinense. “Há uma 
grande evasão de impostos e esses co-
merciantes não cumprem nenhuma 
determinação das leis que as lojas es-
tabelecidas cumprem, a exemplo de 
Procon, alvarás, licenças, além de não 
emitirem nota fiscal. E ainda praticam 
preços abaixo da média do mercado, 
sem contar alguns produtos com ori-
gem duvidosa”.

Outra mudança – uma das mais 
aguardadas pelos comerciantes cata-
rinenses – está no cálculo do ICMS.  O 
pagamento do imposto continua sendo 
antecipado, uma vez que aguardar o 
resultado das vendas pode resultar em 
prejuízos ao Fisco. A diferença é que a 
conta passa a considerar alguns itens, 
como o valor total das entradas ven-
didas, a margem de lucro, o gasto com 
aluguel do stand, box ou imóvel, outras 
despesas para a manutenção do esta-
belecimento e ainda a alíquota aplica-
da nesses casos.

“A base de cálculo será obtida pelo 
somatório do valor do custo das mer-
cadorias que serão comercializadas 
com a margem de lucro ou com o valor 

do aluguel do stand: vai valer o valor 
maior”, explica o diretor de Administra-
ção Tributária da Secretaria da Fazen-
da, Carlos Roberto Molim, que esteve 
à frente das discussões com os comer-
ciantes.

O último artigo do decreto regu-
lamenta que este comerciante deve 
apresentar os documentos fiscais e a 
prestação de contas dentro do prazo 
de 15 dias após a realização do evento. 
Aquele que desrespeitar a obrigação 
estará sujeito a ter negados os futuros 
pedidos para participar de qualquer 
atividade comercial temporária no Es-
tado. O objetivo da Secretaria da Fazen-
da, ao solicitar esses dados, é melhorar 
os controles relativos à fiscalização das 
atividades que são enquadradas nesse 
regime especial.

O decreto é resultado de pelo me-
nos 60 dias de trabalho da Secretaria de 
Estado da Fazenda. A pauta envolveu 
parlamentares, dirigentes da Federação 
das Câmaras de Dirigentes Lojistas e da 
Federação do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo (Fecomércio) e outras 
instituições ligadas à categoria.

O período econômico atual 
está deixando os consumido-
res mais cautelosos. Mesmo 
aqueles que não perderam o 
emprego ou que não tiveram 
redução em seus rendimentos 
estão pensando duas vezes an-
tes de gastar. De acordo com o 
analista do Sebrae, Antônio Au-
gusto Gonçalves de Abreu, nes-
tes momentos os empresários 
devem apostar na excelência 
do atendimento. “Preço justo 
e qualidade já deixaram de ser 
diferenciais e, hoje, são uma 
obrigação, independente de 
qualquer contexto ou situação”, 
afirma.

Desta forma, os lojistas e 
empresários em geral precisam 
rever seu “modelo de negócios”. 
“Pergunte-se sempre: o cliente 
da atualidade ainda deseja a 
proposta de valor que ofere-
ço? Pergunte também: o que 
é preciso para motivar e man-
ter atualizada minha equipe 
de atendimento e de vendas?” 
De acordo com o analista do 
Sebrae, as respostas para es-
tas perguntas podem estar em 
algumas importantes palavras 
que não podem sair do dicio-
nário de um empreendedor: 
treinamento (constante), estra-
tégia (de mercado), e, em espe-
cial, a humanização.

“As pessoas estão carentes 
de acolhimento, de serem ou-
vidas e respeitadas. Essa carên-
cia é fato do cotidiano e não há 
como negar. O mercado está em 
movimento permanente, e para 
tanto, exige atitude inteligente 
de todo ‘tomador de decisão’ 

para que se mantenha a pere-
nidade de um negócio”, afirma.

Confira algumas dicas 
para atrair clientes:

1. Descubra qual é a sua 
proposta de valor. É preciso 
identificar o que o seu produto 
ou serviço oferece ao seu clien-
te e o que o diferencia da con-
corrência.

2. Clima organizacional. 
Responda com toda a franque-
za: é prazeroso trabalhar em 
sua loja ou em sua companhia? 
Os clientes percebem quando 
funcionários trabalham satis-
feitos. Para a equipe de vendas 
essa satisfação faz toda diferen-
ça na hora de vender.

3. Estabelecimento de me-
tas e busca de resultados: toda 
equipe de atendentes, bem 
como de profissionais de ven-
das, precisa trabalhar com refe-
rências em metas alcançáveis e, 
ao mesmo tempo, desafiadoras, 
embora flexíveis.

4. Trabalhar com coleta de 
informações permanentemen-
te: todo negócio deve manter 
um banco de dados de clientes 
e, sobretudo, observar os “fatos 
novos” que ocorrem em suas 
vidas. Por exemplo, o nasci-
mento de uma criança na famí-
lia, a mudança de estado civil, a 
taxa cambial, entre outros.

5. Manter relacionamento 
com clientes por meio de mí-
dias sociais: Facebook, Insta-
gram, WhatsApp e até mesmo 
os hangouts, através dos quais 
se pode fazer videoconferência 
a custo zero – são recursos.
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

Em busca de mão de obra mais barata e 
de impostos menores, empresas brasileiras de 
diferentes setores estão cruzando a fronteira 
e instalando filiais no Paraguai, conforme 
matéria de Rafael Buddemeyer, para o El País. 
O país vizinho, que hoje é um dos que mais 
cresce na região – o PIB paraguaio deve avançar 
4% neste ano – se transformou em um parceiro 
estratégico para as empresas que pretendem 
baratear os custos da produção em um momento 
de forte crise da indústria brasileira. O carro-
chefe do Paraguai para atrair os brasileiros 
é a chamada Lei de Maquila, criada há mais 
de 15 anos. Inspirada no modelo mexicano, 
essa lei prevê isenção de impostos para 
empresas estrangeiras para 
importar maquinários e 
matéria-prima, desde 
que o produto final 
seja exportado. Há 
apenas um tributo único 
de 1% sobre a fatura 
de exportação quando a 
mercadoria deixa o Paraguai. 
Hoje mais de 40 empresas 
brasileiras, de indústrias têxteis 
a fábricas de plástico, já adotaram 
o método que vem sendo incentivado 
pela Confederação Nacional da Indústria 
(CNI). A maquila, no entanto, não é o único 
ímã de atração para os empresários investirem 
no Paraguai. Os baixos custos com a mão de 

obra são um dos principais atrativos para quem 
quer baratear as despesas da produção. Embora 
o salário mínimo do Paraguai seja maior que 
o brasileiro, de 1.824.055 guaranis (cerca de 
1.277 reais), o empregador paraguaio não 
precisa pagar o Fundo de Garantia por Tempo 
de Serviço (FGTS) nem contribuição sindical. 
Já as férias anuais remuneradas, que no Brasil 
são de 30 dias, no Paraguai são de 12 dias para 
cinco anos trabalhados, 18 dias para até dez 
anos trabalhados, e 30 dias acima de dez anos 
trabalhados. A abundante disponibilidade de 
energia elétrica, devido à hidrelétrica de Itaipu, 
também faz que o custo da energia por lá seja 

50% mais barata do que no Brasil.

Brasil produz 725 milhões de 
dúzias de ovos e bate recorde

O país teve produção de 725 milhões de dúzias de ovos de galinha no segundo tri-
mestre deste ano, o maior volume desde que o Instituto Brasileiro de Geografia e Es-

tatística (IBGE) começou a pesquisar a produção de ovos no país em 1983.
A produção encontra-se, em grande parte, concentrada no Sudeste 

(47,8%), sendo São Paulo o maior Estado produtor nacional (29,3%), 
seguido por Minas Gerais (9,9%) e pelo Espírito Santo (8,4%).

GOVERNO VAI CORTAR 
R$ 4,8 BILHõES DO 
PROGRAMA MINHA 
CASA MINHA VIDA

Dos R$ 26 bilhões em cortes no orça-
mento federal anunciados na segun-
da-feira (14), R$ 8,6 bilhões serão do Pro-
grama de Aceleração do Crescimento 
(PAC). Desse valor, R$ 4,8 bilhões sairão 
do programa Minha Casa Minha Vida. A 
intenção do governo é retirar do orça-
mento as despesas com o programa inte-
gralmente custeadas pela União, e deixar 
parte delas a cargo do Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço (FGTS). Com a 
alteração, o fundo passaria a responder 
por parte dos gastos inicialmente previs-
tos com o programa, passando a partici-
par também da primeira faixa do Minha 
Casa Minha Vida, que atende famílias 
com renda de até R$ 1,8 mil.

CONAB INICIA COMPRA 
DE PRODUTOS DA 
AGRICULTURA FAMILIAR

A Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) inicia a terceira 
chamada pública para compra de 638,56 
toneladas de produtos da agricultura 
familiar, destinados a populações em 
situação de insegurança alimentar. As 
inscrições vão até o dia 25. A compra 
de farinha de mandioca, feijão comum 
– cores ou preto – e fubá será feita 
diretamente pelas superintendências 
regionais da Conab na Bahia, no Ceará, 
Distrito Federal, Maranhão, em Mato 
Grosso do Sul, Minas Gerais, Pernambuco 
e Rondônia. As inscrições podem ser feitas 
nos dias úteis, em horário comercial, até 
às 12h do dia 25. A abertura, análise e 
classificação das propostas será logo 
depois, às 14h, nas superintendências 
regionais. Em Santa Catarina, a 
superintendência fica em São José e mais 
informações podem ser obtidas no site 
sc.sureg@conab.gov.br. O limite de venda 
por agricultor familiar pessoa física é R$ 
20 mil por ano, independentemente de já 
fornecerem para outras modalidades do 
Programa de Aquisição de Alimentos ou 
do Programa Nacional de Alimentação 
Escolar. O limite para pessoas jurídicas – 
cooperativas ou associações – sobe para 
R$ 6 milhões ao ano.

SC LANÇA O PRIMEIRO 
LEITE FERMENTADO 
SEM AÇúCAR E SEM 
LACTOSE DO BRASIL

A Bem Livre é uma empresa de Blu-
menau que desenvolveu iogurtes gregos 
e leite fermentado isentos de glúten, lac-
tose e açúcar, que podem ser consumidos 
por pessoas sem restrição alimentar e por 
intolerantes à lactose ou glúten, diabéti-
cos e celíacos. Nasceu da dificuldade que 
a nutricionista Helouse Odebrecht tinha 
em indicar opções realmente saudáveis 
de iogurtes para os pacientes. O marido, 
o empreendedor Fabiano Odebrecht, fez 
muitas pesquisas e criou os produtos. Ini-
cialmente, o Ritmo Leite Fermentado es-
tará disponível em lojas de produtos natu-
rais dos estados de Santa Catarina, Paraná 
e São Paulo.

SUSPENSÃO DE 
CONCURSOS EM 2016 
ABRANGE 40,3 MIL VAGAS

A suspensão dos concursos públicos 
em 2016 vai abranger até 40.389 cargos 
reservados para “provimento, admissão ou 
contratação”, referentes a todos os poderes, 
ao Ministério Público da União (MPU) e ao 
Conselho Nacional do Ministério Público, 
informou o Ministério do Planejamento 
Orçamento e Gestão (MPOG). Segundo a 
assessoria de imprensa do órgão, “não estão 
suspensos os provimentos (nomeações) 
referentes a concursos de 2015, os quais 
serão assegurados dentro do prazo final de 
validade dos certames”. As restrições ainda 
dependem do aval do Congresso Nacional.

Empresas brasileiras migram para o 
Paraguai atraídas por baixos custos

CLAUDINEy RIBEIRO
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

Exame preventivo da 
próstata: indicação, quando, 

PSA e exame digital
O exame preventivo da prós-

tata constitui na dosagem do PSA 
(antígeno prostático específico), 
que é uma substância produzida 
na próstata, associado ao toque 
retal realizado pelo urologista. 
A associação destes dois exames 
aumenta muito a eficiência em 
descobrir o câncer da próstata 
em fase precoce.

Na ilustração abaixo temos o 
exemplo da importância do toque 
retal para a avaliação da próstata: 
o PSA, que foi identificado pri-
meiramente no líquido seminal 
e posteriormente no sangue e 
na próstata, está em uso corren-
te para diagnóstico e acompa-
nhamento do câncer prostático 
desde 1986. O PSA alterado não 
significa necessariamente que o 
homem está com câncer, pois ele 
não é um teste “câncer-específi-
co”.  O PSA é liberado em maior 
quantidade para a corrente san-
guínea quando os mecanismos 
que o mantém no tecido prostá-
tico são rompidos, como isque-

mias, processos inflamatórios e 
câncer na glândula prostática. 
Exames urológicos, como cistos-
copia e toque retal também po-
dem alterar o exame, assim como 
o uso de alguns medicamentos. 

Portanto, as doenças mais 
frequentes da próstata, que são 
o câncer, a hiperplasia (cresci-
mento benigno) e as prostatites, 
podem aumentar o valor desta 
substância na corrente sanguínea 
dos homens. Valores entre 2-3 
ng/dL são normais para homens 
de até 60 anos, enquanto valores 
de até 4 ng/dL são normais para 
homens com mais de 60 anos. Só 
o médico pode avaliar através de 
exames auxiliares qual a causa da 
elevação do PSA. Geralmente o 
que fornece o diagnóstico preciso 
ao médico urologista é uma asso-
ciação dos sintomas com o exame 
físico (toque) e, em alguns casos, 
com resultado de exames de uri-
na e biópsia da próstata.

Quando está indicado o 
exame da próstata?

Recomenda-se o exame do to-
que e PSA em homens com mais 

de 45 anos e, aos 40 anos, nos 
homens que têm histórico deste 
tumor na família.

Em 2011, devido às impor-
tantes conclusões de estudos 
clínicos realizados com milhares 
de homens no mundo, indica-se 
o exame preventivo da próstata 
após uma explicação detalhada 
do urologista ao paciente sobre 
os riscos e benefícios em se des-
cobrir um câncer precocemente, 
pois o câncer da próstata tem 
uma evolução imprevisível nos 
homens, de forma que temos dois 
grupos:

Grupo 1) Os homens com 
câncer da próstata com evolução 
extremamente lenta, no qual o 
diagnóstico precoce não melho-
raria a qualidade de vida e o tem-
po de vida destes homens.

Grupo 2) Os homens com 
câncer da próstata agressivo, 
de evolução rápida, nos quais o 
diagnóstico precoce beneficiaria 
tanto a qualidade de vida quanto 
o tempo de vida destes homens.

Portanto, o correto é o médi-
co urologista envolver o pacien-
te na decisão de “querer ou não” 

diagnosticar o câncer de próstata 
precocemente.  O paciente deve 
ser informado dos riscos e os po-
tenciais benefícios destes exames 
precoces, ajudando o paciente a 
sentir-se confortável na decisão 
que tomar.

A questão básica, defendida 
pelas principais associações uro-
lógicas do mundo, e que é a de-
fendida pela Sociedade Brasileira 
de Urologia, é:

“Nem todos os cânceres da 
próstata são fatais e nem todos 
requerem tratamento, mas o 
ponto principal é que não pode-
mos tomar esta decisão se não 

descobrirmos o tipo de câncer, 
agressivo ou não, que cada ho-
mem específico desenvolve”. Em-
basado nisto, a decisão atual é de 
mantermos os exames preventi-
vos anuais nos homens a partir 
dos 50 anos e a partir dos 45 anos 
nos homens com histórico deste 
câncer na família, até que novos 
estudos sejam realizados.

É importante saber que, 
sempre, o médico urologista vai 
decidir junto com a família e o 
paciente o melhor tratamento 
embasado na idade e nas condi-
ções clínicas de saúde geral de 
cada homem.
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H
á muito tempo o tema reciclagem 
vem sendo tratado com maior 
atenção pelos municípios de todo 
o Brasil, devido ao grande acúmu-
lo de resíduos em locais inadequa-

dos. No município de Maravilha a situação não 
é diferente. Diariamente o Grupo WH Comuni-
cações recebe denúncias de que rejeitos e mate-
riais recicláveis foram jogados em locais impró-
prios, como terrenos baldios, encostas de rios e 
até pelo interior do município.

Neste contexto, a coleta seletiva surge como 
uma possível solução para parte deste proble-
ma. De acordo com a assessoria de comunica-
ção da Prefeitura de Maravilha, a Administração 
já tem conversas iniciadas com a empresa Tu-
cano Obras e Serviços (T.O.S.) sobre a questão 
da coleta seletiva, no sentido de implantação. 
Ainda não há um prazo determinado para que 
seja efetivada, porém, é um grande passo para 
que a população comece a pensar na separação 
dos seus resíduos. 

Conforme explica a empresa T.O.S., a cole-
ta seletiva e a reciclagem dos resíduos sólidos 
têm um papel importante para o meio ambiente 

Mas afinal, o que é a coleta seletiva e qual o seu 
diferencial em relação à coleta orgânica? “A co-
leta seletiva pressupõe a separação, pela popu-
lação, dos materiais potencialmente recicláveis 
e presentes nos resíduos sólidos urbanos como 
papel, papelão, vidro, plástico, metais, etc., nas 
suas próprias fontes geradoras. A partir daí, os 
resíduos que devem ser acondicionados em 
recipientes ou containeres específicos para a 
finalidade são coletados em dias e horários pré-
determinados, sendo levados para locais deter-
minados pelo município, normalmente, para as 
cooperativas de catadores. Estes resíduos, após 
serem triados, são comercializados, retornan-
do às indústrias que farão o reaproveitamento, 
dando vida a novos produtos que, por sua vez, 
retornarão ao mercado. Já a coleta orgânica é 
realizada também em dias e horários pré-de-
terminados, sendo coletados todos os demais 
resíduos de característica domiciliar e que não 
se enquadram na condição de recicláveis. Estes 
resíduos, que não servem para comercialização 
e reaproveitamento, são encaminhados para o 
aterro sanitário, onde é feita a disposição deles”, 
enaltece a empresa. 

Conforme a T.O.S., as pessoas podem usar os chamados 
3Rs, um dos princípios básicos na minimização dos resíduos, 
que pressupõem três regras básicas para serem seguidas:

Reduzir – o cidadão deve aprender a reduzir a quantidade 
de resíduos que gera. A redução não implica em padrão menos 
agradável de vida. É simplesmente uma questão de reordenar 
os materiais que são usados no dia a dia, como por exemplo, 
preferir os produtos que tenham refil.

Reutilizar – reaproveitar o material em outra função. Um 
exemplo é escrever nos dois lados da folha de papel, usar em-
balagens retornáveis e reaproveitar embalagens descartáveis 
para outros fins.

Reciclar – a reciclagem é a alternativa quando não é mais 
possível reduzir nem reutilizar. Reciclar é economizar energia, 
poupar recursos naturais e trazer de volta ao ciclo produtivo o 
que é jogado fora.

Para se ter uma ideia da quantidade de lixo, de acordo 
com a assessoria de comunicação do Poder Público, a empre-
sa T.O.S. recolhe em média 350 toneladas mensais de resíduos 
somente no perímetro urbano. Vale lembrar que nesta coleta 
não estão incluídos os rejeitos deixados pela população em 

COMO A POPULAÇÃO 
Já PODE COLABORAR? 
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terrenos baldios ou no interior do município, como reportado no 
início desta matéria. 

“Além disso, a população pode realizar a separação dos ma-
teriais recicláveis dos resíduos orgânicos, devendo ser acondicio-
nados em recipientes plásticos bem fechados. Este procedimento 
irá garantir que, embora a coleta seja realizada de forma conjunta, 
os materiais recicláveis não entrarão em contato com os resíduos 
orgânicos, mantendo seu valor econômico para que possam ser 
comercializados e reciclados/reaproveitados. Este processo ocor-
re em razão da empresa T.O.S. manter nas suas Unidades de Tra-
tamento de Resíduos (aterros sanitários), Centros de Valorização 
de Resíduos (CVR), onde é realizada a triagem dos materiais, as-
segurando assim o retorno da matéria-prima ao ciclo produtivo”, 
reforça a empresa. 

Outro apontamento importante sobre a coleta seletiva 
é que os materiais recolhidos são aqueles que têm valor de 
comercialização e que podem ser reciclados e reaproveitados 
pelas indústrias, gerando novos produtos que retornam ao 
mercado, ao invés de ser retirada matéria-prima do meio ambien-
te para isso. “Hoje, embora não esteja implantada a coleta seletiva 
em Maravilha, todos os resíduos dispostos nas vias públicas (resí-
duos orgânicos e materiais recicláveis) que tenham característica 
domiciliar, são coletados pela empresa. Contudo, os materiais re-
cicláveis comumente são contaminados pelos resíduos orgânicos, 
o que impossibilita a sua comercialização e, consequentemente, 
seu reaproveitamento”, entende a empresa. 

Assim, com a implantação da coleta seletiva, os resíduos cole-
tados seriam os mesmos atualmente recolhidos, porém, gerando 
todos os benefícios citados, tanto para o meio ambiente, quanto 
para a sociedade.

“Um dos maiores problemas vivenciados pela maioria dos 
municípios é referente à coleta dos resíduos volumosos, que 
são constituídos por peças de grandes dimensões como móveis 
e utensílios domésticos inservíveis, grandes embalagens, podas 
e outros resíduos de origem não industrial e não coletados pelo 
sistema de recolhimento domiciliar convencional. Portanto, es-
tes resíduos não são abrangidos pela coleta seletiva ou orgânica. 
Neste norte, vale a pena destacar ainda que a Política Nacional 
de Resíduos Sólidos (PNRS) institui também a responsabilidade 
compartilhada de fabricantes, distribuidores, importadores, etc., 
pelo ciclo de vida dos produtos e logística reversa dos resíduos e 
embalagens pós-consumo. Isso vale para determinados tipos de 
produtos, como pneus, pilhas e baterias, embalagens e resíduos 
de agrotóxicos, lâmpadas fluorescentes, de mercúrio e vapor de 
sódio, óleos lubrificantes automotivos, peças e equipamentos ele-
trônicos e de informática, e eletrodomésticos”, explica.  

OutrAS vAntAgEnS dA cOLEtA SELEtivA
A coleta seletiva contribui para a melhoria do meio ambiente, pois:
- Diminui a exploração de recursos naturais através da recuperação de ma-
térias-primas que, de outro modo, seriam tiradas da natureza.
- Reduz o consumo de energia.
- Diminui a poluição do solo, da água e do ar. 
- Prolonga a vida útil dos aterros sanitários. 
- Possibilita a reciclagem de materiais que iriam para o lixo. 
- Diminui os custos da produção, com o aproveitamento de recicláveis.
- Diminui o desperdício.
- Diminui os gastos com a limpeza urbana. 
- Cria oportunidade de fortalecer organizações comunitárias.
- Gera emprego e renda pela comercialização dos recicláveis.

cOmO funciOnA O rEcOLhimEntO 
nOS municípiOS quE já pOSSuEm 

cOLEtA SELEtivA?

Em Chapecó, por exemplo, já tem coleta seletiva

Na região, os municípios que já implantaram 
a coleta seletiva por meio da T.O.S. são Chapecó e 
São Miguel do Oeste. “A coleta seletiva funciona de 
forma diferenciada da coleta orgânica regular, sendo 
formada uma (ou mais) equipe de colaboradores, 
normalmente um motorista e dois ou três coletores, 
que executam o serviço com veículo equipado com 
carroceria tipo baú fechado. Essa equipe executa 
os serviços de acordo com o itinerário e frequência 
previamente estabelecidos pelo município no edital 
de licitação”, explica a empresa.

A CLASSIFICAÇÃO 
DOS RESíDUOS
Na coleta seletiva os resí-
duos são classificados em 
orgânicos e recicláveis. 

Não recicláveis 
(orgânicos):
- Restos de comida (cascas 
de ovos, de frutas, etc.). 
- Papéis higiênicos.
- Fraldas descartáveis. 
- Guardanapos.
- Esponjas. 
- Porcelanas, cerâmicas. 
- Papel carbono.
- Fotografias.
- Fitas adesivas.
- Folhas de árvores e 
gramíneas, entre outros.

Recicláveis
- VIDROS: copos, gar-
rafas, potes e frascos.
- METAL: latas de 
refrigerante, cerve-
ja e condimentos. 
- PAPEL: jornais, revistas, 
caixas, embalagens 
de papelão, tetra pak, 
papéis de presente, de 
escritório, entre outros. 
- PLáSTICO: garrafas pet, 
embalagens de xampu, 
detergente, margarina, 
álcool, água sanitária, 
sacos plásticos, etc.

Há 10 anos atuando em Maravilha, a 
empresa LS Reciclagem, de propriedade 
do casal João Schabarum e Simone Bue-
no, recolhe de 50 a 55 toneladas de ma-
teriais recicláveis por mês no município. 
“A gente recolhe e destina para um local 
correto. Trabalhamos em parceria com 
a Piracanjuba, Realce, Rotoplast, além 
de escolas e população em geral, que 
separam os materiais e trazem para nós”, 
explica Simone.

A empresa recolhe papelão, papel, 
todos os plásticos, como garrafas pet 
ou embalagens de produtos de limpe-
za. “Nós só não pegamos vidro, isopor e 
lixo eletrônico, pois temos pouco espa-
ço e é um material mais complicado de 
recolher”, afirma.

A LS trabalha com nove colaborado-
res, incluindo os proprietários. “Nós fi-
zemos um investimento próprio, pois os 
equipamentos foram todos comprados. 
Contudo, atualmente não está sendo tão 
lucrativo, porque os valores estão desva-

lorizados”, salienta Simone.
Os materiais recicláveis chegam até o 

barracão, são separados, prensados e le-
vados para destinação correta. “Todos 
os materiais são levados para destinos 
diferentes, por exemplo, o papelão vai 
para uma empresa em Coronel Vivida/
PR, o plástico também vai para o Pa-
raná, o papel direto para empresa de 
celulose, enfim, levamos direto para a 
empresa que desmancha”, pontua.

Mesmo assim, a quantidade de re-
síduos que poderiam ser reciclados, 
mas que estão jogados em locais va-
riados é enorme. “Vai muita coisa fora, 
pois não compensa colocarmos um 
caminhão para recolher no centro ou 
nos bairros”, justifica.

Neste sentido, fica a sugestão para 
que a população também comece a 
fazer a sua parte: reduza, reutilize e 
recicle os materiais recicláveis, além de 
destinar corretamente os rejeitos e outros 
materiais que não são recolhidos.

a Ls recicLaGem

Equipe de colaboradores da LS Reciclagem

Em torno de 50 toneladas de materiais são recolhidos pela empresa. Mesmo assim, 
muito material reciclável ainda acaba indo para o aterro
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Aniversariantes: 
19-09 Jean Felipe Muller (Infopoint); Ivair Land (Astra Assessoria); 20-09 Adronal-

do Modesti (Tele Artes Gráfica); Darci Leonardo Staudt (LP Móveis); João Célio Gomes 
Boeira (Imobiliária Boeira); 21-09 Cristiane Storch (Cris Regina Confecções); Maria 
Elena Loss Catto (Transcatto Transportes); Sirley Teresinha H. D’Agostini (Ilumina 
Decorações); Cristian Michel Vendrame (Agropecuária Verdes Campos); Tania Maria 
Frandoloso Begrow (De Marco e Begrow Adv.); 22-09 Claudio Dall’Agnol (RD Móveis); 
Ivan Cleones Bolfe (Ivan Auto Peças); Judite Vinaga (Vinaga Modas); Miguelina Pirolli 
Frandoloso (Consultório Odontológico); Ricardo Luis Heineck (RM Celulares); 23-09 
Bruna Fernanda Strojake (Eco Jardim Flor. e Jardinagem); Evanete Antunes Ferreira 
(Cristal Ternos); 25-09 Josemar Spessato (Abastecedora Maratona).

21-09 Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Progresso, segunda-
feira, às 19h, em STP.

21-09 Reunião de planejamento da 2ª turma do Programa Desenvolvimento de 
Lideranças, segunda-feira, às 19h, na CDL/Associação Empresarial.

22-09 Reunião do Núcleo Metalmecânico, terça-feira, às 7h, na CDL/Associação 
Empresarial.

22-09 Reunião de diretoria, terça-feira, às 7h, na CDL/Associação Empresarial.

23-09 Visita técnica do Núcleo dos Profissionais de Recursos Humanos, quarta-
feira, às 7h, na Jumaníy.

24-09 Reunião do Núcleo das Imobiliárias e Corretores de Imóveis, quinta-feira, às 
13h, na CDL/Associação Empresarial.

25-09 Reunião do Núcleo dos Transportadores, sexta-feira, às 7h30, na CDL/As-
sociação Empresarial.

26-09 Reunião regional do Núcleo dos Profissionais Contábeis, sábado, às 10h, em 
Mondaí.

27 a 29-09 Congresso Empresarial da Facisc e 2º Fórum CACB Mil, domingo a ter-
ça-feira, em Florianópolis.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha | Av. Maravilha, 203 – Centro
3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Teve início no dia 10 deste mês 
a primeira etapa de votação para 
eleger o empresário do ano 2015 
e os destaques empresariais nas 
categorias indústria, comércio e 
prestação de serviços. A votação 
segue até o dia 23, por meio do 
site www.empresariodoanomh.
com.br. A homenagem é uma 
iniciativa do Núcleo da Mulher 
Empresária, ligado à CDL/Asso-
ciação Empresarial de Maravilha, 
e tem o objetivo de reconhecer e 
valorizar empresários que se des-
tacaram ao longo do ano por seu 
empreendedorismo, liderança, 
inovação, participação comunitá-
ria e responsabilidade social, por 
exemplo. 

De acordo com a entidade, 

cada associado tem direito a votar 
e ser votado, seguindo os critérios 
estabelecidos no regulamento da 
premiação. Desta votação sairão 
os três mais lembrados de cada 
categoria, que terão seus nomes 
anunciados e concorrerão na eta-
pa final, dia 23 de outubro, em 
solenidade no Maravilhas Park 
Hotel.

Durante a solenidade, os asso-
ciados presentes votarão em um 
dos três empresários classificados 
de cada categoria, para eleger os 
destaques empresariais. A partir 
destes nomes, haverá uma nova 
votação para eleger o Empresário 
do Ano 2015. Os associados que 
ainda não votaram na etapa on-li-
ne devem ficar atentos aos prazos 

e podem consultar a CDL/Asso-
ciação Empresarial para mais in-
formações.

 
O evento 
A entrega do troféu Empresá-

rio do Ano 2015 e Destaques Em-
presariais conta com o patrocínio 
do Sicoob Credial e apoio da pre-
feitura de Maravilha. A cerimônia 
de premiação ocorre dia 23 de ou-
tubro, às 20h, no Maravilhas Park 
Hotel. Os ingressos para a sole-
nidade, contemplando jantar e 
baile com a banda Sabor do Som, 
podem ser adquiridos com inte-
grantes do Núcleo da Mulher Em-
presária. O investimento é de R$ 
60 para associados e R$ 70 para 
outros convidados.

Homenagem é uma iniciativa do Núcleo da Mulher 
Empresária, ligado à CDL/Associação Empresarial 
de Maravilha

Votação para Empresário 
do Ano segue até dia 23

CDL/ASSOCIAÇÃO EMPRESARIAL

http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

Assinaturas foram arrecadas para o Movimento Brasil Eficiente, 
que objetiva reduzir e simplificar os impostos no país, além de 
promover sua justa aplicação

Consumidores recebem 
informações sobre carga 
tributária 

FEIRÃO DO IMPOSTO 2015  

Os integrantes do Núcleo do 
Jovem Empreendedor, ligado à 
CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, estiveram mobilizados 
no sábado (12), repassando infor-
mações acerca da carga tributária 
presente em itens de consumo, no 
Feirão do Imposto 2015.

Maravilha foi uma das 46 ci-
dades catarinenses a realizar a 
ação. Na Cidade das Crianças a 
concentração dos jovens empre-
endedores foi em quatro postos 
de combustíveis: Abastecedora 
Maratona, Auto Posto Diamante 2, 
Auto Posto Kakareko e Posto Má-
ximo.

Nestes locais, os consumidores 
foram abordados pelos nucleados 
e na oportunidade repassadas in-
formações sobre carga tributária 
presente em itens de consumo, 
especialmente a gasolina, onde 
o valor pago de impostos chega a 
53% do total. A população, por sua 
vez, contribuiu com assinaturas 
para o Movimento Brasil Eficiente, 
que objetiva reduzir e simplificar 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Integrantes do Núcleo Jovem Empreendedor estiveram em quatro postos de combustível no município

Assinaturas foram arrecadadas para o Movimento Brasil Eficiente

os impostos no país, além de pro-
mover sua justa aplicação.

Durante o sábado, também fi-
cou exposto em um painel de LED, 
no Hangra, o Impostômetro, que 
calcula e apresenta, em tempo 
real, o valor arrecadado no Brasil 
com os tributos em nível munici-
pal, estadual e federal.

O coordenador do núcleo, Ju-
lianderson Panegalli, enfatiza que 

o objetivo do evento foi alcança-
do. “Conseguimos abordar muitas 
pessoas no momento em que es-
tavam abastecendo seus veículos 
e repassamos informações sobre 
a quantidade de impostos pagos 
sobre a gasolina, álcool e diesel. 
Quem foi abordado entendeu a 
força do movimento e mostrou-se 
indignado com a alta carga tribu-
tária do país”, afirma.

Em torno de 150 jovens ligados 
ao movimento LEOístico são aguar-
dados pelo LEO Clube Maravilha 
para participar do XVII Seminário de 
Desenvolvimento de Liderança (Se-
del) da Região A do Distrito LD-8. O 
evento será realizado amanhã (20), na 
Escola de Educação Básica João XXIII.

A programação não tem custo 
para os participantes e inicia pontual-
mente às 13h30. Após a abertura ofi-
cial, haverá oficinas específicas para 

membros da diretoria dos clubes e 
uma palestra com a ex-governadora 
distrital e atual assessora de clubes 
com dificuldades no Distrito Múltiplo 
LD, Fátima Simionato Santos. Fátima 
abordará o tema “Servir com inova-
ção: Lidere com o coração”.

Na sequência, os participantes 
serão divididos em grupos para a re-
alização de oficinas com temas pau-
tados pelo gabinete distrital, além de 
haver um espaço para a apresentação 

de campanhas de destaque desen-
volvidas pelos clubes da região. Os 
companheiros do LEO Clube Mara-
vilha lembram que cada clube deverá 
trazer uma cesta com alimentos para 
a confraternização ao final do evento. 
A cesta mais enfeitada e com maior 
número de itens será premiada.

As inscrições para o Sedel ainda 
poderão ser realizadas na recepção 
do evento, com os companheiros do 
LEO Clube Maravilha.

LEO Clube Maravilha sedia amanhã 
seminário regional 

Desenvolvimento 

Na última coluna ZF (no Líder do 12/09 e no blog) propusemos algumas 
hipóteses explicativas sobre as origens de alguns marcos culturais “negativos” 
do Brasil. 

Cada país, cada povo no mundo tem as suas características negativas, que 
juntas às positivas, vêm amplificadas e fixadas em estereótipos culturais: os ita-
lianos (“tutta brava gente”), são mafiosos e corruptos, os franceses chauvinistas e 
arrogantes, os ingleses sisudos e frios, os alemães soberbos e rígidos, os africanos 
violentos e instituais, os russos agressivos e cínicos, etc. 

Dos brasileiros identificamos: corrupção, jeitinho, dês-comprometimento 
com o trabalho, paternalismo, egoísmo, preguiça, tendência à enganação, ma-
terialismo, etc. São marcos culturais. Genéricos. Ninguém se ofenda. Cada um 
tem a possibilidade de não sê-lo.  

Mas o ponto é: Por que esses marcos? De onde vêm? Quais as origens? 
Três fatores como hipótese. Na primeira parte desse artigo desenvolvi o pri-

meiro. O atrás da corrupção, da falta de sentimento cívico, da falta de respeito 
para o outro e de irmandade, da desigualdade, ou seja o “cada um para si mes-
mo”, etc. Esse fator é a falta de sentimento de identidade comum que se traduz 
em uma falta de responsabilidade cívica e construção ativa da rés-publica. Isso 
se explica a partir da mesma história de unificação do país, como ato formal e 
não sentimental. 

A segunda, que aqui proponho brevemente, tem a ver com a educação. Mas, 
não a das escolas. A causa desses marcos está na educação verdadeiramente 
fundamental, a primordial, ou seja, a da relação mãe-filho. 

Temos que ser honestos. Atrás do ideal do amor se cometem tantos, muitos, 
demais erros, que, ao final, produzem estruturalmente o que as infraestruturas 
culturais e cívicas (escola, política, trabalho, polícia, jurídico, criminalidade, etc.) 
reproduzem. 

Deixando para lá, nesse artigo, o significado de produto e providência que, 
por razões históricas, econômicas e culturais, o filho adquire em uma sociedade 
patriarcal e de subsistência (o que o Brasil sempre foi e ainda, em grande parte, 
está sendo), e que também explica as grandes diferenças de modelos educativos 
e sentimentais entre o filho homem e a feminina, mencionamos apenas duas 
incontroversas tendências: 

Quando nasce um filho, tudo para, muda e se reorganiza em função dele, que 
vem colocado no altar do olimpo: o Deus da mãe e o rei da família, o centro do sis-
tema. Exemplos? Os dois pais param de serem indivíduos e amantes e começam 
se chamar respetivamente de “pai” e “mãe”; os dois (pais), quando não fogem ou 
se adoeçam, aceitam um monte de renúncias e sacrifícios em termos de bem-es-
tar pessoal e qualidade de vida (do sono ao sexo, dos circuitos de amigos aos ritu-
ais, etc.) para correr, literalmente, atrás do filho que MANDA. Já vi mães amoráveis 
com colheres de sopa nas mãos, correr atrás dos filhos para nutri-los, enquanto os 
amados brincavam “livremente” pulando no sofá, derrubando objetos das prate-
leiras, ou simplesmente, não dando bola (em outros termos: presença e respon-
sabilidade) enquanto distraídos de outras justas prioridades (televisão? amigos? 
ipad?). A primeira tendência, portanto, á a reorganização dos sistemas (pessoal, 
de casal e social) em função do filho que se torna o centro do mundo. A segunda 
é que, sendo que reorganizar-se é um ato total e profundamente desgastante, o 
novo equilíbrio, que se funda sobre o filho, precisa substancialmente dele. A con-
sequência é que o sistema, para sobreviver, não pode deixar o filho separar-se e sair 
do mesmo sistema. Bom, para simplificar, o que tudo isso determina e cria? O que 
esse esquema educativo transmite aos filhos? 

Paradoxalmente, sendo que os pais renunciam a si mesmos e as suas reali-
dades antecedentes, muitas vezes desistindo de serem felizes para os filhos ou 
colocando toda a felicidade neles, transmitem que ninguém, “nem eles”, mere-
cem ser felizes ou, pior, que a felicidade depende de algo externo a si mesmos. 
Essa é a origem da dependência e do medo. Ao mesmo tempo, o ser que nasce 
aprende que não vem requerido para ele se encaixar ou respeitar a organização/
situação anterior mas, que essa muda em função dele. Estendendo o íntimo ao 
social isso se traduz no paternalismo (do Estado também) e na falta de compro-
metimento (no trabalho e nos sentimentos cívicos). Se um ser não é responsável 
por si mesmo mas, depende de outros; se no fundo não merece em si mesmo 
mas, em função do que outros dão para ele/a; se tem direito que o contexto seja 
dele; o que deriva é que um “ser assim” aprende a existir apenas quando tem 
todo o amor/atenção para si e, por um modelo econômico a soma zero, tê-lo 
vem correlacionado ao fato que os outros não tem. Os outros se veem, portanto, 
como competidores até o ponto de não existir mais, não ter valor. Competição, 
roubalheira, egoísmo, derivam disso. E afetivo, na era global, toma a forma do 
material. Dessa perspectiva, podemos ver como a corrupção é um comporta-
mento tão típico do Brasil porque tem as suas raízes não tanto no social do mer-
cado quanto no afetivo da simbiose familiar. 

A origem dos males (do 
Brasil)- parte 2
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Renata Teresa Mattia Re Mattia Coaching 
e-mail: renatateresamattia@gmail.com

Foram 
comercializados 
adesivos a valores 
simbólicos 

ONG Ame Bicho arrecada mais 
de R$ 2 mil em pedágio solidário

Grupo Escoteiro Raízes realiza acampamento 

DOAÇÃO 

Diversão e aprendizado

Membros da diretoria e volun-
tários da ONG Ame Bicho realiza-
ram, no dia 12 de setembro, um 
pedágio beneficente nos principais 
semáforos da cidade, a fim de arre-
cadar fundos para quitar as dívidas 
nos pets shops e agropecuárias.

A ONG é uma instituição sem 
fins lucrativos, onde os membros 
trabalham voluntariamente para 
ajudar os animais que são vítimas 
de maus-tratos e abandonado.

Na oportunidade foram arreca-
dados R$ 2.875,60. A diretoria e vo-
luntários agradecem a comunidade 
maravilhense pelas contribuições. 
“Esse valor será muito importante 
para diminuir boa parte das nossas 
dívidas”, destacam.

Voluntários permaneceram nos dois principais semáforos das 8h às 12h 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Quem ama não vê defeitos. Contempla a 
natureza divina que existe por trás deles.

Amar não consiste em ver os defeitos de uma pessoa e tentar corrigi
-los, nem em tocar-lhe as feridas doloridas. Amar consiste em envolver 
ternamente as feridas dessa pessoa, contemplar com carinho a imagem 
verdadeira, perfeita, que existe por trás dos defeitos aparentes, e, afir-
mando o seu aspecto verdadeiro, mentalizar para que se desenvolva 
cada vez mais.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras às 20 h 
Quintas-feiras às 15 h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

O Ramo Lobo do Grupo de Esco-
teiros Raízes, através de sua Alcateia, 
participou de acampamento nos 
dias 12 e 13 de setembro, na Associa-
ção Atlética Banco do Brasil (AABB).  
Através de um jogo imaginário 
“Uma aventura na Jângal”, diversas 
atividades foram enfatizadas sobre 
os valores, o exemplo do respeito, 
amizade e carinho um pelo outro e 
pela natureza. 

O momento também serviu para 
entrega do Cruzeiro do Sul para o lo-
binho Gustavo Gotardo.

Os 28 lobos ainda realizaram 
atividades objetivando a integração 
dos membros do grupo, além da 
lamparada à noite com a apresenta-
ção de esquete com o tema: a chega-
da de Mowgli na alcateia.

No domingo (13) a lobada pra-
ticou bases de jogos, como vôlei de 
lençol, chute ao pneu, caçador e 

adestramento com nós, jogos que 
serão realizados em outubro pelos 
lobinhos nas Escopíadas, em Con-
córdia. 

De acordo com os chefes, não 
é fácil montar um acampamento. 
“Pensemos que hoje em dia um 
acampamento requer uma prepa-
ração e uma organização perfeita. 
Podemos fazer o melhor programa 
de campo, mas sem uma boa chefia 

treinada com as técnicas próprias 
para um bom acampamento nada 
vai dar certo. Sem isso, o acampa-
mento será um amontoado de cor-
re-corre sem rumos definidos e sem 
objetivos. Isso feito é a ‘alma do ne-
gócio’. Se o jovem sorrir na volta do 
acampamento os dividendos serão 
eternos. Podem confiar que ele vai 
ficar anos e anos no Movimento Es-
coteiro”, afirma. 

Ramo Lobinho participou de diversas atividades durante o acampamento

Divulgação

Não existe perfeição? 
Preciso ser perfeita no trabalho, perfeita no relacionamen-

to, perfeita com minhas amizades, perfeitas com a família, per-
feita como empresária, perfeita em tudo o que eu faço.

Lembro que ser alguém como a descrita acima, sempre foi um 
desejo meu. Hoje me pergunto: Existe alguma pessoa assim no mundo? 

Como anda a sua autocobrança? 
Em alguns momentos acreditava que sem a autocobrança, não 

teria motivação o suficiente para encarar meus processos e desafios. 
Só que, tudo que é em excesso, não faz bem. Autocobran-

ça em excesso gera muito estresse, gera medo, gera frustra-
ções e, acima de tudo, não nos permite comemorar e fes-
tejar as conquistas, por maior que elas sejam, nunca serão 
boas o suficiente e sempre poderiam ter sido melhores. 

A conclusão que fica é: Motivar a si mesmo é diferente de cobrar a 
si mesmo. Quando há motivação, existe boa energia, alegria, e não há 
tensão interna. No estado de motivação, não existe autopunição, caso 
algum resultado desejado não for alcançado. Diferente do estado de 
autocobrança. Neste há recriminação de si mesmo, muita culpa, muita 
frustração, além da autopunição, que nos gera um mal estar grande, 
fazendo com que realmente não alcancemos os nossos resultados. 

Autocobrança também tem a ver com a autoestima. 
Cobrança em excesso significa falta de paciência consi-
go mesmo, dificuldade de se perdoar e compreender. 

Aprender a ter paciência e mais compreensão com nós mes-
mos faz parte do resgate da autoestima. Ter compaixão por 
si é resgatar o nosso verdadeiro amor – o amor próprio.  

Fez sentido pra ti?
É hora de encarar que somos imperfeitos e te-

mos e podemos desfrutar das nossas pequenas con-
quistas! Vamos nos resgatar... vamos nos permitir. 

Fé em Deus e pé na tábua! 

por renata mattia 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Homenagem a 
tradicionalista 
Eneci Gruber, 

jantar 
fandango e 

missa crioula 
marcam a 

programação 
da Semana 

Farroupilha
em Maravilha TRADIÇÃO 

A 
maior festa popu-
lar do Rio Grande 
do Sul também é 
cultuada pelos tra-
dicionalistas de 
Santa Catarina. A 

Semana Farroupilha é um mo-
mento especial transcendendo o 
Movimento Tradicionalista Gaú-
cho, marcada por homenagens, 
a tradicional missa crioula e fan-
dangos.

Conforme a história, as come-
morações da Revolução Farrou-
pilha evidenciam o mais longo e 
um dos mais significativos mo-
vimentos de revoltas civis brasi-
leiros, envolvendo em suas lutas 
pessoas dos mais diversos seg-
mentos sociais. Relembra a Guer-
ra dos Farrapos contra o Império, 
de 1835 a 1845. O marco inicial da 
revolução ocorreu no amanhecer 
de 20 de setembro de 1835, com 
isso, anos depois, neste mesmo 
dia, foi instituído o Dia do Gaúcho.

A independência do Rio 
Grande não era a intenção dos 
Farroupilhas, visto que seu des-
contentamento com o Império 
antecedia à separação de Portu-
gal. A República sul-rio-granden-
se foi proclamada somente um 
ano após a Revolução. 

O Centro de Tradições Gaú-
chas (CTG) Juca Ruivo, para de-
monstrar a presença da cultura 
gaúcha em Maravilha, desenvol-
veu a programação da Semana 
Farroupilha.

No dia 12 de setembro foi reali-
zada mateada, na Praça Padre José 
Bunse, com apresentações cultu-
rais das invernadas artísticas do 
CTG Juca Ruivo e dos grupos de 
danças tradicionalista de Cunha 
Porã, Bom Jesus do Oeste e Pi-
nhalzinho. 

Na quinta-feira (17) e sexta-
feira (18) foram realizados jan-
tares, com tertúlia, músicos do 
CTG, declamações e chula. 

Hoje (19) ocorre o ponto alto 
das comemorações da Semana 
Farroupilha. Como é realizado 
todos os anos, o CTG Juca Ruivo 
presta homenagem a alguém que 
muito prezou pela cultura gaú-
cha no município. Neste ano a 
homenageada será Eneci Gruber, 
que foi quem iniciou os trabalhos 
com a invernada artística do CTG. 
O ato de homenagem será às 9h, 
na residência da homenageada, 
com o encontro dos cavaleiros e 
acendimento da chama crioula. 

Também será realizado neste 
sábado (19) o jantar e fandan-

go com animação do Grupo Trio 
Sintonia. As fichas estão sen-
do comercializadas no valor de 
R$25,00. O jantar à base de chur-

rasco e acompanhamentos será 
servido às 20h30.

Amanhã (20), Dia do Gaúcho, 
para encerrar as atividades da 

programação da Semana Farrou-
pilha, ocorre a Missa Grioula, no 
Bairro Floresta, junto com a co-
munidade católica, às 9h.

Apresentações artísticas deram início às comemorações da Semana Farroupilha    

Divulgação

Em 2014 dezenas de cavaleiros seguiram em desfile com a chama crioula 

Arquivo/O Líder
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ILAINE ROHDEN

ocê consegue se lembrar do que fez ontem? De quem faz 
parte da sua família? Do que almoçou? Se sim, agradeça, 

pois sua memória está ótima. Se tiver dificuldades em lem-
brar ou não lembra, é bom prestar atenção e acompanhar se 

isso acontece repetidamente, e assim procurar um profissional 
para verificar o que está acontecendo, principalmente se estiver 

na faixa etária 55 e 65 anos.
O esquecimento, mesmo em desenvolvimento lento, é o princi-

pal sintoma da doença de Alzheimer. “Ele tinha em torno de 55 anos 
quando veio o diagnóstico. Apresentava pequenos lapsos de memó-
ria já antes disso, e tinha percepção de que algo estava errado com 
ele. A perda de memória começou a agravar, então começou a busca 
por médicos”, conta a família de Ari Alberto Vogel (em memória). 

A esposa, Teresinha, e as filhas, Silvia e Marcia, relatam que fica-
ram preocupadas quando a doença foi constatada, pois conheciam 
pouco sobre ela, e o medo do que seria o futuro assustava. “A doença 
é progressiva, de tempos em tempos vai se agravando e a cada fase 
precisávamos nos adaptar para novas situações. Pequenos esqueci-
mentos, de repente o não saber quem éramos, não ter noção de loca-
lização, a perda da fala, quedas, perda dos movimentos das pernas”, 
lembram. 

A família destaca que conforme o tempo passava e a doença se 
desenvolvia, precisavam se adaptar, mudar os hábitos e maneira de 
agir. “Primeiro pequenos cuidados, como acompanhá-lo em suas 
saídas, monitorar as atividades cotidianas. Depois a dependência 
total. Nos últimos dias de vida, perdeu a função de deglutição, o que 
o impedia de se alimentar, chegando a ser necessária a colocação de 
uma sonda”, contam.

Vogel conviveu com Alzheimer por 11 anos, e para a esposa e 
filhas neste período a maior adaptação não foi física. “Existe uma 
adaptação necessária, de coisas práticas, de busca de maneiras de 
facilitar as coisas, como o banho, o erguer, o alimentar, vestir, entre 
outras, mas a maior de todas as adaptações é a emocional. Manter 

o equilíbrio psicológico quando você vê o pai, aquele homem, que 
foi teu norte, que te ensinou a viver, precisando ser amparado, não 
tendo controle sobre si mesmo, não conseguindo ter a menor ideia 
de quem é você, é muito doloroso”, lembram as filhas. “É preciso 
paciência, pois precisa repetir muitas vezes as mesmas coisas. Tole-
rância, pois fazia coisas absurdas, que chegavam a soar como provo-
cações, como birras mesmo. E respeito, pois exigia cuidados e nem 
sempre os aceitava. É preciso tudo isso, e tantas outras coisas, pois 
você vê uma pessoa que ama se despedindo diariamente da vida”, 
avaliam. 

A família frisa que é preciso conhecer a doença para poder garan-
tir o máximo de qualidade de vida a todos, tanto ao paciente, quanto 
ao cuidador. “Apenas quem passa por uma situação dessas sabe o 
que é. Podemos falar inúmeras coisas, dar inúmeras dicas, sugestões 
e orientações, mas apenas quem vive, quem convive diariamente 
com isso, entende como é. Li uma frase há algum tempo que dizia: 
‘quem sofre com Alzheimer sai da vida pela porta dos fundos’, não 
recordo o autor, mas acho que define bem. É uma despedida diária, 
é perder a consciência de quem foi, de quem é, de quem ama... É per-
der referências. Enfim, é renovar o amor e a paciência, a tolerância a 
cada dia, a cada momento”, ressalta Silvia. 

A doença de Alzheimer, que recebeu esse nome por 
ter sido descrita pelo neurologista alemão Alois Alzhei-
mer, em 1906, é uma doença degenerativa, considerada 
como a principal causa de demência no mundo todo. 
“Ela deteriora as funções cerebrais, levando progressiva-
mente à perda da memória, da linguagem, da razão e da 
habilidade de o indivíduo cuidar de si próprio”, explica o 
neurologista Grover Holzwarth (CRM 6564), que é mem-
bro titular da Academia Brasileira de Neurologia, fellow e 
membro da American Academy of Neurology e membro 
titular da European Society of Neurology. 

O neurologista pontua que na doença de Alzheimer 
(DA) o caráter degenerativo, progressivo, crônico, lento, 
não infeccioso e não contagioso, são as marcas registra-
das da enfermidade. “É uma doença que está no rol das 
sem cura, trazendo problemas psicossociais tanto para o 
doente como para a sua família”, acrescenta. 

Com o objetivo de promover a conscientização 
da população sobre a doença, foi instituído o Dia 
Mundial da Doença de Alzheimer, celebrado nesta 
segunda-feira (21). 

Atualmente o Alzheimer é um dos grandes 
problemas de saúde pública e um dos maiores de-
safios para a neurologia e para a saúde pública.

A doença de Alzheimer é a forma mais comum 
de demência, acometendo de 8% a 15% da popu-
lação com mais de 65 anos, e é a quarta causa mais 
frequente de morte em países desenvolvidos, per-
dendo apenas para as doenças cardiovasculares, 
as complicações pulmonares e o câncer. No Bra-
sil estima-se que mais de dois milhões de pessoas 
tenham a doença. “Estima-se que em 2025 cerca 
de 71% da população mundial acima dos 65 anos 
apresentará algum tipo de demência, e a doença 
de Alzheimer estará no topo da pirâmide”, frisa o 
profissional.
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De acordo com o neurolo-
gista, nessa enfermidade ocorre 
a deposição, em algumas áreas 
do cérebro, de placas de proteí-
na, chamadas de amilóides ou 
senis, que prejudicam a função 
cerebral e levam à destruição 
das regiões afetadas. “Também 
são observadas alterações es-
truturais nas células do sistema 
nervoso, os neurônios, levando 
à diminuição na produção de 
neurotransmissores, que são 
substâncias químicas produ-
zidas pelos neurônios, muito 
importantes para o desenvol-
vimento de algumas funções 
cerebrais”, explica.

Conforme Holzwarth, os primeiros sintomas ocorrem 
em pessoas com idade entre 55 e 65 anos. “O esquecimen-
to a ponto de não se lembrar das pessoas, dos momentos 
marcantes da sua vida, dos seus familiares, como filhos e 
netos, problemas de comportamento e a perda de coorde-
nação e habilidades motoras, torna a doença dolorosa e 
traumática para as pessoas que o acompanham o idoso e 
veem as condições do doente ano após ano se deterioran-
do, e definhando cada vez mais”, pontua. 

Segundo o neurologista, a maioria dos pacientes com 
Alzheimer passa por três fases da doença, resumidamente, 
mas não restritos à:

fase inicial – formas leves de esquecimento; dificul-
dade em memorizar fatos recentes; descuido da aparência 
pessoal e no trabalho; perda discreta de autonomia; deso-
rientação no tempo e espaço; perda de espontaneidade e 
iniciativa; e alteração de personalidade e julgamento. 

fase intermediária – dificuldade de reconhecer pes-
soas; incapacidade de aprendizado; detém algumas lem-
branças do passado remoto; perambulação; episódios de-
lirantes; incontinências urinária e fecal; comportamento 
inadequado, irritabilidade, hostilidade, agressividade; e 
incapaz de julgamento e pensamento obcecado.

fase final – perda de peso, mesmo com dieta adequa-
da; total dependência; mutismo; restrito ao leito, incapaz 
para atividades da vida diária. 

De acordo com o neurologista, o diagnósti-
co e a diferenciação entre os diversos tipos de 
demência dependem do levantamento detalha-
do do histórico pessoal e familiar do indivíduo, 
da realização de testes psicológicos e, especial-
mente, da exclusão de outros tipos de doenças 
e condições mentais que cursam com ou se 
assemelham a quadros de demência, a exem-
plo de traumatismo craniano, acidente vascular 
cerebral, depressão, hipovitaminoses, infecções 
como a sífilis, tumores cerebrais, distúrbios da 
tireoide e intoxicações por medicamentos, dro-
gas e álcool. “Assim, a associação do quadro clí-
nico com a detecção da proteína Tau no líquido 
cefalorraquidiano e avaliação cerebral, através 
de ressonância magnética de encéfalo, permi-
tem, com bastante fidedignidade, fazer o diag-
nóstico da doença”, explica.

Holzwarth destaca que não existe cura para a doença 
de Alzheimer, uma vez que as perdas de neurônios não 
podem ser revertidas. “Assim, enquanto não se desco-
brem mecanismos para bloquear o avanço da degenera-
ção, o tratamento objetiva atenuar os sintomas e proteger 
o indivíduo dos problemas ocasionados pela deteriora-
ção de suas funções cerebrais”, justifica, explicando que 
ainda assim existem medicamentos sob prescrição mé-
dica que podem melhorar o desequilíbrio químico do 
cérebro e o déficit de memória de forma significativa e 
consistente.

Conforme o profissional, “em geral usam-se medica-
mentos antipsicóticos, hipnóticos e antidepressivos para 
tratar os distúrbios mais complexos do comportamento e 
inibidores de uma substância que degrada a acetilcolina 
para preservar as quantidades desse neurotransmissor e, 

assim, melhorar os distúrbios cognitivos”.
Como a doença não tem cura, inúmeros estudos se 

voltam a buscar mecanismos para prevenir o processo 
degenerativo que a caracteriza. “No futuro, muito pro-
vavelmente haverá métodos mais concretos de preven-
ção, principalmente com a elucidação dos mecanismos 
causadores da doença. Por enquanto, é importante que 
a demência não seja encarada como uma consequência 
natural do envelhecimento. Ao menor sinal de déficit 
de memória ou confusão, um neurologista deve ser 
procurado para esclarecer o sintoma”, ressalta Holzwarth.

“Acima de tudo, as pessoas devem procurar se manter 
ativas com o passar dos anos, tendo sempre a mente ocu-
pada. Já está provado que a atividade cerebral prolonga-
da previne a demência, inclusive a decorrente da doença 
de Alzheimer”, salienta o profissional.
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

1 – Entenda o seu estilo
Nada mais deselegante do que 

usar uma roupa que não te agrada. 
Por exemplo, roupas muito aperta-
das, curtas ou aquelas que incomo-
dam. Sentir-se confortável é o primei-
ro passo para ficar com bom humor.

2 – Conheça sua silhueta
Quem conhece a sua própria si-

lhueta sabe os pontos fracos, inves-
te nos pontos fortes e, então, ganha 
pontos no quesito elegância. Olhe-se 
no espelho com atenção e carinho, dê 
valor ao seu corpo e descubra novida-
des que merecem ser valorizadas.

3 – Use as cores a seu favor
As cores em um look causam sem-

pre o primeiro impacto. As coordena-
ções de cores que deixam o look mais 
elegante são: monocromáticas, tom 
sobre tom, tons mais claros e neutros 
(branco, gelo, cinza claro, creme, off 
white). Para modernizar, utilize cores 
diferentes, mas com o mesmo tom. 
Esse tipo de coordenação alonga a 
silhueta e deixa o visual sofisticado. 
Use e abuse de mistura de texturas.

4 – Pense nos tecidos
Os tecidos naturais e mais nobres 

(seda, couro, algodão, linho e lã) sem-
pre deixam o look mais sofisticado. 
Esses tecidos não esquentam e são 
ótimos para a pele respirar. Não pre-
cisa pagar caro, tem boas marcas com 
preços mais em conta que vendem as 
peças com esses tipos de tecidos.

5 – Analise o caimento e acaba-
mento das peças

Uma peça muito justa ou larga 
demais não é elegante e pode render 
até uns quilinhos extras no visual. 
Procure peças com caimento solto 
e que acompanham suas curvas. O 
acabamento também é muito impor-
tante. Analise a costura por dentro e 
por fora da roupa. Roupas repuxadas 
e descosturando acabam com a sofis-
ticação de qualquer um.

6 – Uso da terceira peça
Quando usamos um blazer, casa-

co, cardigã ou colete, a silhueta fica 
mais alongada. Isso funciona para 
looks menos formais. Se você inserir 
um blazer, mesmo com calça jeans 
e camiseta, você parecerá mais ele-
gante. Use sem abotoar, pois isso vai 
gerar uma linha vertical interna que 
afina a silhueta, pois traz o olhar do 
outro para aquela região.

7 – Busque peças clássicas
Imagine uma mulher vestindo 

uma peça clássica como scarpin, 
lenço de seda, bolsa de mão, camisa 
branca, pérolas, entre outros. Esses 
itens podem deixar o look super sofis-
ticado, porém use sempre com mode-
ração. Não precisa usar tudo junto. A 
mulher elegante sabe coordenar pe-
ças formais e clássicas com informais. 
Use a imaginação e a criatividade.

8 – Cabelo de diva
Não é necessário gastar horas no 

salão e nem muito dinheiro para fi-
car com o cabelo lindo. Corte com 
frequência e faça hidratações casei-
ras e, se possível, no salão também. 
Não precisa ter muitos produtos, 
compre um kit específico para seu 
tipo de cabelo. E se ele acordar rebel-
de ou se o dia estiver chuvoso, opte 
por prendê-lo.

9 – Evite exageros
Um look muito poluído, com co-

res, acessórios e make pesada, não 
deixa ninguém sofisticado.

10 – Educação
Educação sempre! Dê bom dia 

e boa tarde para todos ao seu redor. 
Use as palavrinhas mágicas “por fa-
vor”, “com licença”, “me desculpe” e 
“obrigado”. Seja tolerante com você e 
com os outros, o mundo ficará mais 
leve.

11 – Tenha assunto
Converse sobre assuntos agra-

dáveis, leia livros, vá ao teatro, ex-
posições, passeie, se interesse pela 
vida dos outros e sempre sorria. Uma 
pessoa elegante sempre sorri e tem 
ótimos assuntos para abordar.

Divulgação
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Galeria
V/05

Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

CINARA 
A vida é um milhão de novos começos, movidos pelo desafio 
sempre de viver e fazer todo sonho brilhar! Feliz aniversário 
nossa princesa, desejamos a você tudo o que há de melhor 
no mundo. De seu irmão Tuio e pais Adriani e Cleomar. 
Parabéns pelo aniversario comemorado amanhã (20)!

ALINE 
Parabéns por mais um aniversário 
comemorado na próxima segunda-
feira (21). Que sua vida seja uma 
soma de bênçãos e de vitórias. 
Que a felicidade te persiga para 
sempre. 

MARCELO 
Na segunda-feira (21) você estará 
completando mais um ano de vida. Que 
esse aniversário traga novas chances 
e oportunidades para você crescer 
profissionalmente, espiritualmente, 
emocionalmente e muito mais. 
Parabéns, seja feliz, porque você 
merece! JEAN 

Hoje é teu 
aniversario, e que 
a data lhe traga 
novos sonhos e 
muitas esperanças. 
Que seus sonhos 
se transformem 
em coisas reais. 
Parabéns, e muitas 
felicidades. 

LORIVANE 
Parabéns pelo aniversário 
amanhã (20). A equipe 
da Copema lhe deseja 
muita saúde, alegria, paz, 
prosperidade e realizações. 
Feliz aniversário!

SAMARA 
Feliz aniversário! Que Deus em 
sua infinita bondade lhe dê 
tudo de bom. Que você tenha 
muita alegria, paz, saúde e 
felicidade. Parabéns pelo 
aniversário comemorado na 
quarta-feira (16).

Fotos: Divulgação
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Em Destaque
V/06

Profissão: Personal treiner e ge-
rente administrativo 

Idade: 33 anos

Hobbies: Futebol e corridas.

Músicas: Todos os estilos, as que fazem me 
sentir bem, dependendo da ocasião.

Filme: Várias trilogias como: Transfor-
mes, Volverine, Senhor dos Aneis.

Livro: Executivos Alfaces e Moran-
go (Bernt Enstschev) e Os Segredos de 
uma Mente Milionária (T.Harv Eker).

Esporte: Futebol e basquete.

Formação: Meus estudos iniciaram cedo, com 
o ingresso no colégio agrícola, em 1997. Dali 
pra frente me formei em várias áreas desse 
segmento, até me apaixonar pela Educação 
Física. Em 2009 ingressei no curso de Bacha-
rel em Educação Física pela Unochapecó.

Especialização: Atualmente curso pós-gradu-
ação em Treinamento Desportivo e Personal 
Treiner na Horus Faculdades. Até hoje foram 
muitos cursos de especialização nessa área, como 
Musculação, Nutrição Esportiva, Treinamento 
Físico Funcional pela BPro e atualmente pela 
Core 360º (graus). Essa profissão é uma área 
que requer constante atualização, nosso mundo 
fitness é muito rápido temos que nos manter 
informados para melhor atender nossos clientes.

Profissão: Escolhi a profissão pelo grande prazer 
em lidar com pessoas e trabalhar com a saúde, e 
principalmente pela influência de minha esposa, 
Simone Mocelin, que encanta pela sua determi-
nação em fazer o melhor pela sua profissão. 

Carreira: Comecei administrando a Mondy 
Academia e quando estava apto para o aten-
dimento personalizado comecei auxilian-
do no atendimento com minha esposa.

Para o futuro: O futuro a Deus per-
tence, porém só depende de nós.

Maravilha no futuro: Acredito que meu desejo 
é o mesmo que o de todos os maravilhenses, 
crescimento, favorecendo oportunidades de 
empregos, aumentando o desenvolvimento 
econômico, entre tudo, segurança, qualidade 
de vida, e principalmente lazer fazendo implan-
tação de ciclovias e parques arborizados onde 
podemos levar toda a família, onde as crianças 
possam brincar livremente e os idosos pos-
sam fazer suas caminhadas com segurança.

Isabel Müller/O Líder
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Rosiane Poletto Estela Serpa E-mail: revisao@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip

No dia 12 de setembro, Sábado Mais, mesmo com 
o frio, algumas lojas maravilhenses aproveitaram 
para fazer o lançamento da coleção Primavera/
Verão.  Cabana Bis, La Marka Modas e Rudély 
serviram coquetel aos clientes e amigos.

O festival de música 
eletrônica mais colorido 

do mundo foi realizado em 
Maravilha no sábado (12), 
no Parque de Exposições 
- Tomatão. O Music Color 

reuniu DJs como: Low 
Hall, Twice, Gabriel Jow, 

Willian Hope e André 
Zanella. A realização 

do evento foi da equipe 
Rejeitados.

Inaugurou nesta 
semana mais uma 

opção para você 
lavar seu carro. O 

Podium Lava Car está 
localizado na Anita 

Garibaldi, próximo à 
Demarco Multimarcas. 

Os proprietários são 
Dieison Dallalibera 

e Renan Donati, e o 
telefone para contato é 

9800 7661.

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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O Exótico Hotel Marigold 2

Sonny Kapoor (Dev Patel) tenta encontrar tempo para ex-

pandir os negócios enquanto se prepara para o casamento 

com Sunaina (Tena Desae). O Hotel Marigold tem lotação 

praticamente esgotada e ele precisa de uma nova propriedade 

para receber novos hóspedes.

Um Pouco de Caos

O Rei Luís XIV (Alan Rickman) incumbe o famoso arquiteto 

André Le Notre (Matthias Schoenaerts) de projetar os jardins 

do Palácio de Versalhes. Ele contrata a bela e arrojada paisagista 

Sabine de Barra para auxiliá-lo, dona de um estilo oposto ao 

seu. Aos poucos as desavenças entre os dois desaparecem, 

a relação profissional logo torna-se mais íntima e fofocas 

chegam aos ouvidos da mulher de Le Notre (Helen McCrory).

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Susane Zanin Moda & Estilo

ocê lembra como a cor marsala 
ficou famosa este ano? Não que 

ela esteja ultrapassada, mas sua 
substituta já deu as caras.

Acontece que a empresa Panto-
ne vem, de alguns anos pra cá, apre-
sentando a cor que irá reinar em cada 
ano.  Mas antes de eu te contar a que-
ridinha de 2016, vou explicar o que é 
essa tal de Pantone que vem ditando 
moda.

A Pantone é uma empresa conhe-
cida pelo seu sistema de cores, uma 
das mais utilizadas no meio gráfico, 
têxtil e de tintas. Foi revolucionária 
ao desenvolver uma padronização de 
numeração para cada cor, tornando 
possível sua identificação em qual-
quer canto do mundo. Antes da Pan-
tone, os profissionais precisavam levar 
aos clientes amostras de tecido e papel 
para poder demonstrar a cor. 

Assim, a empresa anunciou que 
a cor que irá predominar no verão de 
2016 é o rose quartz, com a identifica-
ção Pantone 13-1520 TCX. O tom não 
irá aparecer apenas no nosso guarda
-roupa, como também na decoração 
dos nossos lares. Juntamente com a 
preferida, foi anunciado um top 10 de 
cores, que, em sua maioria, caracteri-
zam-se principalmente pela suavida-
de.  

Cores nos trazem sensações, sejam 
elas boas e ruins. Desta forma, a esco-
lha da nova paleta não aconteceu por 
acaso. A diretora executiva do Institu-
to de Cor Pantone, Leatrice Eiseman, 
justificou a escolha: “o fato de a tecno-
logia ter se tornado tão esmagadora e 
presente 24h por dia realmente criou 
grande parte da necessidade por essas 
cores aconchegantes e mais leves”.

Então, queridos leitores, antenas 
ligadinhas para não perder a oportu-
nidade de seguir essa tendência tão 
leve e romântica!

fonte: Vogue e inova House

Fotos: Divulgação
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Livros
As confissões surpreendentes de uma 
das personalidades da mídia que se 
tornou conhecida no Brasil por suas 
polêmicas. A insana obsessão por 
dinheiro e sucesso, a rotina no bordel 
onde construiu seu nome de guerra 
e os bastidores da vida de Andressa 
Urach. Está tudo descrito em Morri para 
viver, livro que narra a trajetória desta, 
que chegou a ser considerada uma das prostitutas mais caras e 
cobiçadas do Brasil. Dos casos secretos com clientes milionários 
e famosos, empresários, cantores, jogadores de futebol, artis-
tas, bandidos, religiosos; passando por seu vício em cirurgias 
plásticas (Andressa chegou a cogitar amputar os dedos, só por 
que não gostava do tamanho dos pés!), o livro narra a chocante e 
constrangedora vida que ela levou até a inacreditável experiên-
cia de quase morte no coma e a sua busca por redenção.

Eunice Paiva é uma mulher de muitas 
vidas. Casada com o deputado Rubens 
Paiva, esteve ao seu lado quando foi 
cassado e exilado, em 1964. Mãe de 
cinco filhos, passou a criá-los sozinha 
quando, em 1971, o marido foi preso 
por agentes da ditadura, a seguir 
torturado e morto. E mergulha num 
momento negro da história recente 
brasileira para contar - e tentar entender 
- o que de fato ocorreu com Rubens 
Paiva, seu pai, naquele janeiro de 1971.

O maior best-seller de Collen Hoover, autora das séries Slammed e Hopeless, chega ao 
Brasil. Quando Tate Collins se muda para o apartamento de seu irmão, Corbin, a fim de 
se dedicar ao mestrado em enfermagem, não imaginava conhecer o lado feio do amor. 
Um relacionamento onde companheirismo e cumplicidade não são prioridades. E o sexo 
parece ser o único objetivo. Mas Miles Archer, piloto de avião, vizinho e melhor amigo de 
Corbin, sabe ser persuasivo... Apesar da armadura emocional que usa para esconder um 
passado de dor. O que Miles e Tate sentem não é amor à primeira vista, mas uma atração 
incontrolável. Em pouco tempo não conseguem mais resistir e se entregam ao desejo. O 
rapaz impõe duas regras: sem perguntas sobre o passado e sem esperanças para o futuro. 
Será um relacionamento casual. Eles têm a sintonia perfeita. Tate prometeu não se apaix-
onar, mas vai descobrir que nenhuma regra é capaz de controlar o amor e o desejo.

Variedades
V/09

Henrique HübnerGames

Não se pode tomar sorvete 
quando se está fazendo dieta?

Vinho tinto faz bem ao coração 
e o vinho branco não?

Peixe faz bem para o cérebro?

MITO. Sorvetes 
de frutas são per-
mitidos em peque-
nas quantidades, e 
existem sorvetes que 

têm baixa caloria 
e se encaixam 

em uma dieta 
para a redu-
ção de peso.

VERDADE. A diferença entre o vinho tinto e o vinho bran-
co é que o tinto é preparado com a casca da uva e o branco não. 
Os compostos fenólicos são substâncias antioxidantes presen-
tes na casca, por essa razão, somente os vinhos tintos são ricos 
nesses compostos e, consequentemente, fazem bem ao coração. 
Os antioxidantes presentes na uva têm o papel de melhorar a 
função endotelial, induzir a dilatação das artérias e inibir a oxi-
dação do colesterol LDL (lipoproteína de baixa densidade).

Vinhos tintos e brancos também diferem pelo conteúdo de an-
tocianinas - moléculas responsáveis pela pigmentação - e, portanto, 
ausentes em uvas brancas. Há evidências de que os fenólicos encon-
trados em uvas e vinhos tintos podem inibir a oxidação in vitro da 
LDL, assim como é possível seu uso na prevenção de aterosclerose.

É importante salientar que, apesar do vinho tinto ser 
recomendado para prevenção de doenças cardiovascu-
lares, seu consumo deve ser moderado e feito sob a su-
pervisão e orientação de nutricionista ou médico.

VERDADE. O peixe é uma boa fonte de ômega - 3, que 
tem sido considerado importante para a saúde do cérebro.

É um jogo de corrida árcade da 
franquia Forza Motorsport exclusivo 
da Microsoft. O jogo é o segundo da 
franquia para Xbox 360 e o primeiro 
para Xbox One. Forza Horizon 2 é um 
jogo de mundo aberto e tem como 
cenário o Sul da França e o Norte da 
Itália. O mapa do jogo é quase quatro 
vezes maior do que o do seu anteces-
sor, onde o jogador pode explorar vi-
larejos, campos e estradas da Europa. 

A principal diferença que Forza 
Horizon 2 tem com seu antecessor 
(Forza Horizon) é o clima dinâmico 
que o jogo apresenta: além de um dia 
ensolarado, há diversas intensidades 
de chuvas e neblinas que o jogador 
presenciará. 

Forza Horizon 2 oferece um 

mundo aberto, dinâmico e detalha-
do com diferentes climas e passagem 
de tempo. O jogador pode até mes-
mo ignorar a linha principal do jogo 
e se aventurar pelo mundo aberto, 
permeado de desafios e segredos. O 
jogo oferece mais de 200 carros e 168 
eventos (cada um com diversas cor-
ridas), além de interatividade on-li-
ne, desafios, e corridas de exibições. 

Forza Horizon 2 se passa ao Sul 
da França e ao Norte da Itália e pos-
sui um vasto ambiente com diversos 
locais para visitar, como: aeroportos; 
plantações; pistas de pouso; celeiros, 
entre outros.

No jogo há diversos coletáveis 
que oferecem alguma recompen-
sa: placas que dão experiências e 

descontos ao serem atropeladas, 
veículos raros escondidos em ce-
leiros e até mesmo atalhos para 
serem usados durante as corridas.

Um ponto forte (e uma no-
vidade) em Forza Horizon é a 
dinâmica no mundo aberto, que 
oferece variedades de climas e 
passagem de tempo, o jogo ago-
ra oferece corridas noturnas que 
mudam significativamente a ex-
periência em jogo. As tempesta-
des são representadas com minu-
ciosidade, a água seca de maneira 
realista, formam poças e preen-
chem as rachaduras no asfalto. A 
chuva não só detalha o ambiente, 
mas também afeta a aderência do 
veículo.
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19/09
Jantar dançante da Semana Farroupilha – CTG Juca Rui-
vo – CTG Juca Ruivo

20/09
Almoço Escola Nossa Senhora da Salete – Salão Paroquial 
Católico – APP Nossa Senhora da Salete 

Festa com matinê – Salão Com. Bairro Floresta – Com. Ca-
tólica

26/09
Festa com escolha da rainha e princesas da terceira ida-
de – Salão Paroquial Católico – Administração Municipal e 
Assistência Social

Formatura Unopar – Parque de Exposições (Tomatão) - 
Unopar

27/09 
8º Festival de bandas de fanfarras – Praça da Matriz – Ad-
ministração Municipal  e Departamento de Cultura

Festa Primavera Alta - Comunidade Evangélica – Salão 
Comunidade

Festa do Padroeiro São Miguel Arcango – Salão Com. Mi-
lani Cohab – Comunidade Milani

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Bento afirma a Dorotéia 
que lhe contará tudo sobre 
Bernardo. Melissa prepara 
um piquenique nas novas 
terras de Felipe. Anita sente-
se mal. Neném comenta com 
Pérsio que acredita que o 
noivado de Roberto e Bianca 
não vingará. Ariel lamenta 
com Cícero sobre o afasta-
mento de seu Mestre. Pedro 
conhece Bernardo, e Emília 
o proíbe de comentar sobre o 
casarão. Melissa sugere que 
Lívia e Pedro se casem no 
mesmo dia de sua união com 
Felipe. Alex se aproxima de 
Lívia. 

Atena se apavora com a missão 
dada por Tio a Romero. Zé 
Maria dá dinheiro a Juliano e 
pede que o filho deixe a cidade. 
Atena planeja chantagear 
Romero com sua gravação e 
Sueli se preocupa. Zé Maria 
afirma a Djanira que quer se 
aproximar de Tóia. Rui sai com 
Oziel e Indira e Tina desaprova. 
Adisabeba flagra Alisson com 
Merlô em sua casa. Mel arma 
para conseguir afastar Vavá de 
Janete. Belisa acusa Orlando 
de se aproximar de Nelita por 
interesse. Vavá anuncia que 
quer se separar de Janete. 

Dom Pepino e Gabo se unem 

para destruir Grego e Benja-

min. Ximena se aproxima de 

Alceste para conseguir infor-

mações sobre os planos de Dom 

Pepino. Grego dá um ultimato 

em Jávai. Dom Pepino pede 

ajuda a Soraya para ser mentor 

de Benjamin. 

Bento revela o segredo de Vi-
tória para Dorotéia e conta que 
chegou a capturar Bernardo. 
Felipe pensa nas insinuações 
de Melissa sobre Lívia. Vitória 
tem um pesadelo com Bento. 
Ariel leva Bernardo até o 
casarão. Roberto tenta conquis-
tar a confiança de Massimo. 
Dorotéia fala para Melissa que 
Bernardo está vivo. Felipe é 
frio com Lívia e Anita incentiva 
a amiga a se manter perto do 
conde. Ariel chora por suas es-
colhas erradas. Bento entra na 
gruta à procura de Bernardo. 
Ariel leva Lívia e Felipe até 
Belarrosa.

Atena socorre Romero, 
contrariando Ascânio. Mesmo 
passando mal, Romero con-
segue cumprir a missão dada 
por Tio e entrega uma bomba 
artesanal a Salazar na prisão. 
Nelita se diverte com Orlando, 
enquanto Nora se desespera 
com o sumiço da filha. Romero 
recebe o dinheiro de sua 
operação com Tio e enterra 
a quantia em um cemitério. 
Orlando e Nelita mentem para 
Nora e Gibson.

Gabo e Sabão comemoram a 

sabotagem ao Cebola Brava. 

Cícero descobre que o fiscal 

que fechou o restaurante é falso 

e comunica Mari e Benjamin. 

Mari e Benjamin conseguem 

reabrir o Cebola Brava e 

convidam um crítico para uma 

degustação.

Alceste aconselha Benjamin 
a deixar que Dom Pepino 
trabalhe na Pilartex. Alceste 
arma para que Mari pense 
que Benjamin a traiu. Grego 
avisa a Jurandir para afastar 
Eva e Paulucha de Paraisó-
polis, a fim de protegê-las. 
Benjamin confessa a Mari que 
Alceste tentou beijá-lo. Patrícia 
aconselha Margot a ficar longe 
de Alceste. Grego e Alceste 
ficam juntos. Benjamin demite 
Alceste. Margot flagra Alceste 
beijando Grego. Alceste amea-
ça a filha de Benjamin.

Benjamin avisa a Alceste que 
não aceitará ameaças contra 
sua família. Alceste é retirada 
da Pilartex pelos seguranças. 
Jurandir diz a Eva que Grego 
alertou sobre uma disputa em 
Paraisópolis. Mari propõe a 
Danda que as duas comprem 
uma casa para Eva. Mari 
comenta com Olga que Grego 
ordenou o fechamento de 
todos os estabelecimentos na 
comunidade. Ximena decide 
ir para Paraisópolis. Alceste 
demonstra desequilíbrio.

Danda conta a Dom Pepino o 
que aconteceu com Alceste. 
Soraya convida Jurandir e Eva 
para dormirem na casa dela. 
Dom Pepino pede a Danda 
que acompanhe o tratamento 
de Alceste. Fradique explica 
a Rosicler que a Associação 
não pode arcar com o conserto 
do bonde. Tomás insiste para 
que Paulucha lhe conte o que 
determinou o fim de seu rela-
cionamento. Margot chega em 
casa com Maria e se assusta ao 
ver Alceste.

Lívia fica intrigada com a dis-
tância de Felipe. Severa recebe 
uma carta e tenta escondê-la 
de Anita. Walmir sugere que 
Rita o beije para despertar 
ciúmes em Pérsio. Felipe ajuda 
Lívia e Ariel sorri. Emília pede 
para Anita avisar a Lívia que 
viajará com Bernardo. Anita 
tenta esconder seu mal-estar 
de Gema. Pedro induz Chico a 
contar o que sabe sobre Raul 
e Gema. Anita desmaia nos 
braços de Afonso. Gema fica 
desolada ao saber a reação de 
Pedro após falar com Chico. 
Ariel abriga Lívia e Felipe em 
uma tapera.

Romero comemora o sucesso 
da operação e a fuga de 
Salazar da prisão. Tio comenta 
com Orlando que Romero não 
deverá ser promovido. Juliano 
questiona Djanira e Zé Maria 
sobre a ligação que eles têm 
com Romero. Tóia e Juliano 
discutem por causa de Zé Ma-
ria e o rapaz pede um tempo à 
namorada. Romero pede Atena 
em namoro. Adisabeba afirma 
a Zé Maria que Romero está 
armando contra Djanira.

Elias faz uma boa crítica à 
comida do Cebola Brava. Al-
ceste se consulta com Patrícia, 
que a aconselha a procurar um 
psiquiatra. Ximena desconfia 
de que alguém esteve com 
Gabo. Alceste tenta convencer 
Margot de que Benjamin pode 
negar sua autoria no Projeto 
Comunidade e incentiva a 
arquiteta a colocar seu plano 
em prática. Soraya se irrita por 
não conseguir fazer uma reser-
va no Cebola Brava. Alceste 
procura Benjamin.

Zilda não gosta de ver Afonso 
perto de Anita. Vitória fica im-
pressionada com a semelhança 
entre Lívia e sua tia ao ver um 
antigo retrato. Lívia e Felipe se 
reconciliam. Gema implora que 
Raul não deixe Campobello. 
Melissa tem um pesadelo com 
Berenice. Lívia e Felipe se bei-
jam. Bento invade o quarto de 
Rosa. Raul recebe uma ordem 
de prisão e Gema se desespera. 
Pedro ameaça contar a Felipe 
a verdade sobre Lívia.

Ascânio revela a identidade 
verdadeira de Tóia e Romero 
não acredita. Juliano comenta 
com Tóia que ouviu Djani-
ra dizer que Romero está 
doente. Mel joga charme para 
Feliciano e Breno. Ascânio 
leva Romero à pensão de Sueli, 
que consegue expulsá-los de 
lá. Ascânio comenta com 
Romero que acredita que Atena 
esteja apaixonada por ele. Tóia 
procura Romero na Fundação. 
Atena chantageia Romero e 
mostra o vídeo de seu encontro 
com Tio.

Pedro faz insinuações a respei-
to de Lívia e Felipe exige que 
ela se afaste de Vitória. Anita 
confirma sua gravidez e chora 
nos braços de Lívia. Rosa conta 
a Zilda que Bento apareceu 
em seu quarto. Vitória implora 
para Lívia continuar a seu 
lado. Chico vai atrás de Raul 
e Emília se preocupa. Lívia se 
desespera ao ver Vitória des-
maiada. Raul tenta se explicar 
para o delegado. Rita beija 
Pérsio. Vitória mostra a Bote-
lho e Lívia o retrato de sua tia. 
Pedro faz uma revelação sobre 
Lívia e Felipe para Melissa.

Atena propõe parceria a 
Romero. Ascânio conta 
para Tóia sobre a doença de 
Romero. Romero passa mal e 
Tóia o ampara. Sueli afirma a 
Atena que ela está apaixona-
da. Rui decide comprar uma 
casa no Morro da Macaca 
sem falar com Tina. Alisson e 
Ninfa se unem contra Merlô. 
Nelita arma para que Nora 
acredite que Belisa está fora 
de si. Djanira visita Romero 
e o questiona sobre Ascânio. 
Dante revista a casa de Djanira 
atrás de Zé Maria e Juliano se 
desentende com o policial.

Vitória sonda Zilda sobre 
a viagem de Felipe e Lívia. 
Gema e Chico conseguem 
falar com Raul na prisão. 
Felipe é frio com Lívia e 
exige que ela se afaste de 
Vitória assim que a condessa 
se recuperar. Gema pede 
para Pedro retirar a queixa 
contra Raul. Felícia insiste 
para Rita contar o que houve 
entre ela e Pérsio. Zilda 
não deixa Gema falar com 
Vitória. Felipe liberta Raul 
da cadeia. Rita conta para 
Walmir que beijou Pérsio, e 
ele fica decepcionado. Melis-
sa invade o quarto de Lívia.

Dante ameaça prender Juliano 
por desacato e Tóia pede 
ajuda a Romero. Adisabeba 
tenta defender Juliano e acaba 
acusada por Dante. Tóia e 
Juliano descobrem que Dante 
é filho de Romero. Romero con-
vence Dante a liberar Juliano 
e Adisabeba. Ascânio revela a 
Atena que Romero é filho de 
Djanira. Juca destrata Domin-
gas e Indira incentiva a amiga 
a deixar o marido. Merlô seduz 
Ninfa, que se culpa por causa 
de Alisson. Gibson e Feliciano 
se encontram no apartamento 
de Claudine. Djanira chega 
com Atena à casa de Romero.
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SEGuNDA TERçA QuARTA QuINTA SExTA

Programe-se

Receita

Ingredientes
4 cenouras cozi-
das e amassadas
1 colher de margarina
1 cebola ralada
1 pitada de sal
1 copo de leite
2 colheres de fa-
rinha de trigo
100 g de queijo picado
3 gemas e cla-
ras separadas

Modo de Preparo
Cozinhe as cenou-
ras, amasse e reser-
ve. Em uma panela coloque a margarina, 
a cebola ralada e deixe fritar. Coloque a 
farinha dissolvida no leite com as três 
gemas. Coloque na panela com o quei-
jo picado. Deixe engrossar, desligue o 

fogo e coloque a cenoura amassada. 
Misture bem e coloque as claras em neve. 
Coloque em um refratário untado com 
margarina e coloque no forno para gratinar.

Bom apetite!

sOufLê de 
cenOura

Variedades
V/10

SáBADO
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 21

OSP
PRATICANTE

BAIRROTRAS
SJAROIIM
TORCEDORA
OALINEURL

ARTISTASET
AEMEDIANTE
LOTOOMID
DRAROSBIFE
ORAJAODIN
MAARALCAT

REFEMMISSA
NOASUCAR
ORGIAARIRI

TRANSMISSÃO

O ponto
muito

disputado,
no vôlei

Ivens
Machado,

artista
plástico

Restaura-
ção de mo-

tores de
carro (pl.)

Endereço
virtual de
um site
(sigla)

Lojas (?), 
organiza-
ções da 

maçonaria

Conversar
com Deus

Fonte das
pulsões

instintivas
(Psican.)

Principal
deus da

mitologia
nórdica

Mar de (?):
era o 4o

maior lago
do mundo

Festa para
Baco ou
Dionísio
(Ant.)

Guiomar
Novaes,
pianista
clássica

Imputa
(crime) a
alguém

(?) pensa-
mento, prin-

cípio da
telepatia

Rei, em
francês

(?) Supre-
mo: Deus

(?) nobre:
local como
o Leblon,
no Rio, ou 
Higienópo-
lis, em São

Paulo

Sócio-(?),
programa
de vanta-
gens de 

clubes (fut.)

Gato, 
em inglês
Trajes das
indianas

Compromis-
so católico
Tio (?), íco-
ne dos EUA

Um (fem.)
Palmeira
de fruto
amarelo

(?) chi chuan: arte
marcial meditativa 

Retiro dos
(?): institui-
ção que a-
colhe ato-
res e atri-
zes idosos

Jogo de
lotéricas

Abreviatu-
ra do título
da profes-
sora com
doutorado

Condição
da pessoa

sobre
controle

das FARC

"Ordem",
em OAB

Príncipe
indiano

Com exce-
ção de

Em posição
anterior
Circun-
dados

(?) Barros,
cantora

Conteúdo
textual

Nunca

Peça de
carne tosta-
da por fora

Tecido mais duro e mineralizado
do corpo humano, situado 

na boca
(Anat.)

Por meio de
Interesse
exagerado

(fig.)

Cenário do recreio
escolar

(?) ti amo: eu te amo,
em italiano

Dedicado

DuroServiço da Igreja Católica de
proteção a
crianças
carentes

Banimento político do cidadão que, por
excesso de influência, pudesse ameaçar

a liberdade pública, na Grécia Antiga

2/io. 3/cat — roi — url. 5/ariri — refém. 10/ostracismo.

a menininha conver-
sando com seu pai:
- Pai, papai!
- O que foi minha filha?
- De onde viemos?
- Filha, o homem é descen-

dente de Adão e Eva.
A menina, um pouco confusa, diz:
- Mas papai, a mamãe me disse que 
somos descendentes do macaco!
- Olha querida, é muito sim-
ples. Uma coisa é a família da 

sua mãe, outra é a minha...

Doença de Chagas
Uma jovem não estava se sen-
tindo bem, com dores estra-
nhas há algum tempo e resol-

veu procurar um médico.
Após um exame, ele dá a notícia:
- A senhora está com 
Mal de Chagas!
E ela, assustada, pergunta:
- Mal de Chagas? Como é 

que eu peguei isso?
O médico responde:
- A senhora deve ter sido pi-
cada por um barbeiro.
- Filho da mãe! - Comenta a jovem 
- Ele me disse que era advogado!

PiaDas

HORóSCOPO 

áries
Os astros reforçam a paixão, o 

romantismo e a união. Mas cuidado 
com mal-entendidos: escolha bem 
as palavras para não brigar com a 
pessoa amada. Procure trabalhar em 
equipe e adapte-se às mudanças que 
podem ocorrer. Fique longe de fofo-
cas e intrigas. Dias de sorte: boa hora 
para fazer apostas na loteria.

Touro 
Apoie o parceiro em tudo que 

puder, assim vai conseguir fortalecer 
a união, mas evite abusar das co-
branças. Atração e desejos intensos 
na vida amorosa. Concentre-se nas 
tarefas. Cuidado com atrasos e falhas 
de comunicação no trabalho. Des-
confie de certas propostas – preserve 
seu dinheiro. Você será mais prestati-
va e atenciosa com parentes.

Gêmeos
A semana vai começar animada 

e prazerosa. Dedique-se ao amado e 
à união. Esclareça rapidamente qual-
quer mal-entendido que possa sur-
gir com sua cara-metade. A lua traz 
sorte e criatividade nas atividades 
profissionais. Empenhe-se mais para 
dar conta de tudo. Equilibre ganhos e 
gastos. Você está mais ligada aos pa-
rentes e assuntos de casa

Câncer
Não deixe o ciúme abalar a 

união. Esclareça dúvidas que tiver na 
relação com muito diálogo e carinho, 
sem perder o bom humor. O trabalho 
pode exigir mais de você. Use a expe-
riência e a sua determinação a seu 
favor. Dinheiro: lute para melhorar 
seus ganhos. A casa e a família vão 
exigir mais atenção nos primeiros 
dias. Divirta-se com os filhos. 

Leão
A lua vai estimular o diálogo na 

vida a dois, mas Mercúrio pede cau-
tela com fofocas e mal-entendidos. 
Meça as palavras para não brigar por 
bobagens. Troque ideias e faça con-
tatos no serviço, mas fuja de fofocas 
e conversinhas de corredor. Tarefas 
vão deslanchar melhor. Seja realis-
ta ao gastar seu dinheiro. Converse 
mais e mostre seu carinho aos fami-
liares. 

Virgem
Busque segurança na vida amo-

rosa, mas sem sufocar ou brigar por 
ciúme. Valorize o diálogo, a confian-
ça e a privacidade, assim, o astral vai 
ficar mais leve e companheiro. No 
trabalho, use sua determinação e 
empenhe-se para progredir e lucrar. 
Faça novos contatos. Não arrisque 
sua grana em lances duvidosos. Você 

vai cuidar e participar mais dos as-
suntos de família. 

Libra
A lua vai realçar seus encantos 

nas coisas do coração. Na vida a dois, 
controle o ciúme e busque harmonia 
com seu bem. Converse e não deixe 
nada mal resolvido. Energia renova-
da no trabalho. Explore seus pontos 
fortes e lute pelo que quer. Hora de 
mostrar seu empenho e sua dedica-
ção para ganhar mais.

Escorpião
Abra-se com quem ama, escla-

reça dúvidas e reforce a confiança. 
Ignore fofocas para não tumultuar o 
seu relacionamento amoroso. Valo-
rize o companheirismo. No trabalho, 
ouça sua intuição, que estará mais 
apurada, e não comente seus pla-
nos. Cuidado com trapaças. Saiba 
pechinchar e negociar para valorizar 
seu dinheiro.

Sagitário
Reforce a confiança e o compa-

nheirismo com sua cara-metade. 
Melhore o diálogo e não deixe nada 
abalar a harmonia do romance. Fo-
que na carreira e no futuro profis-
sional. Faça cursos, procure se apri-
morar no que faz. Mas não comente 
seus planos. Hora de lutar por uma 
promoção no serviço. 

Capricórnio
Invista nas afinidades que tem 

com seu par e faça planos com quem 
ama. A lua vai reforçar a cumplicida-
de entre vocês. Aproveite para com-
partilhar seus sonhos. Na área pro-
fissional, mostre que é ambiciosa e 
quer o sucesso. Mas tenha muito cui-
dado com atrasos e mal-entendidos. 
Não seja impulsiva na hora de gastar 
seu dinheiro: controle-se. 

Aquário
Passeios e novidades vão estimu-

lar o romance. ótima semana para 
conversar sobre o futuro da relação: 
sonhem juntos. A intimidade vai fer-
ver tanto na vida conjugal quanto na 
paquera! Faça cursos e aprenda tudo 
que puder. Agarre as chances de pro-
gredir. Não conte com um dinheiro 
que ainda não chegou. 

Peixes
Use sua sensualidade e aproveite 

os bons estímulos para reforçar a 
união. Saia da rotina e façam pas-
seios, programas diferentes, enfim, 
quebrem a mesmice. Façam pla-
nos juntos. Aceite mudanças e faça 
ajustes no trabalho. Terá facilidade 
para aprender, trocar ideias e expe-
riências. 
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O que parece inofensivo, por ter aroma de frutas, flores e mel, pode 
trazer muitos malefícios à saúde. Muito comum na roda de amigos, entre 
os jovens, o narguilé pode até ter um cheiro gostoso, mas a fumaça ina-
lada equivale a 100 cigarros ou mais. Você consegue imaginar, fumar 100 
cigarros por dia? Isso é o equivalente a cinco carteiras de cigarro.

Neste ano o Ministério da Saúde desenvolveu uma campanha de 
orientação dos danos causados à saúde com o consumo do narguilé. A 
campanha foi em comemoração ao Dia Nacional de Combate ao Fumo, 
em parceria com o Instituto Nacional de Câncer (INCA).

Para quem não conhece, o narguilé também é conhecido como ca-
chimbo d’água, shisha ou hookah - é um dispositivo para fumar no qual o 
tabaco é aquecido e a fumaça gerada passa por um filtro de água antes de 
ser aspirada pelo fumante, por meio de uma mangueira. Por utilizar me-
canismos de filtragem, o consumo de narguilé é visto como menos noci-
vo à saúde. Mas seu uso é mais prejudicial do que o de cigarros. Segundo 
a Organização Mundial da Saúde (OMS), uma sessão de narguilé dura 
em média de 20 a 80 minutos, o que corresponde à exposição a todos os 
componentes tóxicos presentes na fumaça de 100 cigarros.

Apesar do nome significar cachimbo, esse não é um simples ca-
chimbo, mas sim um cachimbo de água. Ele tem um reservatório de 
água, que pode ser substituída por outros líquidos, como bebidas al-
coólicas.

O narguilé também causa dependência e, em longo prazo, câncer 
de pulmão, boca e bexiga, aterosclerose e doenças respiratórias e coro-
narianas. De acordo com o médico Laercio José Fornasari, quanto me-
nos coisas estranhas entrarem ao nosso organismo, melhor. “A fumaça 
do narguilé tem monóxido de carbono, mesmo gás tóxico liberado pe-
los canos de descarga de automóveis, e gera na pessoa a redução da 
oxigenação do sangue e do cérebro. Além disso, ao compartilhar o nar-
guilé com outros usuários, a pessoa se expõe a hepatite C, tuberculose, 
herpes e outras doenças da boca”, salienta.

Conforme a psicóloga Fernanda Henrique de Oli-
veira, essa campanha foi desenvolvida 

pelo Ministério da Saúde, justa-
mente por estar aumentando a 

popularidade do narguilé entre 
os jovens. “Tem estudos que 

apontam que o índice de 
consumo em 2009 era co-
mum em adolescentes de 
nove a 13 anos. É normal 
os consumidores achar 
que não faz mal pelo fun-
cionamento dele, porque 
o tabaco aquece, é fil-
trado e depois é inalado. 
Então as pessoas acham 

que como passou por esse 
processo de filtração é algo 

limpo, mas não”, diz.
Ela enfatiza que o con-

sumo de narguilé não é muito visível na nossa região, ao contrário do 
cigarro, mas isso é justamente pelo público que ele atinge. “O consume é 
mais frequente em festinhas e bares por jovens e adolescentes. Quando 
é colocada a essência no narguilé o tempo de uso é de 30 minutos a uma 
hora e meia, e dentro desse tempo estimado que foi realizada a pesquisa 
se concluiu que isso representa o consumo de até 100 cigarros. De acordo 
com a OMS, o tabagismo é a principal causa de morte evitável em todo 
o mundo e o fumante passivo é a terceira maior causa de morte evitável. 
Então é um dado muito alto”, salienta.

A Secretaria de Saúde de Maravilha desenvolveu um folders, com 
orientações sobre os malefícios do cigarro, em menção ao Dia Nacional 
de Combate ao Fumo, celebrado em agosto. 

Conforme as orientações, os fumantes perdem 6% do tempo de tra-
balho fumando, perdem cinco minutos e meio de vida a cada cigarro, 
usam 50% mais a assistência médica, vivem sete anos menos que os não 
fumantes. Além disso, fumar faz aparecer rugas precoces e envelhecer, 
na mulher faz a menopausa chegar antes e a voz perder o tom feminino, 
os dentes amarelarem e aumenta a dificuldade para perceber cheiros e 
sabores.

Em Maravilha existe o Programa de Combate ao Tabagismo com gru-
pos diurnos e noturnos. O grupo conta com acompanhamento de equi-
pe especializada e capacitada para dar suporte a quem participa. “Quem 
tiver interesse em participar do grupo pode procurar a sua unidade de 
Saúde. Os grupos iniciam a cada quatro a seis meses, com cerca de 20 a 
25 pessoas, sem critério de idade. O programa oferece medicamento an-
tidepressivo, adesivo, acompanhamento médico, psicológico, toda uma 
equipe multiprofissional”, afirma Fernanda.

O médico Fornasari diz que vivemos em um mundo cheio de polui-
ção que já prejudica a saúde, então o que pode ser evitado para não pre-
judicar o nosso pulmão e sangue deve ser evitado. “Tem coisas que não 
temos como evitar, mas tem coisas que são evitáveis”, orienta.    

Médico Laercio José Fornasari e psicóloga Fernanda Henrique de 
Oliveira atuam no Programa de Combate ao Tabagismo em Maravilha

Isabel Müller/O Líder
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Pesquisa foi apresentada no 2º Simpocrime, em 
Ribeirão Preto (SP)

Acadêmica 
maravilhense de Psicologia 
apresenta pesquisa 

Unopar de Maravilha realiza Semana 
do Ensino Responsável

UNOESC

Responsabilidade 

A acadêmica maravilhense de 
Psicologia da Unoesc Pinhalzinho 
Monica Mariana Echer apresen-
tou, recentemente, a pesquisa 
“Violência doméstica: um grupo 
psicoterapêutico com agressores 
conjugais”, no 2º Simpósio de Cri-
minal Profiling e Análise Criminal 
Comportamental (Simpocrime), 
em Ribeirão Preto (SP).

O estudo foi desenvolvido pela 
egressa Micheli Casia Piccinini, e 
a acadêmica da 8ª fase, Monica 
Echer, deu sequência à análise do 
trabalho. De acordo com o orien-
tador do estudo, professor Álva-
ro Cielo Mahl, a pesquisa teve 
o objetivo de avaliar a eficácia 
de um grupo psicoterapêutico 
com agressores conjugais, no 
sentido de desenvolver estraté-
gias psicológicas e atuar sobre 
o comportamento agressivo de 
homens que agridem suas com-
panheiras. 

A pesquisa reforça que é de 
suma importância oferecer aju-
da psicológica aos agressores. O 
objetivo é fazer com que essas 
pessoas percebam que o intuito 
do grupo é proporcionar mu-
danças na relação conjugal. O 
grupo psicoterapêutico também 
consiste em uma opção a mais 
para o poder judiciário, pois 
pode ser inserido no andamen-
to da denúncia.  Neste contexto, 
os órgãos judiciais e de saúde têm 
um papel importante na forma-
ção de uma rede para diminuir a 
violência doméstica. 

Simpocrime
O 2º Simpocrime foi promovi-

do pelo Instituto Paulista de Estu-
dos Bioéticos e Jurídicos (IPEBJ). 
O simpósio reuniu palestrantes 
brasileiros e internacionais com 
experiência e diversas publica-
ções para debater assuntos como: 

Tema foi “Violência doméstica: um grupo psicoterapêutico com 
agressores conjugais”

Arquivo pessoal

motivação e conduta criminosa, 
violência doméstica, crimes co-
metidos por idosos, psicologia 
aplicada à investigação e às víti-
mas do tráfico de pessoas, crimes 
em família, entre outros. 

Segundo Monica, durante o 
simpósio, foi possível manter con-

tato com especialistas e pesquisa-
dores de várias áreas diferentes da 
Psicologia Jurídica.  Ela destaca 
ainda que no Simpocrime a ficção 
se torna realidade e que é possível 
conhecer como é elaborado um 
perfil criminal, além das várias fa-
ses de um crime. 

O Ministério da Saúde inten-
sificou nos últimos dias o início 
da segunda dose da vacina que 
previne o vírus HPV, responsável 
por 70% dos casos de câncer do 
colo do útero.

A segunda etapa da vacina 
vai ser direcionada para as me-
ninas entre nove e 11 anos e que 
já tomaram a primeira dose. Até 
agosto, deste ano, dois milhões e 
meio de meninas foram vacina-
das contra o vírus, o que repre-
senta metade do público-alvo de 
meninas nessa faixa etária.

Porém, a meta do governo é 
vacinar 80 por cento do público 
alvo, isto é, cinco milhões de me-
ninas. De acordo com o Minis-
tério da Saúde, a vacina é eficaz 
para proteger as mulheres que 
ainda não iniciaram a vida sexu-

al e não tiveram nenhum contato 
com o vírus. 

De acordo com o Instituto 
Nacional do Câncer, somente em 
2015, 15 mil mortes seriam cau-
sadas pelo câncer do colo útero. 
Nas regiões Norte e Nordeste, 
a doença é a primeira causa de 
morte. A vacina que previne o 
vírus HPV já é usada em mais de 
130 países.

Em Maravilha a vacina está 
sempre disponível. De acordo 
com informações repassadas 
pela sala de vacinas, quando as 
meninas completam nove anos 
podem estar procurando a uni-
dade para receber a vacina. “Ago-
ra tem intensificação da campa-
nha, para lembrar que deve ser 
feita a segunda dose para quem 
recebeu a primeira”, salientam.

Campanha Nacional 
Sala de vacinas de 
Maravilha disponibiliza 
dose que previne HPV 
durante todo o ano

Divulgação 

A Unopar, polo de Maravilha está 
realizando a Semana do Ensino Res-
ponsável. Conforme a direção, duran-
te a semana os acadêmicos aplicaram 
os projetos em Maravilha e municípios 

da região.
A ação principal em Maravilha 

será realizada hoje (19), a partir das 
13h30, na Praça Padre José Bunse. Na 
ocasião serão realizadas atividades re-

creativas e pedagógicas, arrecadação 
de alimentos não perecíveis, distribui-
ção de flores e informações sobre as 
áreas de tecnologia e economia. Caso 
chova, o evento será cancelado.
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SECRETARIA DA DEFESA CIVIL

Total investido na Regional de Maravilha ultrapassa R$ 245 mil 

Milton Hobus inaugura pontes e instala Colegiado 
de Defesa Civil

Para oficializar a entrega dos kits 
de transposição de obstáculos, ins-
talados nos municípios da Regional 
de Maravilha, o Secretário de Estado 
da Defesa Civil, Milton Hobus, cum-
priu agenda no Oeste de Santa Cata-
rina no decorrer da semana. 

O primeiro compromisso do se-
cretário foi a inauguração de um kit 
de transposição de obstáculos na 
localidade Consoladora, que tem 
11 metros, no valor de R$ 64.948,96. 
Logo na sequência foi oficializada 
a entrega do kit de transposição de 
obstáculos na Linha São Paulo, que 
tem sete metros e um investimento 
de R$ 44.772,12. Num total de R$ 
109.721,08.

Outros kits foram inaugurados 
também na Linha Araçazinho, em 
Saudades, sendo seis metros, no va-
lor de R$ 41.010,28; em Bom Jesus do 
Oeste, na Linha Rainha da Serra, sete 
metros tendo o custo de R$ 44.772,12; 
em Saltinho, na linha São Donato, 
com oito metros e investimento de 
R$ 50.372,16. O secretário também 
inaugurou pontes em municípios da 
Regional de Palmitos.

De acordo com Hobus, o Esta-
do de Santa Catarina está se prepa-
rando cada vez mais para enfrentar 
desastres naturais que são tão re-
correntes. “Temos a coordenado-
ria Regional e somos os primeiros 
a chegar ao evento, em menos de 
24 horas já estamos dando assis-
tência humanitária, estamos aju-
dando os municípios a restabele-
cer a normalidade. Vamos instalar 
o radar do Oeste, estamos em ne-
gociação com o governo federal e 
se não conseguirmos já existe um 
entendimento com o governador 
de nós mesmos fazemos esse in-
vestimento, pois o Centro de Moni-
toramento e Alerta ficará pronto no 
segundo semestre de 2016 e é meta 
nossa ter esse radar instalado neste 
espaço de tempo. Sem o radar não 
conseguimos fazer o alerta de cur-
to prazo com eficiência e é ele que 
ajuda a salvar vida e o patrimônio 
das pessoas”, diz.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Inauguração da ponte da Linha Consoladora contou com a presença das 
lideranças e da comunidade local

Kit de transposição de obstáculos na linha São Paulo também foi 
oficialmente entregue

Fotos: Cleiton Ferrasso/WH Comunicações 

Lideranças da Defesa Civil e das regionais de Maravilha e Palmitos 
participaram da criação do colegiado 

Colegiado foi consolidado com integrantes dos municípios das regionais

Colegiado de Proteção 
e Defesa Civil

Na quarta-feira (16) o secretá-
rio participou da reunião com re-
presentantes dos municípios que 
compõem as secretarias de Desen-
volvimento Regional de Maravilha 
e Palmitos. O objetivo do encontro 
foi a instalação do Colegiado de 
Proteção e Defesa Civil dos municí-
pios, que contará com os trabalhos 
da Defesa Civil de Santa Catarina, 
através da Coordenadoria Regio-
nal, comandada pelo Coredec, Ro-
gério Golin. 

O colegiado tem como finali-
dade padronizar os procedimentos 

adotados diante de situações de 
possíveis desastres ou emergências. 
Facilitar a criação e o incremento de 
diretrizes operacionais de Defesa 
Civil a serem seguidas por todos os 
integrantes do colegiado. Além de 
difundir a doutrina de Defesa Civil 
entre todos os segmentos da socie-
dade. 

O evento foi acompanhado pelo 
presidente da Associação dos Mu-
nicípios do Entre Rios (Amerios) 
e prefeito de Caibi, Dilair Menin; 
secretário Regional de Maravilha, 
Valci Dal Maso; secretário Regional 
de Palmitos, Mário Alceu Peiter; 
major Bombeiro Militar Fabiano de 

Sauza; o coordenador Regional da 
Defesa Civil, Rogério Golin; prefei-
tos; vice-prefeitos; vereadores; se-
cretários e servidores municipais; 
e coordenadores municipais da 
Defesa Civil.

Conforme Hobus, o objetivo do 
colegiado é dar legitimidade para 
que os preitos não corram nenhum 
risco e possam exercer de forma le-
gal a solidariedade necessária nos 
momentos de desastre. “O Estado 
tem se organizado e tem feito uma 
resposta muito pronta em cada 
evento que acontece. Também es-
tamos nos organizando com ação 
preventiva, sistema de monitora-

mento e alerta que hoje se traduz 
no maior investimento da história 
de Santa Catarina e que precisa 
envolver os municípios. Todos os 
municípios elaboraram o plano de 
contingência, e numa plataforma 
web que estamos construindo to-
dos vão estar em tempo real com 
as informações que acontecem 
em cada região de Santa Catarina”, 
afirmou.

Após a implantação do Cole-
giado o secretário abordou com os 
presentes o planejamento de estru-
turação do Estado de Santa Catarina 
para o enfrentamento e mitigação 
de desastres naturais 2015/2018. 
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Os jovens dispensados da pres-
tação do serviço militar inicial, da 
classe de 1997, fizeram o juramen-
to de compromisso à bandeira na-
cional, em ato solene, realizado 
na manhã de quinta-feira (17). Na 
oportunidade, eles receberam os 
certificados de dispensa. 

O objetivo da cerimônia é pro-
porcionar ao cidadão dispensado 
de incorporar em uma organização 

militar, um momento cívico, a par 
da responsabilidade que assume 
perante a pátria, como cidadão bra-
sileiro, após o recebimento do cer-
tificado. 

Mesmo recebendo o certificado 
de dispensa do serviço militar ini-
cial, a obrigatoriedade para com o 
serviço militar, só terminará em 31 
de dezembro do ano em que com-
pletarem 45 anos de idade.

Os resultados finais serão divulgados até 8 de dezembro

Vestibular de Verão 2016 
está com inscrições abertas

UNOESC 

Estão abertas até 15 de outubro, 
as inscrições para o Vestibular de Ve-
rão da Unoesc. São mais de três mil 
vagas para 30 cursos de graduação, 
em diferentes turnos, distribuídas 
em nove municípios. O valor da taxa 
de inscrição é R$ 90,00. A prova, com 
duração de cinco horas, será realiza-
da no dia 8 de novembro, das 13h15 
às 18h15.

A inscrição deve ser feita exclu-
sivamente pela internet, no site do 
vestibular Unoesc, onde também é 
possível conferir o edital na íntegra, o 
quadro de vagas, a relação das obras 
literárias exigidas no vestibular, além 
de informações sobre todos os cur-
sos da Unoesc e bolsas de estudos.

O Vestibular de Verão da Unoesc 
faz parte do Sistema Acafe. A prova 
será composta por uma redação e 
63 questões objetivas, e poderá ser 
realizada em um dos 25 municípios 
relacionados no requerimento de 
inscrição. As questões da prova e os 
gabaritos preliminares serão divul-

gados no dia 9 de novembro, pela in-
ternet, e os resultados finais até 8 de 
dezembro.

Em caso de dúvidas, os candida-
tos podem entrar em contato pelo 
e-mail: vestibular@unoesc.edu.br ou 
pelas redes sociais: Facebook e Twit-
ter, e também pelo skype: vestibular.
unoesc.

Seletivo Especial
A Unoesc também está 

com inscrições abertas para 
o Seletivo Especial. É a 
forma de ingresso 
na universidade 
em que não há 
realização de 
provas. A sele-
ção dos candi-
datos é feita pela 
média aritmética 
do histórico escolar 
do ensino médio. São 
vagas destinadas para 12 
cursos de graduação, sendo 

dois a distância: Informática – Licen-
ciatura e Superior de Tecnologia em 
Processos Gerenciais.

As inscrições ocorrem até o dia 
3 de dezembro, pela internet. No site 
está disponível o edital que lista os 
documentos necessários para a ins-
crição e os locais onde devem ser en-
tregues. A taxa do Seletivo Especial é a 
mesma do ano passado, R$ 20,00.

Informar/Unopar

Compromisso

Substituição de copos 
descartáveis coloca a 
responsabilidade 
ambiental em foco 

Jovens de Maravilha 
recebem Certificado de 
Dispensa Militar inicial

Divulgação/Junta de Serviço Militar

Ato foi acompanhado por lideranças municipais e pelo primeiro tenente 
Sergio Corrêa Dill, delegado da 7ª Delegacia de Serviço Militar

Visando o bem-estar dos alu-
nos, que mensalmente utilizavam 
cerca de sete mil copos descartáveis 
para beber água na universidade, a 
Informar/Unopar polo de Maravi-
lha resolveu inovar e ajudar o meio 
ambiente, uma vez que o impacto do 
descarte destes copos é significativo.

Projetando atitudes mais sus-
tentáveis e pensando na respon-

sabilidade ambiental, a direção da 
universidade investiu na aquisição 
de squeezes personalizadas com 
as logomarcas da instituição, que 
foram entregues aos mais de 1.500 
acadêmicos. “Desta forma, o des-
carte de copos será praticamente 
eliminado, pois cada acadêmico 
tem sua squeeze para beber água”, 
ressaltam. 

Squeezes foram 
entregues pelo diretor 
da universidade

Informar/unopar
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Formatura foi dos cursos de Eletricista Instalador Predial e Costureiro Industrial do 
Vestuário, turma 1 e 2

Três novas turmas de cursos técnicos 
recebem certificado 

Candidatos a conselheiros tutelares 
são apresentados

CAPACITAÇÃO 

Eleição

O Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial (Senai) unidade 
de Maravilha, juntamente com a 
Administração Municipal, através 
da Secretaria de Assistência Social, 
realizaram na noite de terça-fei-
ra (15), a formatura dos cursos de 
Costureiro Industrial do Vestuário 
(turma 01), Costureiro Industrial 
do Vestuário (turma 02) e Eletricista 
Instalador Predial.

Participaram do evento a verea-
dora Marclei Grando, representan-
do a prefeita, Rosimar Maldaner; o 
vereador Doraci Felisiak, represen-
tando o presidente da Câmara de 
Vereadores, Odair José Batistello; o 
coordenador da unidade do SENAI 
de Maravilha, Adamastor Kammler; 
a secretária municipal de Assistên-
cia Social, Flávia Roberta Figueire-
do; a coordenadora do Centro de 
Referência de Assistência Social 
(CRAS) Marcleane Radin Eichkoff; 
formados e convidados.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Lideranças do Senai e do município acompanharam a formatura

Formandos do curso de Eletricista Instalador PredialVinte e seis alunas concluíram o curso de Costureiro Industrial do Vestuário

Ocorreu na Câmara de Vereado-
res, na noite de quarta-feira (16), apre-
sentação dos candidatos a conselhei-
ros tutelares de Maravilha.

O Conselho Tutelar é composto 
por membros, eleitos pela comunida-
de para acompanharem as crianças e 
adolescentes e decidirem em conjun-
to sobre qual medida de proteção para 
cada caso. Devido ao seu trabalho de 
fiscalização a todos os entes de prote-
ção (Estado, comunidade e família), 
o Conselho goza de autonomia fun-
cional, não tendo nenhuma relação 
de subordinação com qualquer outro 
órgão do Estado.

A votação para a escolha dos con-
selheiros tutelares de Maravilha será 
no dia 04 de outubro, na Escola de 
Educação Básica Nossa Senhora da 
Salete, das 8h às 16h30, sem fechar ao 
meio dia.

O Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Adolescente, 
a Prefeitura de Maravilha através da 
Secretaria de Assistência Social são os 
responsáveis pelo processo da eleição 
e o Ministério Público é a instituição 
fiscalizadora do processo. 

Quem é eleitor em Maravilha 
pode participar da escolha, para isso 
é só comparecer ao local de votação 
com título de eleitor e documento 
com foto e poderá votar em até cinco 

Na oportunidade, 19 alunos re-
ceberam certificado de formação 
em Eletricista Instalador Predial e 
26 alunas do curso de Costureiro 
Industrial do Vestuário das turmas 
1 e 2.

De acordo com a coordenadora 
do Pronatec, Marisete Perondi, o 
curso de Eletricista Instalador Pre-
dial de baixa tensão, teve 220 horas/
aulas, com início em novembro de 

2014 e conclusão em julho de 2015. 
O curso de Costureiro Industrial do 
Vestuário, teve duas turmas, uma 
com início no dia 22 de dezembro e 
outra no dia 12 do mesmo mês, am-
bas tiveram 220 horas/aulas.

Nos pronunciamentos as autori-
dades presentes parabenizaram os 
formandos e destacaram a impor-
tância da qualificação e formação 
profissional. 

Fotos: Isabel Muller/O Líder

Apresentação dos candidatos foi na Câmara de Vereadores

Votação para escolha dos conselheiros será no dia 4 de outubro, na 
E.E.B. Nossa Senhora da Salete

candidatos da lista. 
Serão eleitos cinco conselheiros 

e os demais ficarão como suplentes. 
Os candidatos que foram aprovados 
pelo edital são: Eliane Fernandes dos 
Santos Lermen; Ezequiel Pavi; Daniela 

Bagnara; Jane Cira Dettoni; Márcia Ro-
seli Spier; Marçal Hoffmann; Patrícia 
Da Cunha; Rita Signor; Rosilene Rada-
elli; Rosiméri Sausen; Silvana Mariza 
Weber; Vanilde Jona Guarnieri; Vera 
Lúcia Tulim.

O governo municipal de Ma-
ravilha, através da Secretaria de 
Educação, lançou o concurso 
que vai escolher a prefeita e o 
vice-prefeito mirim, na Cidade 
das Crianças. O tema do con-
curso é “Maravilha: cidade que 
Educa. Como posso colaborar?” 
e envolve alunos do quarto ano 
das redes de ensino municipal, 
estadual e particular.

De acordo com o regula-
mento, o concurso acontece em 
três etapas: a primeira é inter-
na e realizada nas escolas em 
que cada uma apresentará dois 
projetos até o dia 24 de setem-
bro. Em seguida será realizada 
a final municipal, no dia 29 de 
setembro, às 19h, na Câmara de 
Vereadores. A posse dos vence-
dores está marcada para o dia 
1º de outubro, no gabinete da 
prefeita, Rosimar Maldaner. O 
mandato terá duração até o dia 
31 de dezembro de 2016.

O concurso resgata uma ini-
ciativa que já aconteceu em Ma-

ravilha e na avaliação da prefei-
ta acontece em um momento 
muito oportuno. “É muito im-
portante inserir as crianças no 
universo da área pública, fazer 
com que elas vivam momentos 
de decisão para a comunidade 
e para os interesses coletivos”. 
Os vencedores acompanharão 
a prefeita e o vice-prefeito em 
eventos do município e no dia a 
dia da prefeitura municipal.

A secretária municipal de 
Educação, Rosimeri Rodrigues 
da Silva, explica que os jurados 
terão que avaliar a viabilida-
de, objetividade, criatividade 
e apresentação dos projetos. A 
comissão julgadora será com-
posta por cinco pessoas de-
finidas pela organização do 
concurso. Os vencedores serão 
premiados também com troféu 
e notebook. Todos os classifica-
dos para a fase final receberão 
medalhas, além de troféu para a 
escola e para a professora cam-
peã. 

Educação 

Administração realiza 
concurso para prefeita 
e vice-prefeito mirim
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Maravilha
M/02

SOBERANA DA TERCEIRA IDADE
Durante as edições do Jornal O Líder apresentamos o perfil das candidatas a soberana da Terceira Idade. A escolha será no dia 26 de setembro, no Salão Paroquial, com 
início às 13h. A promoção é da Administração Municipal, através as Secretária de Assistência Social. Confira quem são as últimas candidatas apresentadas:

Iraci Jommertz, 61 anos
Nascimento: 04/03/1954
Estado Civil: Casada
Naturalidade: Crissiomal/RS
Filhos: Três filhos e quatro netos.
Tempo que reside em 
Maravilha: 54 anos
Grupo de idosos que par-
ticipa: Três União 
Grupo que representa: Três 
União, da linha Água Parada.
O que mais gosta de fazer: 
Participar do Grupo de Idosos, 
do Clube de Mães e da Igreja.
Música preferida: Querên-
cia Amada (Teixeirinha).
Mensagem: Aos outros dou o 
direito de ser como são. A mim dou 
o dever de ser cada dia melhor!

Hilária Maria Drumm, 60 anos
Nascimento: 04/01/1955
Estado Civil: Separada
Naturalidade: São Carlos/SC
Filhos: Cinco filhos, oito 
netos e um bisneto.
Tempo que reside em Ma-
ravilha: 47 anos
Grupo de idosos que par-
ticipa: Alegria de Viver
Grupo que representa: Alegria 
de Viver, do bairro Bela Vista.
O que mais gosta de fa-
zer: Adora fazer faxina.
Música preferida: Fran-
guinho na panela.
Mensagem: Aproveite cada mo-
mento. Não guarde nada para uma 
ocasião especial. Cada dia que se 
vive é especial e a vida deve ser uma 
fonte de experiências a desfrutar.

Liria Schwerz, 65 anos
Data de nascimento: 28/08/1950
Estado Civil: Casada
Naturalidade: Cruz Alta/RS
Filhos: Três filhos e três netos.
Tempo que reside em 
Maravilha: 63 anos
Grupo de idosos que 
participa: Unidos
Grupo que representa: Uni-
dos, da linha Arabutã.
O que mais gosta de fazer: Visitar 
os amigos e cuidar das flores.
Música preferida: Val-
sa da Terceira Idade.
Mensagem: Dizem que a vida é 
para quem sabe viver, mas ninguém 
nasce pronto. A vida é para quem é 
corajoso o suficiente para se arriscar 
e humilde o bastante para aprender.

Olivia Rafler, 70 anos
Nascimento: 20/04/1945
Estado Civil: Viúva
Naturalidade: Itapiranga/ SC
Filhos: Cinco filhos, 12 ne-
tos e dois bisnetos.
Tempo que reside em Ma-
ravilha: 44 anos
Grupo de idosos que parti-
cipa: Flor de Primavera
Grupo que representa: Flor de 
Primavera, da linha Primavera Alta.
O que mais gosta de fazer: Ir à 
igreja, cantar, dançar, trabalhar, 
jogar baralho e curtir a família.
Música preferida: Flor do Ca-
fezal (Inezita Barroso).
Mensagem: Quando o dia ama-
nhece os passarinhos vão cantar 
isto me dá alegria. Curtir os dez 
mandamentos ter fé em Deus.  Com 
minha voz clamo ao senhor quando 
necessito e sempre Deus me atende.

Zelinda Franciscon, 72 anos
Nascimento: 30/05/1943
Estado Civil: Casada
Naturalidade: Tapejara/RS
Filhos: Sete filhos, dez ne-
tos e quatro bisnetos.
Tempo que reside em Ma-
ravilha: 53 anos
Grupo de idosos que parti-
cipa: Raiar do Horizonte
Grupo que representa: Raiar do 
Horizonte, da linha Belo Horizonte.
O que mais gosta de fazer: 
Trabalhar e jogar baralho.
Música preferida: As Borbo-
letas (Vinícius de Paula).
Mensagem: Se teus esforços 
forem vistos com indiferença 
não desanimes, pois o sol ao 
nascer dá um espetáculo todo 
especial e no entanto a maioria 
da plateia continua  dormindo.

No dia 24 de setembro, a Secreta-
ria Municipal de Educação, Cultura e 
Desporto, por meio de seu Departa-
mento de Cultura, promove o 1º Fó-
rum Municipal de Planejamento da 
Cultura de Maravilha/SC, às 14h, na 
Câmara Municipal de Vereadores. 

De acordo com a diretora de 
cultura, Rosi Reichert, o fórum é 
a instância coordenadora e vali-
dadora do processo de elaboração 
do diagnóstico do setor cultural do 
município, bem como acompa-
nhamento das demais etapas para 
se chegar ao Plano Municipal de 
Cultura.

A diretora ressalta a importân-
cia da participação de todos os gru-
pos, movimentos, representantes 
de expressões culturais da cidade 
no evento. “É um debate importante 
que vai direcionar as ações futuras do 
setor cultural em Maravilha e temos 
muitos grupos que podem participar 
dando a sua contribuição”, diz.

Poderão participar líderes comu-
nitários, representantes de entidades 
e movimentos sociais, representantes 
do poder público municipal, estadual 
e federal, secretários municipais, ve-
readores e todos os interessados em 
contribuir com o debate.

No ato de entrega também ocorreu à transmissão de cargo da prefeita para o vice-prefeito 
Donati, que assumiu o executivo pelo período de dez dias 

Administração entrega ordem de serviço para reforma 
e ampliação do ginásio da linha Consoladora 

MELHORIAS
1º Fórum Municipal 
de Planejamento da 
Cultura será no dia 
24 de setembro

Debate 

Na quinta-feira (17) a prefeita Rosi-
mar Maldaner e o vice-prefeito Sandro 
Donati entregaram a ordem de serviço 
para o início da obra de ampliação e 
reforma do ginásio na Linha Conso-
ladora. O ato ocorreu no auditório da 
Prefeitura. Na oportunidade, Donati 
assumiu o comando do executivo 
municipal até o dia 28 de setembro, 
período em que a prefeita Rosimar 
estará em férias.

O investimento da obra é de R$ 
313 mil, sendo R$ 250 mil de emen-
da parlamentar do deputado federal, 
Celso Maldaner, do Ministério do Es-

porte e R$ 63 mil de contrapartida do 
município. O projeto de ampliação 
e reforma foi feito pelo setor de enge-
nharia e arquitetura da Amerios, 
analisado e vistoriado pela Caixa 
Econômica Federal e observando 
a tabela do Sistema Nacional de 
Pesquisa de Custos e índices da 
Construção Civil (Sinapi).

O projeto contempla a reforma 
dos 973,6 m² do ginásio e ainda a 
construção de sanitários feminino, 
masculino e para cadeirantes, am-
pliando a estrutura em mais 63 m². 
O projeto ainda prevê a construção 

de uma arquibancada além da pintura 
geral, reforma da estrutura do piso e da 
quadra.

O coordenador da localidade da 
Linha Consoladora, João Schabarum, 
agradeceu pela obra em nome dos mo-
radores e relatou que a comunidade 
tem dificuldades em realizar eventos na 
atual estrutura. Integrantes da diretoria 
também prestigiaram o ato.

Para a prefeita,  a obra significa 
uma conquista da comunidade e do 
município. “É nesses momentos que 
nos sentimos felizes. É importante 
que as comunidades do interior te-

nham locais para confraternizar e re-
alizar seus eventos e seus encontros”. 
O vice-prefeito parabenizou a comu-
nidade pela conquista e destacou o 
trabalho do deputado federal Celso 
Maldaner destinando recursos para 
Maravilha. 

A empresa vencedora da licita-
ção foi a Construtora Kasa e o pro-
prietário Juscelino Folle recebeu o 
documento que autoriza o início da 
obra que tem 300 dias de prazo para 
ser concluída. Também participaram 
do ato os vereadores Marclei Grando, 
Atenor Vaslavick e Doraci Felisiak.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Lideranças municipais e da comunidade da Linha Consoladora participaram 
a entrega da ordem de serviço para o proprietário da Construtora Kasa

Donati afirmou que dará continuidade aos trabalhos realizados e pediu 
apoio aos secretários municipais
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Modelo
M/03

O primeiro encontro do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento de 
Vínculos para Idosos – Viver Melhor 
Centro 2, de Modelo foi realizado na 
última semana. Conforme a direto-
ra de Assistência Social, Marizete 
Floss, este projeto tem objetivo de 
desenvolver atividades que contri-
buam no processo de envelheci-
mento saudável, ativo e autônomo, 
bem como o fortalecimento dos 
vínculos familiares e comunitários 
a fim de prevenir situações de risco 
pessoal e social. 

A equipe do Centro de Refe-
rência de Assistência Social (Cras) 
realizou busca ativa, por meio de 
visita domiciliar ao público identifi-
cado como prioritário, objetivando 
a inclusão destas pessoas no serviço, 
sendo pessoas que vivenciam dife-
rentes situações, como isolamen-
to por ausência ou dificuldade de 
acesso a serviços e oportunidades de 

convívio familiar e comunitário; di-
ficuldade de locomoção; problemas 
graves de saúde; vulnerabilidade 
social, em especial os que recebem 
algum benefício da Assistência So-
cial; e principalmente que não par-
ticipam de nenhum outro grupo de 
convivência em função das condi-
ções de saúde. 

Estiveram presentes no lança-
mento a diretora do Departamento 
de Assistência Social Marizete Floss, 
a assistente social Loraci Bellaver, o 
professor Eloir Rucks e a psicóloga 
e coordenadora dos Idosos Patricia 
Machado. Rucks será o coordenador 
do serviço. 

Os encontros serão quinzenais, 
nas quintas-feiras, com início às 14h 
na sede do Grupo de Idosos Convi-
ver, sendo realizadas diferentes ati-
vidades, como palestras, dinâmicas, 
brincadeiras, jogos, atividade física, 
orientações, entre outras. 

A Comissão Especial Eleitoral e 
o Conselho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente estive-
ram reunidos nos últimos dias, na 
Câmara de Vereadores de Modelo.

Na reunião Michelle Daneluz foi 
eleita como presidente da Comissão 

Especial Eleitoral de 2015. Além dis-
so, foi elaborado e aprovado o Regu-
lamento da Campanha Eleitoral de 
2015 para escolha dos membros do 
Conselho Tutelar de Modelo, bem 
como a cédula de votação que será 
utilizada.

Doze crianças participaram do segundo grupo. Terceiro terá 
início em outubro deste ano

Segundo grupo do projeto 
encerra as atividades

FUTURO EM MOVIMENTO

As atividades do segundo grupo 
do Projeto “O Futuro em Movimento”, 
que teve início no dia 18 de junho, en-
cerraram na última semana. O grupo 
de reeducação alimentar, atividade 
física e apoio psicológico, direciona-
do a crianças com risco de sobrepeso, 
sobrepeso ou obesidade infantil, teve 
ao todo oito encontros, sendo que 
participaram 12 estudantes com ida-
des entre oito e 11 anos. 

Nos encontros foram realizadas 
várias atividades, como, avaliação 
nutricional, aferição de pressão arte-
rial, prescrição alimentar individua-
lizada de plano alimentar, realização 
de atividade física, dinâmica do buf-
fet, confecção de  pirâmide alimen-
tar, trabalho sobre lanches escolares,  
jogo da memória saudável, bingo 
dos alimentos, dinâmicas de grupo, 
atividades de autoestima, baixa au-
toestima e níveis de estresse, dicas 
de higiene pessoal, trabalho sobre 
bullying, orientações sobre postura 
correta e acompanhamento psicoló-

gico individualizado e em grupo.
O projeto foi coordenado pela nu-

tricionista Elizandra Paim e psicóloga 
Kerly Montiel e chegou ao fim com 
grande êxito. Segundo a nutricionis-
ta Elizandra, seis crianças reduziram 
peso, também tiveram melhora no 
padrão de consumo alimentar, au-
mento no consumo de alimentos 
saudáveis, diminuição de alimentos 
de alto teor energético e diminuição 
de hábitos sedentários pela realiza-
ção diária de atividade física.

As coordenadoras salientam o 
papel fundamental que a família teve 
e continuará tendo para que estes re-
sultados fossem obtidos e para que 
continuem sendo obtidos. 

O terceiro grupo terá início em 
outubro deste ano. Conforme a psi-
cóloga Kerly, o objetivo do projeto é 
atender o maior número de crian-
ças possível, possibilitando assim 
cada vez mais qualidade de vida às 
crianças e também às famílias do 
município. 

Ao todo, 12 crianças participaram das atividades do segundo grupo 

Ascom prefeitura

Envelhecimento saudável

Regulamento

Viver Melhor Centro 2 inicia 
as atividades

Conselho Tutelar define 
ações quanto à eleição 

 Divulgação

Primeiro encontro foi realizado na última semana

Ascom prefeitura 

Dirigentes estiveram reunidos para definir ações para a escolha dos 
conselheiros tutelares
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Nome: Maria 
Hohn Kessler
Nascimento: 
05/08/1950
Idade: 65 anos
Estado civil: 
casada
Nome do cônjuge: 
Willibaldo Kessler
Naturalidade: 
São Carlos (SC)

Filhos: três
Netos: dois
Tempo que reside em Modelo: 33 anos
Grupo de idosos em que participa: Conviver
Localidade: Cidade de Modelo
O que mais gosta de fazer: Traba-
lhar, viajar, fazer novas amizades, co-
nhecer e aprender coisas novas
Música preferida ou cantor: Tocan-
do em frente - Almir Sater
Mensagem: Meu coração é muito precioso, não 
guarda mágoas nele. Dentro dele guardo apenas 
pessoas especiais que marcaram minha vida.

Nome: Melinda 
Verde
Nascimento: 
24/12/1947
Idade: 67 anos
Estado ci-
vil: casada
Nome do 
cônjuge: Se-
bastião Verde
Natu-

ralidade: São Valentin (RG)
Filhos: quatro
Netos: cinco
Tempo que Reside em Modelo: 46anos
Grupo de idosos em que par-
ticipa: Esperança 
Localidade: Linha Cedro de Modelo
O que mais gosta de fazer: cozinhar, pas-
sear, plantar flores e acessar o Facebook.
Música preferida ou cantor: O Que É 
Que sou sem Jesus - Padre Alessandro
Sua mensagem: A vida é como andar 
de bicicleta, para ter equilíbrio você 
tem que se manter em movimentos.

Nome: Carmela 
Cecon Senger
Nascimento: 
05/02/1953
IDADE: 62 anos
Estado civil: vive 
com o parceiro
Nome do côn-
juge: Albano 
Sausen
Na-

turalidade: Encantado (RS) 
Filhos: dois
Netos: seis
Tempo que reside em Modelo: 51 anos
Grupo de idosos em que participa: Gru-
po de Idosos Nossa Senhora da Salete
Localidade: Linha Salete de Modelo
O que mais gosta de fazer: Dan-
çar, Jogar canastra e cantar
Música preferida ou cantor: Flores em 
Vida - Zezé Camargo & Luciano
Mensagem: A vida é bela quan-
do se sabe viver. 

Nome: Astéria 
Schirmann 
Heller
Nascimento: 
13/08/1950
Idade: 65 anos
Estado ci-
vil: casada
Nome do 
cônjuge: 
Nelson Heller

Naturalidade: Gaurama (RS) 
Filhos: um
Netos: dois
Tempo que reside em Modelo: 41 anos
Grupo de idosos em que participa: Conviver
Localidade: Cidade de Modelo
O que mais gosta de fazer: Des-
cansar, viajar, curtir a vida
Música preferida ou cantor: Não 
precisa - Paula Fernandes 
Mensagem: A vida é feita de mo-
mentos, viva cada um deles. 

Modelo
M/04

A equipe do Centro de Referên-
cia de Assistência Social (Cras) re-
alizou na última semana mais um 
encontro do Serviço de Proteção 
e Atendimento Integral à Família 
(Paif ). Este serviço tem a finalidade 
de fortalecer a função protetiva das 
famílias, prevenir a ruptura de seus 
vínculos, promover seu acesso e 
usufruto de direitos e contribuir na 
melhoria de sua qualidade de vida.

Neste encontro foi ministrada 
aos participantes a palestra sobre 
previdência social, apresentada 

pelo advogado Gilnei Vogel. Após 
a palestra a assistente social Loraci 
Bellaver e a psicóloga Patricia Ma-
chado passaram uma mensagem 
para os participantes, que trouxe 
como lição quem são as pessoas 
que fazem suas escolhas, sendo 
que a vida apresenta diversos ca-
minhos, mas cada um escolhe o 
caminho que quer seguir. A coor-
denadora do Cras, Elizabete Borre, 
também realizou diversas ativida-
des e dinâmicas de interação com 
as crianças.

Atendimento integral
Equipe do Cras promove 
encontro do Paif 

O município de Modelo ad-
quiriu, por meio do Fundo Mu-
nicipal da Saúde, uma Van Jam-
per Citroen, com capacidade de 
transporte de 15 pessoas, no valor 
de R$ 126 mil. 

O veículo será utilizado pela 
Secretaria de Saúde para o trans-
porte de pacientes para consultas 
fora do município.

Van será utilizada no 
transporte de pacientes para 
consultas fora do município

Ascom prefeitura

Transporte de pacientes
Modelo adquire nova Van para Saúde

SOBERANA 

Programação será desenvolvida em comemoração ao Dia do Idoso, sendo que quatro idosas 
estão concorrendo ao título

Escolha da rainha dos grupos de idosos será 
no dia 1º de outubro

No dia 1º de outubro será realizada em Modelo uma programa-
ção especial em comemoração ao Dia do Idoso. Uma das atividades 

que será desenvolvida é a escolha da rainha dos grupos de idosos. 
Conheça as candidatas:

Fotos: Ascom prefeitura 
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Cunha Porã
M/05

OFICIALIZAÇÃO 

Kit de transposição foi fixado ainda em 2014, e teve como principal objetivo substituir à anterior

Ponte é inaugurada na Linha Glória do Meio

O Governo de Cunha Porã, por 
meio da Coordenadoria Municipal 
de Proteção e Defesa Civil, e o Go-
verno do Estado de Santa Catarina, 
por meio da Secretaria de Estado 
da Defesa Civil, inauguraram na 
quinta-feira (17), o kit de transpo-
sição (ponte), localizado na Linha 
Glória do Meio. A ponte foi fixada 
ainda em 2014, e teve como prin-
cipal objetivo substituir à anterior, 
que era de madeira e estava dani-
ficada.

Durante o ato inaugural, o se-
cretário de Estado da Defesa Civil, 
Milton Hobus, pontuou em seu 
discurso que o governador Rai-
mundo Colombo, ao assumir o 
comando, priorizou a organização 
de Santa Catarina no que se refere 
às respostas imediatas diante dos 
desastres naturais. “Atualmente 
temos 20 coordenadorias regionais 
de Defesa Civil, e isso leva em con-
ta que queremos ser os primeiros 
a chegar aos locais onde eventual-
mente ocorrerem desastres, dando 
respostas imediatas de que as pes-

soas precisam”, disse.
Com relação ao kit de transpo-

sição, Hobus destacou que é um 
projeto inovador que atende os 
municípios, a exemplo de Cunha 
Porã, e que vem ao encontro das 
necessidades, levando em consi-
deração o modelo de agronegócio 
catarinense bastante forte e que 
precisa de escoamento imediato 
das produções.

“Pontes como esta são de cus-
to reduzido, possibilitam mais 

agilidade na colocação e rapidez 
na liberação para o tráfego. Ações 
como estas são possíveis graças ao 
governador Colombo, que sabe que 
as pessoas devem vir em primeiro 
lugar. E um governo só se justifica 
existir quando ele consegue levar 
seus projetos até as pessoas, em 
benefício delas”, declarou o secre-
tário.

O prefeito em exercício Douglas 
Gollmann agradeceu o empenho e 
comprometimento das lideranças 

do Estado, que tem contribuído 
significativamente com o municí-
pio de Cunha Porã. “Atos como este 
justificam-se por si só, haja vista a 
importância da colocação dessa 
ponte para a comunidade que usu-
frui diariamente. Estamos felizes 
com a obra, e certamente continu-
aremos buscando mais recursos 
que agreguem ao desenvolvimento 
do município, e novamente espe-
ramos contar com essas parcerias 
que contribuem para que possa-

mos dar respostas positivas à po-
pulação”, finalizou Gollmann.

Logo após o pastor Edson Bor-
toncello proferiu um momento de 
reflexão e bênção à obra e também 
a comunidade cunha-porense e lide-
ranças. Também foi feito o desenlace 
da fita, que marcou oficialmente a 
inauguração do kit de transposição. 
A solenidade foi acompanha por 
vereadores, servidores públicos, em-
presários, representantes da Defesa 
Civil Regional e a comunidade local.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Prefeito em exercício agradeceu empenho das lideranças para efetivação 
da obra

Desenlace da fita marcou oficialmente inauguração
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O Núcleo de Apoio à Saúde 
na Família (Nasf ) de Cunha Porã 
promoveu, no início deste mês, 
um encontro envolvendo os inte-
grantes do grupo quatro do projeto 
Envelhecer Saudável. Na ocasião a 
estagiária de Nutrição, Pâmela Taí-
sa Kittel, prestou orientações sobre 
os sucos detox, contando com a co-
laboração das demais profissionais 
do Nasf.

Considerada uma bebida que 
apresenta componentes que favo-
recem a limpeza hepática, o suco 
detox potencializa a eliminação 
de toxinas que sobrecarregam o 
organismo. O pigmento que mais 
facilita esta limpeza é a clorofila, 
presente em alimentos verde-escu-
ros, a exemplo da couve, salsinha, 
hortelã e salsão. Porém, o suco de-
tox pode ser feito com outras op-
ções que também limpam o fígado, 
como o chá de dente-de-leão, chá 
verde ou grãos germinados. 

Os resultados da ingestão fre-
quente do suco detox é a melhora 
nos seguintes sintomas: enxaque-
ca, concentração, cansaço, sono, 

humor, digestão, funcionamento 
intestinal, tensão pré-menstrual 
(TPM), peso e medidas corporais. 
De acordo com Pâmela, o indicado 
é tomar frequentemente, se possí-
vel diariamente. O melhor horário 
é em jejum, pois o estômago está 
vazio, facilitando a absorção e utili-
zação dos seus nutrientes. “No en-
tanto, vale ressaltar que ele precisa 
ser associado a uma alimentação 
balanceada para que seja verifica-
do o seu efeito no organismo”, pon-
dera a estagiária de Nutrição.

Veja algumas receitas que fo-
ram repassadas ao grupo: Suco 
Detox 1 - 150 ml de água, ½ maçã 
com casca, Suco de 1 limão, 1 folha 
de couve. Suco Detox 2 -150 ml de 
Chá Branco gelado, ½ kiwi, 1 fatia 
de abacaxi, 1 maço de folhas de 
hortelã/salsinha. Suco Detox 3 - 1 
xícara (chá) de abacaxi, 1 cenoura 
média, 1 xícara (chá) de erva doce, 
1 suco de 1 limão e raspas da casca.  
Suco Detox 4 - 2 laranjas, 3 folhas 
de couve/alface, 1 gengibre, 1 litro 
de água. Bater os ingredientes de 
cada receita no liquidificador. 

Vida saudável 
Preparo de sucos detox é 
tema de encontro do Grupo 
Envelhecer Saudável 

Equipe de profissionais reforçou a importância de ter uma alimentação 
equilibrada

 Divulgação/Ascom PrefeituraReconhecimento 
Dia do Nutricionista é lembrado em 
Cunha Porã 

O Dia do Nutricionista é comerora-
do em 31 de agosto. À equipe do Núcleo 
de Apoio a Saúde na Família (Nasf), de 
Cunha Porã, por meio da nutricionista, 
Jucélia Ferri e da estagiária de Nutrição, 
Pamela Kittel, realizaram junto ao Es-
tratégia Saúde na Família (ESF) 3 uma 
atividade diferenciada. Na ocasião fo-
ram feitas exposições de ampolas con-
tendo quantidades de sal, açúcar e óleo, 
presentes em vários alimentos indus-
trializados, e que se consumidos dia-
riamente podem ser responsáveis pelo 
aumento da pressão arterial, diabetes, 
triglicerídeos alterados e obesidade em 

muitas pessoas.
A ação teve como intuito chamar 

a atenção quanto ao uso adequado 
dos alimentos naturais, frutas, vege-
tais, pois pelas cores diferentes que os 
mesmos apresentam trazem, também, 
diferentes benefícios ao organismo. 
Entre os exemplos estão os alimentos 
arroxeados como a uva, jabuticaba, re-
polho roxo e berinjela que auxiliam na 
prevenção do câncer e fazem bem para 
o coração, pois possuem o resveratrol e 
quercetina, substâncias antioxidantes 
na prevenção e tratamento de doenças. 

Já as cores vermelhas contêm o li-

copeno, presente no tomate, melancia, 
cereja, maçã e morango, e atuam na 
prevenção do câncer de próstata e de 
mama, entre outros. Durante o encon-
tro as profissionais ainda salientaram 
a importância do trabalho do nutri-
cionista na prevenção e tratamento 
de doenças, através de orientações 
alimentares. Conforme avaliação dos 
pacientes que participaram da ativida-
de e a equipe de profissionais do ESF 3, 
as orientações prestadas são de grande 
importância, pois contribuem para a 
qualidade de vida.

Neste período Ebeling pretende cuidar da saúde, bem 
como projetos pessoais

Gollmann assume o 
Executivo por 30 dias

PREFEITURA 

Na quinta-feira (17) o vi-
ce-prefeito Douglas Gollmann, 
tomou posse do Executivo de 
Cunha Porã pelos próximos 30 
dias. O ato de transmissão de 
cargo do prefeito de Cunha Porã, 
Jairo Ebeling, ao vice-prefeito, 
Douglas Gollmann, ocorreu na 
manhã de quarta-feira (16) e 
contou com a presença dos ser-
vidores públicos e lideranças da 
comunidade.

Neste período Ebeling pre-
tende cuidar da saúde, bem 
como projetos pessoais. Segundo 
ele, esta ação também faz par-
te de um acordo firmado com 
Gollmann, ressaltando a parce-
ria para uma boa gestão. “Temos 
uma boa parceria, e certamente 
neste tempo a prefeitura estará 
em boas mãos”, cita.

No período em que ficará à 
frente do Executivo, Gollmann 

destaca que pretende dar conti-
nuidade aos trabalhos que vêm 
sendo realizados. “Nos últimos 
dias estive reunido com o prefei-
to e dialogamos sobre a situação 
do município, e também o que já 
está sendo feito. Com base nessas 
informações darei sequência às 
atividades assim como o cumpri-

mento da agenda, bem como no-
vos encaminhamentos e projetos. 
Também serão adotadas algumas 
medidas levando em conta a atual 
crise econômica que tem gerado 
diminuição nas receitas. Todas as 
ações com vistas para o desenvol-
vimento da nossa querida Cunha 
Porã”, enfatiza Gollmann. 

Troca de comando foi acompanhada pelos servidores e munícipes

Viviane Seben/Ascom Prefeitura 
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Bom Jesus do Oeste
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Realização do primeiro fórum visa instituir o Plano Municipal de Cultura

Município realiza Fórum de 
Planejamento de cultura

Prefeito assina contrato de repasse na Caixa Federal

DEBATE 

Fortalecimento 

Bom Jesus do Oeste realizou, na 
terça-feira (15), o 1º Fórum Muni-
cipal de Planejamento da Cultura. 
O Fórum foi realizado no Centro de 
Convivências dos Idosos e contou 
com a participação de líderes comu-
nitários, representantes de entidades, 
movimentos sociais e do poder públi-
co municipal e estadual, secretários 
municipais, servidores públicos, pro-
fessores, vereadores e dirigentes de 
cultura de municípios vizinhos, que 
contribuíram para o debate.

O Fórum Municipal de Planeja-
mento da Cultura constitui-se na ins-
tância coordenadora e validadora do 
processo de elaboração do diagnós-
tico do setor cultural do município, 
bem como acompanhamento das de-
mais etapas, visando instituir o Plano 
Municipal de Cultura. Na ocasião foi 
realizada a escolha dos representantes 

da sociedade civil para compor o Con-
selho Municipal de Política Cultural, 
garantindo a participação atuante da 

sociedade neste processo de implan-
tação de políticas participativas e con-
tinuadas no município.

O Plano Municipal de Cultura de 
Bom Jesus do Oeste, que inicia sua 
construção com o Fórum, foi reali-

zado pela Secretaria de Educação, 
Cultura e Esporte, por meio do De-
partamento de Cultura, em parceria 
com a Associação dos Municípios 
do Entre-Rios (Amerios) e contando 
com o acompanhamento técnico da 
Catavento Produção Cultural, que 
orienta o município na implemen-
tação de seu Sistema Municipal de 
Cultura (SMC).

A implementação do SMC no 
município faz parte das metas e 
ações do Plano Nacional de Cultura, 
que estabelecem diretrizes e ações 
de incentivo à cultura. Para a gestora 
de cultura, Celinte Dickel “o objetivo 
deste processo é organizar a política 
cultural, valorizando a diversidade 
presente no município e garantir que 
as ações em cultura sejam continu-
adas, independente da mudança de 
governantes”.

Durante o fórum algumas apresentações culturais foram realizadas 

Prefeitura/divulgação

O prefeito de Bom Jesus do 
Oeste, Airton Antônio Reinehr, 
juntamente com o gerente da 
Caixa Econômica Federal de Ma-
ravilha, Paulo Roberto Lorenzet-
ti, assinaram na quarta-feira (16) 
o contrato de repasse referente 
à verba de emenda voluntária, 
indicada pelo deputado federal 
Celso Maldaner (PMDB/SC).

A emenda tem o valor de R$ 
243.750,00, e foi viabilizada jun-

to ao Ministério da Agricultu-
ra, Pecuária e  Abastecimento 
(Mapa), e de contrapartida o mu-
nicípio terá que dar a quantia de 
R$ 6.250,00, com a finalidade de 
aquisição de uma retroescava-
deira. 

A partir da assinatura deste 
contrato Bom Jesus do Oeste fica 
habilitado para, nos próximos 
dias, lançar o processo licitató-
rio, que tem a finalidade de aqui-

sição desta máquina agrícola, 
que provavelmente estará à dis-
posição dos munícipes até o final 
deste ano, fortalecendo o setor 
agropecuário.

Contrato foi assinado 
entre o prefeito e o 

gerente da agência de 
Maravilha

 Prefeitura/divulgação 

Rodrigo Mafi
33 anos

poder judiciário

O Rodrigo chegou a roubar dos pais 

para sustentar o vício. Acesse 

naoaceitedrogas.com.br  e conheça 

esse e outros relatos. 

NÃO DÁ MAIS PRA ACEITAR.
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Flor do sertão
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Flor do Sertão foi homenageada, 
recentemente, pelo Avaí Futebol Clube 
em comemoração ao vigésimo aniver-
sário do município, a ser comemorado 
no dia 29 de setembro. Para homena-
gear a Terra do Ipê Amarelo o clube 
catarinense estampou na camiseta do 
goleiro a imagem de um ponto turís-
tico da cidade, o Santuário de Nossa 

Senhora do Caravaggio, utilizada no 
jogo diante do Flamengo, na quin-
ta-feira (2), na Arena das Dunas, em 
Natal.

A homenagem faz parte de um 
projeto que iniciou em 2011 e seguirá 
até que todas as cidades catarinenses 
recebam esta honraria. Além da ho-
menagem em Natal, o Clube recebeu 

no domingo (6) uma comitiva flor-ser-
tanense em seu estádio, em Florianó-
polis, para que os mesmos prestigias-
sem a seleção avaiana em campo. Os 
flor-sertanenses distribuíram diversas 
cestas com produtos típicos do muni-
cípio como forma de expor o que Flor 
do Sertão tem de diferencial para atrair 
turistas. 

Buscando desenvolver cultura por 
meio de práticas sociais em um espa-
ço coletivo, o Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos de Flor do 
Sertão realizou diversas atividades refe-
rentes à Semana Farroupilha, desenvol-
vendo apresentação nas escolas, com 
danças gauchescas e poemas gaúchos 
aprendidos durante as aulas da oficina 
de cultura e tradições gauchescas.

As aulas que são ministradas pelo 
facilitador Jeferson de Quadros Morei-
ra, ocorrem nas terças-feiras e são dire-
cionadas para crianças e idosos. Neste 
mês como atividades da oficina, foi 
abordada a temática Farroupilha, mês 
do gaúcho, costumes e tradições, além 
de práticas de danças como a valsa do 

passeio, rancheira, carreirinha e a chula 
(algumas das danças que já aprende-
ram na oficina), aproveitando a ocasião 
para desenvolverem apresentações nas 
escolas.  

Conforme a coordenadora do 
SCFV, Aline Mara Engel, a oficina tem 
por finalidade trabalhar a cultura gaú-
cha, pois o município foi colonizado 
por imigrantes vindo de diversas regi-
ões do Rio Grande do Sul, adquirindo 
costumes, tradições e folclore gaúchos. 
“Queremos preservar a cultura de nos-
sa geração para que se perpetuem com 
o passar do tempo as danças típicas, 
trajes, costumes e tradições como for-
ma de ação social para nossos muníci-
pes”, destaca.

O Centro Educacional Padre Luis 
Muhl, por meio da Secretaria de Edu-
cação e em parceria com a Secretaria 
de Agricultura, realizou, na última se-
mana, uma palestra com o agrônomo 
da Epagri Nestor Colling. O tema do 
encontro foi a produção de alimentos 
saudáveis e reativação do decomposi-
tor utilizado para decompor o lixo or-
gânico produzido na escola. O público
-alvo foram os alunos do 3°, 4° e 5° ano 
e funcionários do educandário.

Conforme os organizadores, a pa-
lestra faz parte do projeto Escola no 
Campo e tem como parceiras as em-
presas Syngenta, Cooperativa Regional 
Auriverde, Epagri, ONG Abrinq e secre-
tarias da Agricultura e Educação.

“Uma das ações previstas para ser 
colocada em prática a partir da próxi-
ma semana é dar o destino certo ao lixo 

Visita a famílias atingidas pela enchente, entrega de kits de lençóis e 
toalhas e de uma quantia em dinheiro foram realizadas pelo grupo 

Grupo Gavi realiza ações 
solidárias

VOLUNTARIADO

Buscando desenvolver ações sociais 
que assistam as pessoas de maneira hu-
manizada e cumprindo seu papel assis-
tencial, o Grupo de Voluntárias Amigas 
da Vida (Gavi) de Flor do Sertão realizou 
recentemente duas ações especiais.

Sensibilizados com a perda mate-
rial da família de Deolinda Kaffer, em 
decorrência da enchente do mês de 
julho, a qual provocou danos à região, 
incluindo o município de Flor do Sertão, 
o grupo realizou visita para a entrega de 
um kit contendo jogos de lençóis e toa-
lhas, buscando amenizar os prejuízos 
da família.

Conforme as voluntárias o grupo 
preza por proporcionar assistência a 
quem precisa de maneira a garantir 
seu papel social, indispensável para a 
sociedade. “Nos sensibilizamos pelo 
grande prejuízo ocasionado na épo-
ca, em especial para a família visitada 
que teve uma grande perda. Buscamos 
com nosso auxílio minimizar e trazer 
conforto através do ato de solidarieda-
de”, assinalam.

Além da visita à família flor-serta-

Família de Deolinda Kaffer recebeu  um kit de toalhas e lençóis

Divulgação 

nense as voluntárias realizaram uma 
doação de um kit com lençóis e uma 
quantia em dinheiro para a Associa-
ção de Pais e Amigos dos Excepcionais 
(APAE) de Maravilha, a qual atende 
munícipes flor-sertanenses. A ação 
vem de encontro a Semana do Excep-
cional, onde houve uma programação 
pela entidade e contou com a presença 
das voluntárias para realizar o repasse 
dos donativos.

“Sabemos e nos comovemos com a 

dificuldade que muitas famílias encon-
tram em ter uma pessoa excepcional na 
família. Sempre estamos atentas a for-
mas de auxiliar as pessoas, e na ocasião 
doamos as roupas de cama para que a 
entidade use da melhor maneira possí-
vel e uma quantia em dinheiro, promo-
vida da comercialização simbólica de 
nossos artesanatos, uma vez que busca-
mos reverter o pequeno valor monetário 
que adquirimos em prol da sociedade”, 
destacam.

Alimentos 

Reconhecimento 

Projeto Escola no Campo segue 
desenvolvendo ações

Município recebe homenagem do Avaí Futebol Clube

Ascom prefeitura 

Ascom prefeitura 

Ascom prefeitura 

Palestra foi ministrada pelo agrônomo da Epagri Nestor Colling

orgânico, que já vem sendo separado 
na escola. Reativar o decompositor, 
produzindo o adubo e o nitrogênio 
(chorume) necessário para as horta-
liças, que a escola juntamente com os 
alunos e funcionários, vem produzindo 
na horta” assinalam os idealizadores.

Os profissionais envolvidos na ação 
salientam que o educandário possui 
contribuição técnica por parte da nu-
tricionista Lidiane Staud, a qual vem 
desenvolvendo a conscientização junto 
às crianças, incentivando-as a ter uma 
alimentação saudável e com qualidade.

Tradição 

Confraternização 

Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos 
trabalha Semana Farroupilha

Dia da bailarina é 
comemorado no SCFV

Apresentações tradicionalistas foram realizadas nas escolas

Dentre as várias oficinas dispo-
nibilizadas pelo Serviço de Convi-
vência e Fortalecimento de Víncu-
los (SCFV), a oficina de balé tem 
desenvolvido diversas ações e par-
ticipa de apresentações em eventos 
no município. Conforme os respon-
sáveis, o encanto é notório quando 
as diversas turmas sobem ao palco, 
fascinando os presentes pela leveza, 
coordenação, sincronia e simpatia-
que as integrantes repassam.

Os encontros, que ocorrem nas 
sextas-feiras, são ministrados pela 
facilitadora Carolina Alana da Silva, 
a qual argumenta que o balé é uma 
das danças mais recomendadas 

às crianças, favorecendo a criati-
vidade, musicalidade e trabalho 
em grupo, além de ser divertido 
e favorável ao bem-estar físico e 
emocional. “Outros benefícios são 
a coordenação motora e ajuda a 
criança a ser mais disciplinada”, 
salienta Carolina.

Recentemente, com a passa-
gem do Dia da Bailarina, comemo-
rado em 1º de setembro, o SCFV 
proporcionou uma homenagem 
para todas as participantes, reali-
zando um momento de confrater-
nização, com apresentações dos 
grupos para os demais alunos do 
serviço e lanche diferenciado.

Bailarinas foram homenageadas pela passagem do seu dia, em 1º de 
setembro
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Cotidiano
a/23

Atividade faz parte do curso para formar novos 
bombeiros comunitários

Futuros bombeiros 
comunitários participam 
de treinamento operacional

Homem sofre acidente de 
trabalho em indústria 

Atividades de orientação são 
desenvolvidas hoje (19)

PREPARAÇÃO 

Maravilha 

Semana de Trânsito 

No dia 12 de setembro, 19 alu-
nos do Curso Avançado de Atendi-
mento a Emergências participaram 
de um treinamento operacional, 
ministrado no interior do municí-
pio pelo Corpo de Bombeiros Mili-
tar e Comunitário de Maravilha.

O treinamento faz parte do cur-
so e é pré-requisito para a formação 
dos alunos como bombeiros comu-
nitários, que futuramente irão exer-
cer atividade voluntária na corpo-
ração. Os alunos foram submetidos 
a várias condições adversas onde 
tiveram que lidar com dificuldades 
como o frio, a fome e a exaustão fí-
sica e superá-las de maneira indivi-
dual e coletiva.

Foram realizadas atividades de 
combate a incêndio, busca de ví-
timas em matas, sobrevivência na 
selva, atendimento pré-hospitalar 
com meios de fortuna e pista de 
obstáculos.

De acordo com o tenente João 
Emiliano Moura Miranda, coman-
dante da 3ª Companhia de Bom-
beiros Militar de Maravilha, os 
objetivos do treinamento foram al-

Atividade de combate a incêndio foi uma das ações do treinamento

Divulgação/Bombeiros

cançados, pois, a atividade de bom-
beiro é repleta de desafios diários 
que exigem resistência física, men-

tal e psicológica e que necessitam 
um preparo diferenciado por partes 
dos profissionais.

Segurança

Polícia Militar realiza 
operação de trânsito em 
Iraceminha 

O destacamento da Polícia Mili-
tar (PM) de Iraceminha realizou na 
segunda-feira (14), uma operação 
de trânsito. Na ocasião foram abor-
dados inúmeros veículos, orientados 
diversos cidadãos e também fiscali-
zado o cumprimento das normas de 
circulação e conduta. Na operação 
foram emitidos autos de infração de 

trânsito e recolhido um veículo. 
De acordo com informações da 

PM, operações no trânsito e demais 
operações noturnas, em eventos e 
nos finais de semana estão sendo 
realizadas semanalmente no âmbi-
to dos municípios que compõem o 
3º Pelotão de Polícia Militar de Ma-
ravilha. 

Inúmeros veículos foram abordados durante a operação  

Divulgação PM

PARA-BRISA 
DANIFICADO

Com certa frequência observamos alguns veículos com 
trincas e fraturas no para-brisa. Isso pode representar um 
sério risco para os ocupantes. Mas como saber se o pa-
ra-brisa danificado atende aos preceitos legais? Vejamos!  

Na área crítica de visão do condutor e em uma faixa 
periférica de 2,5 centímetros de largura das bordas externas 
do para-brisa não devem existir trincas e fraturas de con-
figuração circular. As trincas e fraturas localizadas nestes 
pontos e com esta formatação não podem ser recuperadas. 

Nos para-brisas dos ônibus, micro-ônibus e caminhões, a 
área crítica de visão do condutor é aquela situada a esquerda 
do veículo, sedo determinada por um retângulo de 50 cen-
tímetros de altura por 40 centímetros de largura. Fora dessa 
região e da faixa periférica são permitidos no máximo três da-
nos, respeitados os seguintes limites: I – Trinca não superior 
a 20 centímetros de comprimento; II – Fratura  de configu-
ração circular não superior a 4 centímetros de diâmetro.

Nos demais veículos automotores, a área crítica de visão 
do condutor é a metade esquerda da região de varredura 
das palhetas do limpador de para-brisa. Fora dessa região e 
da faixa periférica, são permitidos no máximo dois danos, 
respeitando os seguintes limites: I – Trinca não superior a 
10 centímetros de comprimento; II – Fratura  de configu-
ração circular não superior a 4 centímetros de diâmetro.

Conduzir o veículo com trincas no para-brisa é in-
fração de trânsito de natureza grave, que sujeita o pro-
prietário do veículo a uma multa no valor de R$ 127,69, 
além da retenção do veículo para regularização. 

No dia 12 de setembro, o Cor-
po de Bombeiros de Maravilha 
foi acionado para atender um 
homem de 20 anos, que teve seu 
abdômen perfurado por uma faca 
enquanto trabalhava em uma in-

dústria de Maravilha, próximo a 
BR-282. Conforme relato da víti-
ma aos bombeiros, a faca caiu de 
sua mão cravando na barriga. 

De acordo com informações 
dos bombeiros, ele estava deitado, 

consciente e orientado com san-
gramento no local do ferimento. 
Após fazer os curativos, os bom-
beiros levaram a vítima até o Hos-
pital São José para atendimento 
médico.

Iniciou ontem (18) e se estende 
até o dia 25 de setembro, a Semana 
Nacional de Trânsito. Ações estão 
sendo desenvolvidas pela Polícia 
Militar e Departamento de Trân-
sito de Maravilha, no intuito de 
incentivar motoristas, pedestres e 

ciclistas a repensarem suas condu-
tas nas ruas e rodovias.

A Polícia Militar, nestes dias da 
campanha reforçará ações educa-
tivas buscando chamar atenção da 
população para a preservação da 
vida e o respeito no trânsito.

O Departamento de Trânsito 
irá desenvolver uma mobilização, 
hoje (19), com concentração na 
Praça Padre José Bunse, às 8h30. 
Na oportunidade serão entregues 
panfletos sobre dicas e segurança 
no trânsito. 
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GEORGES DE PARIS
O alfaiate francês que se mu-

dou aos Estados Unidos e que ficou 
sem dinheiro e sem teto até começar 
a costurar ternos para presidentes 
americanos - de Lyndon Johnson a 
Barack Obama, morreu no dia 13 de 
setembro, aos 81 anos. De Paris morreu em um asilo em 
Arlington, Virgínia, após uma longa doença. O alfaiate foi 
diagnosticado com um tumor no cérebro há dois anos. De 
Paris, natural de Marselha, no sul da França, era um homem 
pequeno com uma impressionante juba rebelde de cabelo 
branco. Ele possuía uma alfaiataria a alguns quarteirões da 
Casa Branca. Chegou aos Estados Unidos no final dos anos 
1950 e continuou trabalhando em sua loja em Washington 
até dois meses atrás, disse Pereira. Em uma fotografia tirada 
na Casa Branca no ano passado, de Paris é visto marcando 
as medidas do sorridente presidente Obama.

BETTy LAGO
Morreu no dia 13 de setembro, 

aos 60 anos, no Rio de Janeiro. Ela lu-
tava contra um câncer na vesícula há 
três anos, mas não resistiu à doença. 
Betty descobriu o câncer em março 
de 2012, após ser internada com for-
tes dores abdominais. Desde então, passou por uma cirur-
gia e tratamento quimioterápico. Betty trabalhava como 
modelo na década de 1970 quando resolveu começar a 
atuar. Seu primeiro trabalho foi uma pequena participação 
no filme Dona Flor e seus Dois Maridos (1976). Na televi-
são, fez sua estreia em 1992, na minissérie Anos Rebeldes. 
A partir daí, interpretou várias personagens de sucesso, 
principalmente ao lado do autor Carlos Lombardi, com 
quem firmou uma parceria cômica imbatível, como a Bibi, 
de Quatro por Quatro, Mercedes Camacho, em Kubana-
can, e a impagável Carlota Joaquina na minissérie O Quin-
to dos Infernos. Na Globo, seus últimos trabalhos foram os 
seriados Cinquentinha e A Vida Alheia, em 2010. No ano 
seguinte, assinou contrato com a Record, onde fez sua últi-
ma novela, Pecado Mortal, em 2013.

EGGON JOÃO DA SILVA 
Morreu no dia 13 de setembro, 

aos 85 anos,  um dos fundadores da 
Weg - uma das maiores fabricantes 
de equipamentos elétricos do mun-
do. O empresário faleceu de causas 
naturais na cidade de Jaraguá do Sul. 
O empresário, que nasceu em 17 de outubro de 1929 no 

que é hoje o município de Schröeder, Norte de Santa Ca-
tarina, fundou em 1961 a Weg, juntamente com Werner 
Ricardo Voigt e Geraldo Werninghaus. Desde 2014, eles 
aparecem na lista de bilionários da Forbes. Juntos, o trio 
Werner Voigt, Eggon da Silva e Diether Werninghaus acu-
mula, segundo a publicação, a soma de R$ 20,32 bilhões. 
Atualmente, Décio da Silva, filho mais velho de Eggon da 
Silva, é o presidente do Conselho de Administração da em-
presa.  Uma das frases mais destacadas de Eggon da Silva é: 
“Quando faltam máquinas, você as pode comprar; se não 
tiver dinheiro, pode pegar emprestado; mas homens você 
não pode comprar ou pedir emprestado, e homens moti-
vados são à base do êxito”. O empresário também fez parte 
dos conselhos de quatro grandes empresas - Oxford, Tigre, 
Marisol e Perdigão, tendo nesta última, inclusive, exercido 
a função de diretor presidente entre 1994 e 1995.

MOSES MALONE 
Astro da NBA nos anos 70 e 80, 

o ex-pivô Moses Malone morreu, no 
dia 13 de setembro, aos 60 anos. Vítima 
de um ataque cardíaco enquanto dor-
mia, ele foi encontrado morto no quarto 
de um hotel na cidade de Norfolk, no 
estado norte-americano da Virginia, onde participaria de um 
torneio de golfe com outras celebridades. Como profissional, 
Malone iniciou a carreira em 1974, pelo Utah Stars, então mem-
bro da American Basketball Association (ABA). A trajetória na 
NBA começaria dois anos depois, com a fusão entre as ligas. Em 
20 temporadas, defendeu dez equipes diferentes - sendo duas 
na NBA e oito na NBA. Em três oportunidades o pivô foi eleito 
o Jogador Mais Valioso (MVP, na sigla em inglês) na NBA: 1979, 
1982 e 1983. Faturou o título e o MVP das Finais em 1983, quan-
do defendia a camisa do Philadelphia 76ers. Além disso, foi 
eleito para o Jogo das Estrelas em 12 ocasiões consecutivas, de 
1978 a 1989. Se aposentou em 1995, atuando pelo San Antonio 
Spurs. Os 16.212 rebotes coletados ao longo da carreira fazem 
de Moses Malone o quinto maior reboteiro da história da NBA - 
lidera a lista de rebotes ofensivos, com 6.731. Na lista de maiores 
pontuadores da liga profissional dos Estados Unidos, ocupa a 
oitava posição, com 27.409 pontos marcados.

CIRANO ROJABAGLIA 
O irmão da apresentadora Xuxa 

Meneghel, Cirano Rojabaglia, de 57 
anos, morreu no dia 12 de setembro, no 
Litoral Sul do Rio de Janeiro. De acordo 
com informações do site R7, o psicólogo 
passeava com a família na Ilha Grande 
quando sofreu um infarto fulminante.  Rojabaglia era psicólogo 

e deixou esposa e três filhos. A mais nova é Nikki Meneghel, que 
atua na novela Dez Mandamentos, da TV Record.

HELENA JOBIM
Morreu no dia 13 de setembro, aos 

84 anos, a escritora Helena Isaura Bra-
sileiro de Almeida Jobim, irmã de Tom 
Jobim. De acordo com o portal G1, ela 
sofria de Alzheimer e faleceu em decor-
rência de problemas nos rins. Helena 
era a única irmã de Tom e dedicou a ele a biografia Antônio 
Carlos Jobim “Um homem iluminado”. Ela também escreveu 
“A chave do poço” e “Trilogia do assombro”.

CLóVIS ACOSTA FERNANDES 
– “O GAúCHO DA COPA”

Considerado o torcedor símbo-
lo da Seleção Brasileira, Clóvis Acosta 
Fernandes, o Gaúcho da Copa, morreu 
no dia 16 de setembro, aos 60 anos, em 
Porto Alegre. Ele lutava contra um cân-
cer. Ele era corretor de imóveis e acompanhou a Seleção em 
sete Copas do Mundo (de 1990 a 2002) — com direito a ver dois 
títulos mundiais do Brasil.

GUy BéART 
Grande figura da música francesa 

e pai da atriz Emmanuelle Béart, fale-
ceu no dia 16 de setembro, em Garches, 
perto de Paris, aos 85 anos.  Nascido em 
16 de julho de 1930 no Cairo, filho de um 
contador, Guy Béart, cujo nome verda-
deiro era Béhart, passou sua infância no Oriente Médio, Itália, 
Grécia. Após a sua chegada na França, teve vários empregos 
(copista de música, professor de matemática, engenheiro civil), 
ao mesmo tempo que escrevia canções. Por fim, Guy Béart se 
lançou na música nos cabarés parisienses. Em 1957, gravou seu 
primeiro álbum. Um ano mais tarde, “L’eau vive”, trouxe-lhe a 
fama. Com câncer na década de 1980, desapareceu por algum 
tempo antes de retornar a ativa em meados do 1990. Era o pai 
de duas filhas, entre elas Emmanuelle Béart.

BRASILIANA DE LIMA
Faleceu no dia 12 de setembro no Hospital São Lucas de 

Guaraciaba aos 89 anos. O seu corpo foi velado na cripta da 
Igreja Matriz de Guaraciaba sendo sepultado no cemitério mu-
nicipal.

CELMO RITTER
Faleceu no dia 12 de setembro em sua residência aos 69 

anos. O seu corpo foi velado na Igreja Luterana de Iporã do 
Oeste, sendo sepultado no cemitério da linha Cambucica, em 
Iporã do Oeste.

ADELAIDE GEID
Faleceu no dia 14 de setembro, no Hospital Nossa Senho-

ra das Mercês, em Iporã do Oeste, aos 80 anos. O seu corpo foi 
velado e sepultado em Erval Seco/RS.

HARIET ASSEINHEIMER
Faleceu no dia 14 de setembro, no Hospital Marieta Kon-

der Bornhausen, de Itajaí. O seu corpo foi velado na Igreja de 
Confissão Luterana no Brasil, em São Miguel do Oeste, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

ERMINDO BENDER
Faleceu no dia 15 de setembro, em sua residência em An-

chieta, aos 90 anos. O seu corpo foi velado na capela mortuária 
da Igreja Matriz de Anchieta, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

VALDIR DOBNER
Faleceu no dia 15 de setembro, em sua residência na linha 

Sete de Setembro, em São Miguel do Oeste. O seu corpo foi ve-
lado na Igreja Católica de linha Sete de Setembro, sendo sepul-
tado no cemitério da comunidade.

ANTONIO LOPES DA SILVA
Faleceu no dia 15 de setembro, no Hospital Regional de 

São Miguel do Oeste, aos 74 anos. O seu corpo foi velado no 
centro de convivência de idosos de linha Brasil, em Palma Sola, 
sendo sepultado no cemitério da comunidade.

FRANCISCO DEBONA
Faleceu no dia 15 de setembro, no Hospital São Lucas de 

Guaraciaba, aos 89 anos. O seu corpo foi velado na capela de 
linha Ferreira, em Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério 
da comunidade.

SEBASTIÃO DERLI GALOTA
Faleceu com 59 anos, na madrugada do dia 14 de setem-

bro, no Hospital de Caron de Campina Grande do Sul. Seu 
corpo foi velado na Capela Mortuária da Funerária Franke e 
sepultado no cemitério municipal de Maravilha. 

CARMELINDA TIDRE DE CAMPOS
Popular Benzedeira ou Nona Campos, faleceu com 88 

anos, no dia 16 de setembro, às 21h30, no Hospital Regional de 
Chapecó. Seu corpo foi velado na Capela Mortuária Mu-
nicipal e sepultado no cemitério municipal de Maravilha.

MUDANÇA NA LEI 

Decisão ocorre semanas antes de troca do equipamento ser exigida. Desde o fim de 2014, novo 
tipo de extintor sumiu de lojas e o preço subiu

Extintor em carro passará a ser opcional

A medida que torna opcional 
o uso de extintores em veículos de 
passeio, anunciada na quinta-feira 
(17) vai entrar em vigor nos próxi-
mos dias.  A decisão do Conselho 
Nacional de Trânsito (Contran) ain-
da causa divergência entre especialis-
tas. Para a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), o equipamento deveria conti-
nuar sendo obrigatório.

Desde 1970, rodar sem o equipa-
mento ou com ele vencido ou inade-
quado é considerado infração média, 
com multa de R$ 127,69 e mais cinco 
pontos na carteira de motorista. O 
Brasil é um dos poucos países que 
obrigava automóveis a ter o extintor. 

O equipamento continua sendo 
exigido no país apenas para cami-
nhões, caminhão-trator, micro-ôni-
bus, ônibus, caminhonetes, camio-

netas, triciclos de cabine fechadas, e 
veículos destinados ao transporte de 
produtos inflamáveis.

Tipo ABC 
A medida foi anunciada pouco 

antes de começar a valer a obrigato-
riedade dos extintores do tipo ABC, 
prevista para 1º de outubro. O Con-
tran havia decidido pelo uso desse 
tipo de equipamento porque ele 
combate o fogo em mais tipos de ma-
teriais do que o do tipo BC, que equi-
pava carros até alguns anos atrás.

A exigência da troca começaria a 
valer em 1º janeiro deste ano e pro-
vocou correria às lojas no fim do ano 
passado, resultando em falta do pro-
duto e denúncias de preços exorbi-
tantes.

Houve novos adiamentos, para 
que as fabricantes conseguissem 
aumentar a produção e atender à 

demanda, mas o extintor continuou 
em falta em diversas cidades.

Depois da última prorrogação, 
o Contran realizou reuniões e ouviu 
que era necessário um prazo maior, 
de cerca de três a quatro anos, para 
atender à demanda. Porém, segun-
do o presidente do conselho, essa 
justificativa já estava sendo dada 
pelas indústrias há 11 anos.

Segundo o próprio conselho, as 
autoridades consideram que falta 
de treinamento e despreparo dos 
motoristas para o manuseio do ex-
tintor geram mais risco de danos à 
pessoa do que o próprio incêndio. 
“Além disso, nos ‘test crash’ reali-
zados na Europa e acompanhados 
por técnicos do Denatran, ficou 
comprovado que tanto o extintor 
como o seu suporte provocam fra-
turas nos passageiros e condutores”, 
explica o presidente do conselho.

Rodar sem o equipamento resultava em infração média, com multa de R$ 
127,69 e mais cinco pontos na carteira de motorista

Divulgação
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A Cooperativa Central Aurora Ali-
mentos concedeu na última semana 
um reajuste de 3,5% na remunera-
ção do criador de suíno. Este reajuste 
animou a cadeia produtiva da suino-
cultura industrial em Santa Catarina. 
O preço básico pago aos criadores 
passou de R$ 2,90 para R$ 3,00 o qui-
lograma de suíno em pé, valor ao qual 
se acrescenta o índice de qualidade 
da carcaça pelo critério da tipificação, 
elevando o preço a até R$ 3,30.

Em razão de ser a maior proces-
sadora de suínos, a Aurora influen-
cia e baliza o mercado catarinense e 
sul-brasileiro. Desde o ano passado o 
mercado de suínos se mantém equi-
librado, sem aumento de oferta nem 
em peso total, nem em número de 
cabeças. Também não há excesso de 
suínos no mercado “spot” e as indús-
trias frigoríficas em geral não estão 
estocadas. 

De acordo com o vice-presidente, 
Neivor Canton, o reajuste dá fôlego 
aos criadores para cobrir o aumento 
nos custos de produção. Ele lembra 
que, se de um lado a alta do dólar 
facilita as exportações brasileiras de 
carne, de outro aumenta os custos, 

pois os insumos, como farelo de soja, 
milho e outros ingredientes da nutri-
ção animal, são cotados em dólar. 

Canton observa que a reabertura 
das exportações de aves e suínos para 
a Rússia, que voltou a ser o maior 
comprador da carne brasileira, aque-
ceu inicialmente o mercado, mas os 
embarques para aquele país foram 
abaixo do esperado para agosto. 
Conforme ele, novos reajustes aos 
suinocultores estão tradicionalmen-
te previstos para o último trimestre 
do ano, mas para isso ocorrer, as 
vendas externas e internas precisam 
crescer.

“Temos que ter ciência que o 
mercado está ajustado, não pode-
mos produzir em excesso. Essa situ-
ação de equilíbrio deve-se ao aloja-
mento de matrizes de acordo com a 
demanda industrial planejada, o que 
evita episódios de excesso de oferta 
de suínos em pé, geralmente segui-
dos de crise de preços e posterior 
escassez dessa matéria-prima. Ou-
tro fator que influencia é o elevado 
preço da carne bovina no mercado 
brasileiro, o que estimula o consumo 
das outras carnes”, pontua Canton.

Na região Extremo-Oeste também teve registro de geada, mas 
maior dano foi causado pelas altas temperaturas de agosto 

Geada compromete safra 
catarinense de frutas

Safra de grãos 2015/2015 aumenta para 209,5 milhões de toneladas

PREJUíZOS 

Recorde 

No último fim de semana uma 
forte geada atingiu a serra catari-
nense. Esta geada vai afetar a qua-
lidade e a quantidade das próximas 
safras de frutas em Santa Catarina. 
De acordo com o gerente da Esta-
ção Experimental da Epagri em São 
Joaquim, Marcelo Cruz de Liz, as 
frutas mais atingidas foram a maçã, 
a uva Chardonnay e a ameixa.

Os prejuízos decorrem da for-
mação tardia da geada. “Se essa 
geada tivesse acontecido 20 dias 
antes, não teríamos problemas”, 
explica. O inverno atípico também 
contribuiu. Segundo o gerente, os 
dias mais quentes em julho e agos-
to adiantaram a brotação, de modo 
que a geada acabou congelando a 
flor ou a fruta jovem.

Nas macieiras da serra cata-
rinense os danos podem ter sido 
menores porque elas ainda não es-
tão em plena florada. Conforme De 
Liz, as flores da maçã resistem a até 
-3°C, mas no último fim de semana 
as temperaturas na região chega-
ram a -5°C. Entre as uvas, a Char-
donnay sofre maior impacto, já que 
ela tem brotação precoce. Trata-se 
de uma uva branca, usada para 
produzir vinhos. As frutas de caro-
ço também poderão ter suas safras 
reduzidas, especialmente a ameixa.

A Epagri desenvolve e difunde 
técnicas de manejo capazes de re-

Macieiras da serra catarinense foram as mais prejudicadas com a geada

Divulgação

Divulgação

duzir o impacto de geadas na fru-
ticultura, entre elas a pulverização 
com aminoácidos ou açúcar, mas 
nesse caso, como o evento foi amplo 
e severo, elas não surtiram o efeito 
esperado. 

Região Extremo-Oeste 
De acordo com o gerente regio-

nal da Epagri de Palmitos, Mircon 
Fruhauf, na região Extremo-Oeste 
também foi registrada geada, mas 
os danos causados foram pequenos, 
e não devem afetar drasticamente a 

produção. “Não chegou a afetar as 
culturas. A fruticultura afetou um 
pouco, mas é difícil medir agora, 
porque os danos podem aparecer 
mais tarde nos frutos”, esclarece. 

Fruhauf ressalta que na região 
os maiores danos não foram cau-
sados pela geada. “Conforme os 
levantamentos, os danos maiores 
que nós tivemos foram no mês de 
agosto, com as altas temperaturas, o 
que afetou a floração das frutíferas, 
principalmente as frutas de carro-
ço”, destaca. 

Incentivo
Aurora reajusta preço do 
suíno vivo ao produtor rural

Preço básico passou de R$ 2,90 para R$ 3,00 o quilograma de suíno

A safra brasileira de grãos 
2014/2015 está em 209,5 milhões 
de toneladas, com mais um recor-
de sobre os números passados. O 
aumento é de 8,2% ou 15,9 milhões 
de toneladas sobre da produção de 
2013/14, de 193,62 milhões de tone-

ladas. Os dados são da Companhia 
Nacional de Abastecimento (Co-
nab), referentes ao 12º levantamen-
to da safra.

O ganho de produtividade do 
milho segunda safra, registrado nos 
estados do Sudeste, Centro-Oeste 

e no Paraná, foi um dos responsá-
veis pelo crescimento. A produção 
chega a 54,5 milhões de toneladas, 
com aumento de 12,6% a mais 
que as 48,4 milhões de toneladas 
de 2013/2014. Com relação ao le-
vantamento anterior, houve um 

acréscimo de 500 mil toneladas. Já 
a soja deve alcançar 96,2 milhões 
de toneladas, registrando 11,8% a 
mais que as 86,1 milhões da safra 
anterior. 

O trigo está em início de colhei-
ta em alguns estados do Centro-O-

este, Sudeste e no Paraná.  Apesar 
da redução de área de 10,4%, a ex-
pectativa é de aumento de produ-
ção, podendo chegar a sete milhões 
de toneladas, graças sobretudo à re-
cuperação da produtividade no Rio 
Grande do Sul.
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Domingo (13) foi realizada a ter-
ceira rodada da Taça Sicoob futebol 
de campo amador, na categoria vete-
ranos e a Taça Líder Farma, nas cate-
gorias aspirante e principal. Confira 
os resultados.

Os jogos da Taça Sicoob – veteranos: 
Esporte Clube 1º Maio Chinelo Quei-
mado 1 X 0 Esporte Clube Canarinho 
Água Parada, jogo no campo da Linha 
Chinelo Queimado; Serca Madalozzo 8 
X 1 Esporte Clube União Bairro Floresta, 
com jogo no estádio Osvaldo Werner. 
Os próximos jogos da rodada são entre: 
Esporte Clube União bairro Floresta X 
Esporte Clube 1º Maio Chinelo Queima-
do, às 9h45, no Estádio Osvaldo Werner. 
Outro jogo acontece no mesmo horário, 
no Campo Vasco da Gama, entre Espor-
te Clube Canarinho Água Parada X SER 
Vasco da Gama.

Taça Líder Farma: Esportivo Bela 
Vista 2 X 0 Esporte Clube Canarinho 
Primavera Alta (amador), Esportivo 
Bela Vista 1 X 4 Esporte Clube Canari-
nho Primavera Alta (principal); Esporte 
Clube Canarinho Água Parada 4 X 1 Es-

porte Clube Internacional Barro Preto 
(amador), Esporte Clube Canarinho 
Água Parada 0 X 0 Esporte Clube Inter-
nacional Barro Preto (principal); Espor-
te Clube 1º Maio Chinelo Queimado 0 
X 5 União Bairro Floresta (amador), Es-
porte Clube 1º Maio Chinelo Queimado 
2 X 2 União Bairro Floresta (principal); 
Serca Madalozzo 1 X 1 Esporte Clube 
Internacional Consoladora (amador), 
Serca Madalozzo 0 X 0 Esporte Clube 
Internacional Consoladora (principal).

A quarta rodada do campeonato 
será amanhã (20), com início às 13h45 
os jogos do aspirante e às 15h45 os 
jogos da categoria principal. Enfren-
tam-se: Esportivo Bela Vista X Esporte 
Clube Internacional Barro Preto, no 
estádio Dr. Leal Filho (CRM); Esporte 
Clube Canarinho Primavera Alta X Es-
porte Clube Canarinho Água Parada, 
no campo na Linha Primavera Alta; 
1º Maio Chinelo Queimado X Espor-
te Clube Internacional  Consoladora, 
no campo Linha Chinelo Queimado; 
União Bairro Floresta X Serca Madalo-
zzo, no Estádio Osvaldo Werner.

Futebol de campo
Taça Sicoob e Líder Farma têm 
rodada amanhã (20) 

A sexta edição do Campeonato 
Integração de Tênis de Mesa de São 
Carlos, promovido pela empresa 
Metalúrgica Cardoso, incentivado-
ra do esporte naquela cidade, foi 
realizada no sábado (12).

O torneio teve a participação de 
aproximadamente 60 atletas de São 
Miguel do Oeste, Xanxerê, Palmitos, 
Videira, Maravilha e do município 
sede, São Carlos. Representando a 
Cidade das Crianças, a equipe ma-
ravilhense contou com a participa-
ção dos atletas Abraã Oro, Mateus 
Gomes, Guilherme Buzatto, Rodri-
go do Nascimento, Vinicius Pinhei-
ro e Weslei Vivian.

Weslei conquistou a segunda 
colocação na categoria Juvenil “B”, 
enquanto Vinicius Pinheiro tam-
bém conquistou o vice-campeo-
nato na categoria Infantil “A”. Os 
atletas foram acompanhados do 
professor Tiego Drumm.

O próximo evento previsto no 

Atletas estiveram em São Carlos no sábado (12), onde 
participaram do 6º Campeonato Integração de Tênis de Mesa

Maravilhenses disputaram 
torneio em São Carlos

TÊNIS DE MESA

calendário é a quarta etapa do Cir-
cuito Oeste de Tênis de Mesa, que 
terá como sede o município de Pi-
nhalzinho, no mês de outubro, em 
data ainda a ser confirmada. Os ma-
ravilhenses terão representantes na 
etapa regional dos Jesc 15 a 17 anos 
e no Parajesc.

A equipe maravilhense alcan-

çou a terceira colocação geral nesta 
etapa, perdendo apenas para Cha-
pecó e Pinhalzinho, campeão e vice, 
respectivamente. Os maravilhenses 
terminaram à frente de Concórdia, 
São Domingos, Xanxerê e São Mi-
guel do Oeste/Descanso (ATMEX), 
de um total de sete clubes partici-
pantes.

Atletas maravilhenses terminaram a etapa na terceira colocação geral

 AATMM

Cunha Porã
ADCP vence Porto União pelo 
Estadual sub-17

Depois de vencer em casa a equipe 
de Guatambu, a Associação Desporti-
va Cunha Porã (ADCP) se deslocou até 
Porto União, no dia (11), para disputar 
o último jogo da primeira fase contra 
os donos da casa. O time foi com um 
desfalque importante, o fixo Wilian. 
Mesmo com a classificação garantida, 
o time oscilou muito em quadra, tendo 
altos e baixos durante a partida, porém 
prevaleceu a superação e determina-
ção dos atletas, chegando assim a mais 
uma vitória no Campeonato Catari-
nense de Futsal.

Encontrando dificuldades para in-
filtrar na defesa adversária, a Associa-
ção Desportiva Cunha Porã manteve 
maior posse de bola durante a primei-
ra etapa, mas não conseguiu converter 
em gols as principais oportunidades 
criadas. Após a volta do intervalo, e 
com a correção de algumas movimen-
tações feitas pelo professor Fabricio 
Muller, a equipe cunha-porense ob-
teve melhor desempenho e chegou 
ao seu primeiro gol com o atleta Vitor 
Milani, aos quatro minutos do segun-

do período. 
Em um contra-ataque a equipe da 

casa igualou o marcador em 1 x 1. Na 
continuidade da partida o atleta Lu-
cas Musshauser, em jogada individual, 
anotou o segundo gol para a ADCP. Im-
pondo um maior ritmo de jogo, a equi-
pe continuou pressionando o time da 
casa e logo em seguida, depois de uma 
jogada trabalhada, o goleiro Tiago mar-
cou o terceiro gol. Faltando 2 minutos 
para o término da partida, o ala/pivô 
Ayan fez o quarto gol de Cunha Porã. 
Restando apenas 50 segundos, Porto 
União marcou seu segundo gol, dando 
números finais ao jogo em 4 a 2 para a 
Associação Desportiva Cunha Porã.

Com a vitória, a equipe cunha-po-
rense soma 29 pontos na competição, 
ficando em segundo na sua chave, e 
quarto na classificação geral da com-
petição. Assim, os meninos da Morada 
do Verde estão entre as 12 melhores 
equipes do Estado. Agora o time fica 
no aguardo dos demais jogos restantes 
para saber quais serão os próximos ad-
versários na segunda fase do certame.

Equipe está na vice-liderança de sua chave e segue em busca de mais pontos 

Divulgação/Ascom Prefeitura
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Brasileirão 2015

Aproximadamente 468 ciclistas de várias cidades do 
Estado e do país participaram do evento 

Integrantes do Pedal Maravilha 
participam do 2º Pedal do 
Chopp, em Treze Tílias

Maravilhenses conquistam troféus 
pela Copa Motocar

Municipal de futsal tem segunda 
rodada 

PASSEIO E COMPETIÇÃO 

Enduro de Regularidade

Tigrinhos

Nos dias 12 e 13 de setembro, 
maravilhenses participaram do 2º 
Pedal do Chopp, em Treze Tílias/
SC. O grupo do Pedal Maravilha 
foi representado por cinco inte-
grantes.

Na oportunidade, Maciel Go-
ettms, Marcia Goettms e Simone 
Zanotto participaram do passeio 
de 25km. Já Cleber Zanotto e Simo-
ne Raber participaram da competi-
ção na categoria pró, percorrendo 
52km. Cleber ficou em 7º na cate-
goria Master B2 e Simone o 2º lugar 
na categoria Feminino Master 30.

Participaram do evento aproxi-
madamente 468 ciclistas de várias 
cidades do Estado e do país. Inclu-
sive teve a participação dos cam-
peões catarinenses de montain 
bike, Marcelo Moser (Pinguim) e 
Ana Luiza. 

De acordo com os participan-
tes, o evento foi muito bem orga-
nizado e contou com a distribuição 
de 700 litros de chopp para os par-

Maravilhenses se dividiram e participaram do passeio de 25km e da 
competição percorrendo 52km

Divulgação

ticipantes e acompanhantes. Após 
a entrega da premiação e sorteio 
dos brindes, ocorreu o sorteio de 

uma bike no valor de R$ 2.800.00 
que veio para Maravilha, contem-
plando o ciclista Cleber Zanotto. 

A Secretaria de Assistência Social 
de Flor do Sertão realizará no dia 25 
de setembro a tradicional Olimpíada 
Municipal dos Idosos. O evento, que é 
uma parceria com o Departamento de 
Esportes, objetivará a integração e o 
lazer dos munícipes da melhor idade, 
por meio de jogos em diversas moda-
lidades e almoço de confraternização.

Conforme os organizadores, todos 

os idosos flor-sertanenses estão convi-
dados a participar do evento, mesmo 
não sendo sócio em grupos. “O dia será 
direcionado a todos os munícipes da 
melhor idade, independente de partici-
parem de grupo de idosos. Lembramos 
que para a data todos deverão trazer 
pratos e talheres, além de deverem con-
firmar a presença junto ao Cras até na 
quarta-feira, dia 23”, destacam.

Pensando em realizar atividades 
de integração entre os grupos de mães, 
a Secretaria de Assistência Social de 
Flor do Sertão realizará amanhã (20) o 
Torneio Anual de Bolãozinho. O even-
to deste ano será realizado na comuni-
dade de Linha Fuzil e contará com al-
moço de socialização, além dos jogos.

Um roteiro de ônibus especial 
com duas linhas foi programado para 
a ocasião, ambos com saída previs-

ta para as 9h. Um transporte sairá da 
Cabeceira do Poço Rico, passando 
pela Pedra Branca, Flor do Sertão até 
o evento. Outro roteiro sairá da Linha 
Costa do Sargento, passando pelo 
poço Rico Baixo, Marmeleiro, Barra do 
Taraíras até o evento.

Os organizadores informam que a 
ficha de churrasco está sendo comer-
cializada a R$ 40,00 com 2,5 quilos de 
carne e as reservas.

Flor do Sertão II

Flor do Sertão I

Torneio de Bolãozinho entre grupos 
de mães será na Linha Fuzil

Olimpíada dos Idosos será 
no dia 25

Os pilotos de Maravilha Valdir 
Breitembach (Meca), Valmir Zanin 
(TIto) e Valdir Budde participaram 
no último fim de semana, na cidade 
de São Lourenço do Oeste, das pro-
vas de Enduro de Regularidade pela 

Copa Motocar Oeste e Sudoeste Pa-
raná.

Mais de 80 pilotos participaram 
da prova, sendo que os maravilhen-
ses não encontraram dificuldades e 
assim trouxeram mais troféus para 

casa. Meca ficou em 1° lugar pela 
categoria Over 40 e Valdir Budde na 
categoria Júnior ficou em 3° lugar. 
A próxima prova será neste fim de 
semana, em Três Coroas (RS), pelo 
campeonato Gaúcho.

No dia 12 de setembro, ocorreu 
a segunda rodada do campeonato 
municipal de futsal.  Confira os re-
sultados: 

Categoria de base: Fluminen-
se 7x3 Caveira Atômica; The Bests 
6x6 Tandercats.

Categoria veterano: Os amigos 
5x1 Independente da Linha Trin-

dade.   
Categoria livre: Trindade 4x5 

Manchester United; Tigre 5x10 
Laranja Mecânica; AFC 3x6 Boca 
Juniors; Parapicuibes 2x3 Instala-
dora e Metalúrgica Paraná.

A próxima rodada acontece 
hoje (19), com os seguintes jogos: 
16h30 - Tandercats x Caveira Atô-

mica; 17h30 - Microvip x Flumi-
nense; 18h30 - Tchearemanga x 
Time da Quarta; 19h20 - Barcelo-
na x Laranja Mecânica; 20h20 - O 
resto que sobrou x AFC; 21h30 - 
Comercial Johner x Parapicuibes; 
22h20 - Trindade x Instaladora 
Metalúrgica Paraná; 23h - Boca Ju-
nior x Tigres.
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PALMEIRAS 
X GRÊMIO 

O jogo de hoje, às 18h30, no Pacaem-
bu, em São Paulo, pode ser um divisor de 
águas. Uma vitória coloca o Grêmio forte na 
briga pelo título, mas será um jogo com-
plicado! O líder Corinthians vai derrapar 
outras vezes ainda neste campeonato. 
Grêmio vai tentar a sexta vitória fora de casa, 
contra esse Palmeiras que vem embala-
do, após a goleada sobre o Fluminense.

fOra 
Vitórias do Grêmio fora de casa 

no Brasileirão: Avaí, Santos, Atléti-
co/MG, Figueirense e Atlético/PR.

cAp 1 X 2 grÊ
Que bela vitória do Grêmio fora de casa! Depois 

da derrota diante do São Paulo na Arena, sincera-
mente, não acreditava na vitória do Imortal sobre o 
Clube Atlético Paranaense (CAP), em Curitiba. Roger 
novamente levantou o moral dos jogadores e o grupo 
mostra uma união, e isso torna o Grêmio mais forte.

PELA FRENTE
Sequência do Grêmio: Palmei-

ras (Pacaembu). Fluminense no 
Maracanã, pela Copa do Brasil, 
na quarta (23). Avaí na Arena. 
Cruzeiro (Mineirão). Depois do 
dia 04/10, o campeonato dá uma 
parada para os jogos da Seleção 
Brasileira. Grêmio volta a jogar 
pelo Brasileirão, no dia 15 de 
outubro, na Arena, contra o Santos.

COPA DO 
BRASIL 

A derrota do Fluminense para 
o Palmeiras, no meio de semana, 
foi ruim para o Grêmio. Agora o 
time carioca só tem a Copa do 
Brasil para focar e, além disso, 
trocaram de treinador. Vem jogo 
duro na quarta (23), às 22h, no 
Maracanã. Lembrando que a 
partida de volta será na Arena 
do Grêmio no dia 30/09. Imor-
tal é o único, entre os times que 
estão no G-4, que está disputan-
do também a Copa do Brasil.

cunHa pOrÃ 
Estaremos hoje (19) em Cunha Porã, partici-

pando do Segundo Costelaço Tricolor. Promo-
ção da Nação Tricolor! Um belo esquenta para 
o jogo das 18h30, entre Palmeiras X Grêmio.

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

Grande vitória 
Colorada diante do Corinthians, líder do Brasileirão 2015. O Colorado derrotou 

o líder no Beira-Rio pelo placar de 2x1, de virada, e chegou aos 40 pontos, e aproxi-
mou-se do G4 e a vaga para a Libertadores do ano que vem ainda é possível. Com 
atuação convincente o Inter reverteu o placar que lhe era desfavorável, já que Pau-
lão havia marcado contra, desviando um chute fraco da intermediária de Malcon. 

Porém 
Réver empatou ainda no primeiro 

tempo. E na etapa final Paulão fez 
grande jogada pela direita, dando 
uma meia-lua no adversário, e cruzou 
para Valdívia marcar o gol da terceira 
vitória consecutiva do Internacional 
no Campeonato Brasileiro deste ano. 
A derrota em Porto Alegre não altera a 
vantagem do Corinthians na luta pelo 
título. A equipe paulista mantém os 
mesmos cinco pontos de vantagem 
para o Atlético Mineiro, que perdeu 
para o Santos, mas vê o Grêmioi apro-
ximar com seis pontos. A última der-
ro920ta corinthiana havia sido no dia 
20 de junho contra o Peixe, seu próxi-
mo adversário, amanhã (20), às 11h.

Ainda dá
Com a vitória do Inter sobre o Co-

rinthians o Colorado subiu na tabela. 
“O que alguns duvidavam recente-
mente que o Inter pudesse disputar 
a Libertadores no ano que vem, via 
Campeonato Brasileiro, parece agora 
estar mais próximo”, disse Valdívia 
“Voltamos para o campeonato, foi 
uma vitória importante”. O Inter foi 
determinado a buscar o resultado 
e logo no primeiro minuto o lateral 
Wendel, do Corinthians colocou a mão 
na bola. O pênalti foi escandaloso, 
mas o árbitro Jailson, não assinalou.

O Inter
Volta a campo hoje, 18h30, no Beira-Rio, para enfrentar o Figueirense. Para co-

memorar a Semana Farroupilha o clube não cobrará ingresso dos primeiros cinco mil 
torcedores que foram ao estádio pilchados. O técnico Argel Fucks terá a volta de dois 
titulares, que não estiveram em campo contra o Corinthians. D’Alessandro recuperado 
de lesão e Sasha, deverão ser escalados para iniciar a partida. Assim o Inter deverá en-
trar em campo com: Alisson, Wilian, Réver, Paulão e Ernando, na defesa. No meio cam-
po Rodrigo Dourado, Nilton, Sasha e D’Alessandro. E no ataque Vitinho e Valdívia. 

por outro lado
A Chapecoense representante do Oeste catarinense no Brasileirão, precisa somar 

mais pontos, para não correr o risco de ser obrigada a ganhar os últimos jogos. E para isso 
terá um jogo complicado amanhã, na Arena Condá, diante do Cruzeiro. Menos mal que a 
Raposa também não está com aquela bola toda neste campeonato. Então vencer é preciso!



CORRETOR DE 
SEGUROS
Hoje em dia, é muito importante 
ter seu bem segurado

A/07

Luiz cLáudiO cArpES
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SuSAnE zAnin

ROSE QUARTZ
Substituta da Marsala já deu as 
caras

Horário de FecHamento

neSta ediÇÃo tem

11 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, 22, térreo 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.wh3.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

320 230

Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos de nubla-

do com chuva a qualquer hora.

18/09 12h

Geada causa 
prejuízo na safra 
catarinense de frutas

3º Fórum Empresarial 
proporciona 
conhecimento aos 
participantes 

Sandro Donati assume o 
Executivo pelo período de dez dias 

A/25 A/09

M/01

Isabel Müller/O Líder 

transmissão de cargo ocorreu na quinta-feira (17), juntamente com a entrega de ordem 
de serviço para ampliação e reforma do ginásio da Linha consoladora

região extremo-Oeste teve registro de 
geada, mas maior dano foi causado 
pelas altas temperaturas de agosto evento reuniu aproximadamente 400 participantes 

nos dois dias de oficinas e palestras

EXEMPLO é TUDO
O exemplo educa? Sem dúvida

A/09

Luiz cArLOS prAtES


